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Информационный бюллетень «Красноярский край: МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ» подготовлен отделом 

по взаимодействию с представительными органами местного самоуправления организационного управления 

Законодательного Собрания Красноярского края по инициативе комитета по государственному устройству, 

законодательству и местному самоуправлению.  

В использованных материалах сохранены оригинальные тексты источников опубликования. 

Ваши предложения просим направлять Табаковой Ирине Николаевне, начальнику отдела, на е-mail: 

Tabakova@sobranie.info, тел. 8 (391)249-34-54   

 

Информационный бюллетень размещается на официальном сайте Законодательного Собрания края                                      

в разделе «Местное самоуправление» // «Взаимодействие с МСУ» по ссылке 

https://www.sobranie.info/index.php?item=msu&die=msuAction 
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ФЕДЕРАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

 

 

Обращение с отходами на Крайнем Севере хотят привязать к местному климату 

Срок накопления твердых коммунальных отходов в районах Крайнего Севера предлагают 

увеличить, так как из-за экстремальных климатических условий и вечной мерзлоты их негативное 

воздействие незначительно. Соответствующий законопроект Госдума приняла в первом чтении  

во вторник, 19 марта. 

Данный документ вносит в законодательство понятие «труднодоступные территории». Срок 

хранения ТКО для таких территорий может быть увеличен до двух лет. Сейчас закон обязывает 

хранить отходы перед рекультивацией не более 11 месяцев, норма действует по всей стране. 

Еще одно новое понятие, которое может появиться в законодательстве, — 

«мусороперегрузочная станция». Согласно документу, положение о формировании предельного 

единого тарифа регионального оператора на услугу по обращению с ТКО будет дополнено нормой 

об учете расходов на создание и эксплуатацию мусороперегрузочных станций в случае, если такие 

станции включены в территориальную схему обращения с отходами производства и потребления. 

19.03.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/obrashhenie-s-otkhodami-na-

kraynem-severe-khotyat-privyazat-k-mestnomu-klimatu.html 

 

Регионам хотят расширить полномочия по тушению природных пожаров 

Кабмин предлагает наделить власти регионов полномочиями по разработке и утверждению 

планов тушения природных пожаров, за исключением лесных. Такой законопроект был принят 

Госдумой в первом чтении в ходе пленарного заседания 19 марта. 

Согласно проекту закона, региональные власти также смогут утверждать план проведения 

мероприятий по предупреждению чрезвычайных ситуаций и их ликвидации. В то же время  

за МЧС закрепляются полномочия по установлению порядка разработки и утверждения указанных 

планов, пояснил замглавы министерства по делам гражданской обороны, чрезвычайным 

ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий Виктор Яцуценко.     

Зампредседателя Комитета Госдумы по безопасности и противодействию коррупции Эрнест 

Валеев отметил, что проблема повышения эффективности органов госвласти по предупреждению 

пожаров и других ЧС стоит на повестке дня регулярно. 

«Есть необходимость привести терминологию в законах и уточнить полномочия органов 

государственной власти субъектов и федеральных. Я считаю, что законопроект заслуживает 

поддержки», — отметил депутат. 

19.03.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/regionam-khotyat-rasshirit-

polnomochiya-po-tusheniyu-prirodnykh-pozharov.html 

 

Гумерова заявила, что детсады отремонтируют по аналогии со школами 

Капитальный ремонт детских садов будет основываться на опыте такой работы со школами, 

поскольку он показал свою эффективность. Об этом «Вместе-РФ» заявила председатель Комитета 

Совета Федерации по науке, образованию и культуре Лилия Гумерова. 

Ранее Президент РФ Владимир Путин объявил о запуске с 2025 года программы капремонта 

детских садов, о чем писала «Парламентская газета». Он уточнил, что на соответствующие нужны, 

а также ремонт школ государство выделит 400 миллиардов рублей.     

По словам Гумеровой, было выявлено, что в ремонте нуждается 3691 здание детских садов. 

«Нужно подойти к этой программе подготовленными. За основу будет взят опыт капитального 

ремонта школ, поскольку он показал свою эффективность», — сказала сенатор. Она добавила, 

что тема ремонта школ также находится на постоянном контроле парламентариев.  

19.03.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/gemerova-zayavila-chto-

detsady-otremontiruyut-po-analogii-so-shkolami.html 

 

 

https://www.pnp.ru/social/obrashhenie-s-otkhodami-na-kraynem-severe-khotyat-privyazat-k-mestnomu-klimatu.html
https://www.pnp.ru/social/obrashhenie-s-otkhodami-na-kraynem-severe-khotyat-privyazat-k-mestnomu-klimatu.html
https://www.pnp.ru/politics/regionam-khotyat-rasshirit-polnomochiya-po-tusheniyu-prirodnykh-pozharov.html
https://www.pnp.ru/politics/regionam-khotyat-rasshirit-polnomochiya-po-tusheniyu-prirodnykh-pozharov.html
https://www.pnp.ru/social/gemerova-zayavila-chto-detsady-otremontiruyut-po-analogii-so-shkolami.html
https://www.pnp.ru/social/gemerova-zayavila-chto-detsady-otremontiruyut-po-analogii-so-shkolami.html
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Все органы местного самоуправления перейдут на электронный документооборот  

к 2030 году 

Минцифры и другие министерства должны будут к 2030 году методически и нормативно 

обеспечить внедрение искусственного интеллекта в государственном управлении. Также в стране 

должна появиться площадка для обмена опытом внедрения технологий ИИ между властными 

структурами всех уровней, а у госслужащих — компетенции управления данными  

для искусственного интеллекта, применения больших фундаментальных моделей, внедрения 

инструментов ИИ для решения рабочих задач. Такие цели ставит Правительство в утвержденном 

стратегическом направлении в области цифровой трансформации госуправления до 2030 года. 

В опубликованном на портале кабмина 20 марта документе значатся и более приземленные 

задачи. Так, к концу 2024 года кабмин намерен довести количество пользователей портала 

госуслуг до 124 миллионов. К 2030 году здесь должны оказывать 100 государственных услуг  

в режиме онлайн с представлением результата в момент обращения. При этом все органы 

местного самоуправления, равно как и все государственные и муниципальные учреждения,  

к этому сроку перейдут на электронный документооборот. 

Искусственный, но полезный 

Целью стратегического направления Правительство называет обеспечение свободного, 

устойчивого, безопасного информационного взаимодействия между органами государственной 

власти, гражданами и бизнесом. К числу приоритетных задач также относятся выстраивание 

технологической независимости страны и безопасности критической информационной 

инфраструктуры. Для их выполнения кабмин собирается использовать самые передовые 

технологии, в том числе искусственный интеллект, который поможет автоматизировать типовые 

процессы, выполняемые федеральными и региональными чиновниками, сократив время  

на выполнение рутинных задач и поиск достоверных решений. Для этого работникам властных 

структур придется пройти обучение, чтобы у них сформировались «компетенции управления 

данными для искусственного интеллекта, применения больших фундаментальных моделей, 

применения и внедрения инструментов искусственного интеллекта для решения рабочих задач». 

Методически и нормативно внедрение искусственного интеллекта в государственном 

управлении Минцифры должно обеспечить в тесной спайке с Минфином, Минпромторгом  

и Минэкономразвития к 2030 году. Также в стране должна появиться площадка для обмена 

опытом внедрения технологий ИИ между властными структурами всех уровней. Сами же органы 

госвласти тоже должны активизироваться: приоритетом выделенного на цифровизацию  

их деятельности финансирования они должны поставить перед собой внедрение искусственного 

интеллекта. 

Помимо ИИ, согласно стратегическому направлению, цифровой революции в сфере 

госуправления поспособствуют и технологии беспроводной связи, сбора, хранения и обработки 

больших данных, отраслевые цифровые технологии, в том числе технологии анализа данных  

и машинного обучения.     

Все эти технические новшества будут применены для создания витрин данных федеральных 

органов исполнительной власти «и обеспечения передачи данных из различных систем в рамках 

оказания сервисов и услуг конечным потребителям». Кроме того, предполагается внедрять 

отчетность цифровых процессов госуправления, «в том числе прогноза данных, сформированных  

с применением элементов платформы машинного обучения». 

Стопроцентный охват 

Внедрение технологий ИИ и машинного обучения поможет создать в стране 

автоматизированный безопасный канал «Типовое автоматизированное рабочее место 

государственного служащего». Этот сервис обеспечит коммуникацию, проектную деятельность  

и автоматизацию типовых процессов для всех без исключения федеральных и региональных 

органов госвласти. 

При этом все органы местного самоуправления, равно как и все государственные  

и муниципальные учреждения, к 2030 году перейдут на электронный документооборот,  

а российские организации бюджетной сферы федерального, регионального и муниципального 

уровней станут передавать данные бухгалтерского учета в единую технологическую платформу 

системы «Электронный бюджет». Здесь же госструктуры будут начислять и заработную плату. 
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Что касается юрлиц, то им в помощь стандартизируют 60 процентов электронных документов, 

оптимизировав их заполнение. 

К концу 2024 года кабмин намерен довести до 124 миллионов количество пользователей 

портала госуслуг, которые уже через шесть лет смогут получать здесь 100 государственных услуг 

в режиме онлайн с представлением результата в момент обращения. 

20.03.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/vse-organy-mestnogo-

samoupravleniya-pereydut-na-elektronnyy-dokumentooborot-k-2030-godu.html 

 

Лантратова призвала расширить категории педагогов для досрочной пенсии 

Первый заместитель председателя Комитета Государственной Думы по просвещению Яна 

Лантратова попросила Правительство России расширить список профессий в сфере образования  

с правом на досрочную пенсию. Об этом она сообщила в соцсетях 20 марта. 

По словам депутата, к ней обращаются педагоги, работа которых не засчитывается в стаж 

для назначения досрочной пенсии. Среди них - социальные педагоги в школах, директора, 

начальники, заведующие и их заместители, педагоги-психологи в школах и детских садах  

и инструкторы по физической культуре. «Никто не сможет поспорить с тем, что их работа 

сопряжена со значительными психофизическими нагрузками. И это соответствует 

разъяснениям Минтруда о том, что правовые основания и возможность назначения досрочной 

страховой пенсии в системе образования связываются не с любой работой, а лишь с такой, 

выполнение которой сопряжено с неблагоприятным воздействием различного рода факторов  

и повышенными психофизиологическими нагрузками», — подчеркнула Лантратова. 

Как писала «Парламентская газета», в Рособрнадзоре считают необходимым ввести в КоАП 

наказание за требование с педагогов излишней отчетности. По замыслу специалистов, перечень 

обязательных документов сформируют федеральные власти, а запрашивать бумаги вне перечня 

запретят. 

20.03.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/lantratova-prizvala-rasshirit-

spisok-shkolnykh-professiy-dlya-dosrochnoy-pensii.html 

 

Муниципальным служащим станет проще заключить договор о целевом обучении 

Совет Федерации поддержал изменения в законы «Об общих принципах организации 

местного самоуправления в РФ» и «О муниципальной службе в РФ». Как пояснил сенатор 

Александр Ролик, поправки направлены на совершенствование правовых механизмов местного 

самоуправления, а также дополняют условия для участия граждан в конкурсе на целевое обучение 

с обязательным последующим прохождением муниципальной службы. 

Поправки устанавливают, что представительные органы субъектов РФ принятием 

отдельного закона могут предоставить право участвовать в конкурсе на заключение договора  

о целевом обучении гражданам, владеющим государственным языком РФ и впервые получающим 

среднее профессиональное или высшее образование по очной форме, на средства физических  

и юридических лиц. В настоящее время правом участвовать в конкурсе на заключение договора  

о целевом обучении могут воспользоваться граждане, впервые получающие среднее 

профессиональное или высшее образование очно, только за счет средств бюджетной системы РФ.      

При этом перечень условий для участия граждан в конкурсе на заключение договора  

о целевом обучении дополняется условием, по которому у претендента не должно быть 

обязательства по ученическому или иному договору, влекущему возникновение трудовых 

отношений после окончания обучения. Также поправками закрепляется, что мнение населения 

внутригородских муниципальных образований по вопросу изменения границ и их преобразования 

выражается в порядке, предусмотренном законами субъектов РФ — городов федерального 

значения.  

20.03.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/municipalnym-sluzhashhim-

stanet-proshhe-zaklyuchit-dogovor-o-celevom-obuchenii.html 

 

Выплаты по программе «Земский учитель» предложили увеличить до 1,5 млн рублей 

Единовременные выплаты учителям, трудоустроившимся в селах, рабочих поселках, 

поселках городского типа, городах с населением до 100 тысяч человек либо ЗАТО, предложили 

https://www.pnp.ru/economics/vse-organy-mestnogo-samoupravleniya-pereydut-na-elektronnyy-dokumentooborot-k-2030-godu.html
https://www.pnp.ru/economics/vse-organy-mestnogo-samoupravleniya-pereydut-na-elektronnyy-dokumentooborot-k-2030-godu.html
https://www.pnp.ru/social/lantratova-prizvala-rasshirit-spisok-shkolnykh-professiy-dlya-dosrochnoy-pensii.html
https://www.pnp.ru/social/lantratova-prizvala-rasshirit-spisok-shkolnykh-professiy-dlya-dosrochnoy-pensii.html
https://www.pnp.ru/politics/municipalnym-sluzhashhim-stanet-proshhe-zaklyuchit-dogovor-o-celevom-obuchenii.html
https://www.pnp.ru/politics/municipalnym-sluzhashhim-stanet-proshhe-zaklyuchit-dogovor-o-celevom-obuchenii.html
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увеличить: для населенных пунктов новых регионов и регионов Дальнего Востока —  

до 3 миллионов рублей, а по России — до 1,5 миллиона. Такой проект постановления 

Правительства, разработанный Минпросвещения, размещен на портале проектов нормативных 

актов. 

Программа «Земский учитель» реализуется с 2020 года. В настоящее время молодым 

учителям выплачивают по ней по 1 миллиону рублей при условии отработки пяти лет в сельских 

населенных пунктах либо в городах с населением до 50 тысяч человек по России и по 2 миллиона 

рублей — в регионах Дальневосточного федерального округа. При этом учитель должен быть  

в возрасте не более 55 лет (в ряде регионов — до 50 лет).  

Проект постановления кабмина предусматривает внесение ряда изменений в программу.      

Так, предлагается предусмотреть выплаты для учителей, трудоустроившихся в новые 

регионы РФ, и выплачивать им ту же сумму, что и учителям, устроившимся на работу в регионах 

Дальнего Востока, — по 3 миллиона рублей. А выплаты учителям по России увеличить  

с 1 миллиона до 1,5 миллиона рублей. Кроме того, если раньше программа предусматривала 

выплаты учителям, переехавшим в села и малые города с населением до 50 тысяч жителей,  

то теперь она будет охватывать села и малые города с населением до 100 тысяч человек, а также 

распространяться на закрытые территориальные образования (ЗАТО).Как писала «Парламентская 

газета», по итогам посещения Чукотки и Хабаровского края в январе 2024 года Президент России 

Владимир Путин поручил продлить действие программы до 2030 года.  

25.03.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/vyplaty-po-programme-

zemskiy-uchitel-predlozhili-uvelichit-do-15-mln-rubley.html 

 

Путин не исключил расширения круга участников программы «Пушкинская карта» 

Круг участников программы «Пушкинская карта» в будущем может быть расширен. Об этом 

заявил Президент России Владимир Путин на встрече с работниками культуры Тверской области. 

По его словам, в 2023 году воспользоваться «Пушкинской картой» могли 13 миллионов россиян,  

а реализовали такую возможность в итоге 10 миллионов из них. «Еще три миллиона  

не воспользовались, хотя могли бы это сделать. То есть возможности этого инструмента,  

они не полностью используются, но будем стараться развивать это и расширять, возможно, 

даже круг тех, кто может пользоваться «Пушкинской картой», — сказал глава государства, 

слова которого приводит РИА Новости.      

«Пушкинская карта» выдается бесплатно проживающим в России людям в возрасте от 14  

до 22 лет по программе культурного просвещения молодежи. Она позволяет им бесплатно 

посещать музеи, театры, концертные залы, филармонии, консерватории и другие учреждения 

культуры в рамках установленного лимита 5 тысяч рублей в год. До 2022 года лимит по карте 

составлял 3 тысячи рублей. Проект реализуется с 1 сентября 2021 года. 

С предложением расширить программу Путин выступил в ходе оглашения Послания 

Федеральному Собранию 29 февраля. трансляция мероприятия ведется в соцсетях Кремля. 

Первый заместитель главы Комитета Госдумы по молодежной политике Михаил Киселев 

поддержал идею Президента. В комментарии «Парламентской газете» депутат заявлял,  

что «Пушкинская карта» очень хорошо себя зарекомендовала и пользуется популярностью среди 

молодежи. Поэтому ее возможности со временем следует расширять и с учетом предпочтений 

молодых людей создавать какие-то уникальные предложения, возможно, включить в программу 

«какие-то просветительские лекции, встречи с популярными спикерами, карьерные форумы», 

считает он.  

27.03.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/culture/putin-ne-isklyuchil-

rasshireniya-programmy-pushkinskaya-karta.html 

 

Изотова: В 2023 году жилье получили 37 тысяч детей-сирот 

В 2023 году жильем обеспечили 37 тысяч детей-сирот, сообщила исполняющая обязанности 

главы Счетной палаты Галина Изотова, выступая в Госдуме с отчетом о работе ведомства.   

По словам Изотовой, ликвидация жилищной задолженности перед детьми-сиротами является 

важнейшей темой. «Мы ведем эту работу на системной основе, ежегодно проводим мероприятия 

по данной тематике», — отметила Изотова.  

https://www.pnp.ru/social/vyplaty-po-programme-zemskiy-uchitel-predlozhili-uvelichit-do-15-mln-rubley.html
https://www.pnp.ru/social/vyplaty-po-programme-zemskiy-uchitel-predlozhili-uvelichit-do-15-mln-rubley.html
https://www.pnp.ru/culture/putin-ne-isklyuchil-rasshireniya-programmy-pushkinskaya-karta.html
https://www.pnp.ru/culture/putin-ne-isklyuchil-rasshireniya-programmy-pushkinskaya-karta.html
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Проверка, проведенная в 2023 году, показала, что большинство региональных программ 

поэтапной ликвидации задолженности принимаются без учета ежегодного прироста детей-сирот  

и повышения стоимости жилья. Счетная палата предложила Правительству РФ проработать 

вопрос о возможности бессрочного найма сиротами жилых помещений, находящихся  

в собственности регионов. При этом в 2023 году впервые за десять лет очередь нуждающихся  

в жилье детей-сирот сократилась, сообщила Изотова. «Всего жильем в прошлом году были 

обеспечены 37 тысяч детей-сирот, а в пяти регионах задолженность сократилась более  

чем на 10 процентов», — указала она. 

27.03.2024, «Парламентская газета»,  https://www.pnp.ru/social/izotova-v-2023-godu-zhile-

poluchili-37-tysyach-detey-sirot.html 

 

Участников программы «Земский учитель» предложили обеспечить жильем 

С 2020 по 2022 год в программе «Земский учитель» приняли участие около 4,4 тысячи 

педагогов. Программа требует дальнейшего расширения и комплексного развития. Об этом 

«Парламентской газете» сказала первый зампредседателя Комитета Госдумы по просвещению Яна 

Лантратова. 

В кабмине предлагают увеличить размер поощрений участникам проекта «Земский учитель». 

Соответствующий проект постановления Правительства опубликован на портале правовых 

нормативных актов. Сейчас размер выплаты составляет один миллион рублей, а в регионах 

Дальневосточного федерального округа — два миллиона. Теперь в новых регионах и на Дальнем 

Востоке заплатят три миллиона рублей, в остальных субъектах — 1,5 миллиона. 

С 2020 по 2022 год в программе приняли участие около 4,4 тысячи учителей, сказала 

«Парламентской газете» первый зампредседателя Комитета Госдумы по просвещению Яна 

Лантратова. Программа требует расширения и комплексного развития, подчеркнула 

парламентарий. Одного миллиона рублей за участие в программе недостаточно.     

За время работы программы уровень инфляции составил почти 32 процента, отметила 

депутат. Важно провести единоразовую индексацию выплаты на размер инфляции за период  

с 1 января 2020 года по 1 января 2024 года. А с 2025 года нужно индексировать выплаты ежегодно 

на уровень инфляции за прошедший год. Кроме того, необходимо на федеральном уровне 

закрепить предоставление учителям служебного жилья на период участия в программе. При этом, 

у педагогов должно быть право на приватизацию, если они остались работать в школе и учили 

детей, например, семь-десять лет. Если возможности предоставить служебное жилье нет, учителям 

нужно выплачивать компенсацию на аренду. 

27.03.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/uchastnikov-programmy-

zemskiy-uchitel-predlozhili-obespechit-zhilem.html 

 

Молодые парламентарии предложили меры по привлечению молодежи на село 

Палата молодых законодателей (ПМЗ) при Совете Федерации высказала предложения  

по привлечению молодежи в сельскую местность. Об этом сообщил координатор палаты 

Александр Варфоломеев на заседании Комитета по аграрно-продовольственной политике  

и природопользованию ПМЗ. Он не раскрыл суть предложений, но заявил, что многие инициативы 

молодых парламентариев реализуют на федеральном уровне. «Предложения членов Комитета 

Палаты молодых законодателей носят конкретный, предметный характер. Уверен, многие 

инициативы будут реализованы на федеральном уровне — в законодательной работе, развитии 

нормативной правовой базы», — сказал сенатор. Варфоломеев отметил, что нередко молодые 

люди переезжают в город из-за стереотипов о сельской жизни. «Необходимо вести 

информационно-разъяснительную работу, закреплять представление о том, что жить на селе — 

престижно, надежно и перспективно», — сказал парламентарий. 

27.03.2024,» Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/molodye-parlamentarii-

predlozhili-mery-po-privlecheniyu-molodezhi-na-selo.html 

 

 

 

https://www.pnp.ru/social/izotova-v-2023-godu-zhile-poluchili-37-tysyach-detey-sirot.html
https://www.pnp.ru/social/izotova-v-2023-godu-zhile-poluchili-37-tysyach-detey-sirot.html
https://www.pnp.ru/social/uchastnikov-programmy-zemskiy-uchitel-predlozhili-obespechit-zhilem.html
https://www.pnp.ru/social/uchastnikov-programmy-zemskiy-uchitel-predlozhili-obespechit-zhilem.html
https://www.pnp.ru/economics/molodye-parlamentarii-predlozhili-mery-po-privlecheniyu-molodezhi-na-selo.html
https://www.pnp.ru/economics/molodye-parlamentarii-predlozhili-mery-po-privlecheniyu-molodezhi-na-selo.html
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Ремонт школ, земля для бойцов СВО и льготы многодетным: о чем премьер-министр 

говорил с депутатами 

В преддверии отчета Правительства в Госдуме Михаил Мишустин встретился с четырьмя 

парламентскими фракциями 

Поддержать ветеранов и участников спецоперации, модернизировать систему ЖКХ, 

выравнять разницу между регионами страны и увеличить доходы россиян — об этом шла речь  

на встречах премьер-министра Михаила Мишустина с депутатами парламентских фракций 25 и 28 

марта. Глава кабмина ответил на вопросы парламентариев перед ежегодным отчетом 

Правительства в Госдуме, который состоится 3 апреля. Запланирована также встреча премьера  

с депутатами пятой думской фракции — «Новые люди». 

В постоянном диалоге 

Михаил Мишустин 28 марта встретился с фракцией «Единая Россия». Первым делом  

он поблагодарил депутатов за работу над бюджетом: благодаря их предложениям главный 

финансовый документ дополнили важными для людей решениями. Дополнительные 138 

миллиардов рублей пошли на развитие сельских территорий, борьбу с сердечно-сосудистыми 

заболеваниями, образование и науку и другие важные цели. Также Мишустин выделил работу 

фракции над законом о занятости: в нем особое внимание уделили трудоустройству инвалидов, 

молодежи и тех, кто завершил военную службу. 

Глава фракции Владимир Васильев рассказал о новом формате работы Правительства  

и Госдумы, который подразумевает постоянный диалог. Так, в 2022—2023 году состоялось 18 

правительственных часов и 5 национальных докладов. 

Васильев напомнил, что депутаты во взаимодействии с Правительством подготовили 62 

закона, направленных на развитие новых регионов, более 90 — на поддержку участников СВО, 

около 200 — на поддержку российской экономики. Всего за 2022 и 2023 годы принято 1347 

законов. Отдельное внимание глава фракции обратил на парламентский контроль ремонта школ:  

в 2023 году программу капремонта исполнили на 99 процентов. 

Привлечь ветеранов в школы 

Депутаты фракции «Справедливая Россия — За правду» на встрече с Мишустиным 28 марта 

предложили обеспечить земельными участками бойцов СВО — до двух гектаров  

на освобожденных ими территориях. Об этом заявил глава фракции Сергей Миронов. В пример  

он привел уже действующую программу «Дальневосточный гектар». 

Парламентарии также предложили дополнительно поддержать ветеранов, которые после 

участия в СВО придут преподавать в школы. По их мнению, таким наставникам нужно платить 

дополнительно пять тысяч рублей. 

Депутаты рассказали премьеру об огромном количестве обращений от женщин, которые  

не могут взыскать алименты с бывших супругов. Решить проблему мог бы алиментный фонд,  

из которого мамы будут получать выплаты, пока государство не найдет беглеца и не взыщет  

с него задолженность. 

Михаил Мишустин оценил активную позицию фракции в вопросах, связанных с СВО  

и защитой прав россиян в различных сферах. Особо он выделил поправки, вводящие обязанность 

банков при переводах между счетами физлиц проверять и приостанавливать подозрительные 

транзакции. 

25 марта прошли встречи премьера с представителями фракций КПРФ и ЛДПР. 

Депутаты от ЛДПР обратили внимание Мишустина на неравенство социально-

экономического положения регионов России. Диспропорцию необходимо устранить, подчеркнул 

лидер фракции Леонид Слуцкий. Парламентарии уже подготовили блок законопроектов  

о региональном развитии. 

Также депутаты предложили внести поправки в Налоговый кодекс, освобождающие 

участников СВО, ветеранов, инвалидов боевых действий и многодетные семьи от уплаты 

госпошлины за нотариальные действия. Мишустин пообещал, что Правительство даст 

положительный отзыв на этот законопроект. Он похвалил депутатов фракции за разработку закона 

о запрете увольнять одиноких родителей, имеющих детей до 16 лет. 

Руководитель фракции КПРФ Геннадий Зюганов в числе важнейших задач назвал сплочение 

россиян, мобилизацию всех ресурсов государства, освоение новейших технологий и ускорение 



9 

развития экономики. Отдельно он обратил внимание на проблемы демографии, инфраструктуры 

ЖКХ, которая требует модернизации, и растущих цен. Мишустин, в свою очередь, отметил,  

что реальные доходы населения в 2023 году выросли на 7,8 процента. Это удалось в том числе 

благодаря индексации соцвыплат для семей с детьми. 

Отчитаться о работе 

В соответствии со статьей 114 Конституции Правительство ежегодно отчитывается перед 

депутатами Госдумы за прошедший год. Свой отчет кабмин представит в Госдуме 3 апреля. 

Спикер палаты Вячеслав Володин 16 марта предложил подписчикам своих соцсетей прислать ему 

вопросы, которые они хотели бы задать Мишустину. 

Отчет станет пятым за период премьерства Мишустина и последним в нынешнем составе 

Правительства. По закону кабмин сложит полномочия в день инаугурации избранного президента, 

которая состоится 7 мая. 

28.03.2024, «Парламентская газета», 

 https://www.pnp.ru/politics/remont-shkol-zemlya-dlya-boycov-svo-i-lgoty-mnogodetnym-o-chem-premer-

ministr-govoril-s-deputatami.html 

 

  

НОВОСТИ КРАЯ 
 

Жители края предложили более 300 инициатив по развитию территорий 

Определены победители программы «Поддержка местных инициатив» на 2024 год. Ими 

стали 333 проекта из 56 городов и районов края. Напомним, по поручению Губернатора края 

Михаила Котюкова с этого года расширена практика инициативного бюджетирования. Впервые 

участниками программы смогли стать городские округа, размер поддержки со стороны края 

увеличился.  

По-новому процесс инициативного бюджетирования прошел в Минусинске и Шарыповском 

муниципальном округе. Эти территории участвуют в федеральном пилотном проекте  

по выдвижению местных инициатив в онлайн-режиме на платформе «Госуслуги».  

С использованием цифровых ресурсов отобрано восемь проектов.  

Наибольшую активность в этом году проявили жители Балахтинского, Боготольского, 

Богучанского, Большемуртинского, Енисейского, Идринского, Ирбейского, Назаровского, 

Рыбинского, Сухобузимского и Ужурского районов.  

В 2024 году на реализацию проектов-победителей планируется направить 548 млн рублей,  

в том числе за счет средств краевого бюджета 453 млн рублей. Соответствующий проект 

постановления регионального Правительства размещен на официальном краевом портале. 

Максимальную поддержку со стороны жителей края получили проекты по обустройству детских  

и спортивных площадок – это 110 инициатив. На втором месте проекты по внешнему 

благоустройству и ремонту объектов водоснабжения. Поддержаны также инициативы населения 

по ремонту домов культуры, спортивных объектов, уличному освещению и многое другое. 

Вице-премьер Владимир Бахарь: «Красноярский край – один из первых регионов страны,  

где успешно заработали традиционные и теперь уже цифровые механизмы инициативного 

бюджетирования. Но необходимо стремиться к большему и расширять накопленный опыт. 

Реализация инициативных проектов является важным звеном в развитии финансовой 

грамотности и финансовой культуры населения».  

Для справки 

Программа поддержки местных инициатив реализуется в рамках госпрограммы края 

«Содействие развитию местного самоуправления». Её обязательным условием является 

готовность граждан на уровне не менее 3% софинансировать заявленные проекты. Также 5% 

стоимости добавляет местный бюджет, 7% поступает из иных источников (например,  

от организаций). Но основная сумма – 85% общего объема финансирования проекта – 

направляется из краевого бюджета. 

18.03.2024, министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111743 

 

https://www.pnp.ru/politics/remont-shkol-zemlya-dlya-boycov-svo-i-lgoty-mnogodetnym-o-chem-premer-ministr-govoril-s-deputatami.html
https://www.pnp.ru/politics/remont-shkol-zemlya-dlya-boycov-svo-i-lgoty-mnogodetnym-o-chem-premer-ministr-govoril-s-deputatami.html
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111743
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Краевые дорожники восстановят более 10 км трасс в пределах Красноярской агломерации 

В этом сезоне в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги» отремонтируют 

участки двух автодорог Красноярской агломерации – на обходе Железногорска и подъезде  

к аэропорту Красноярск. Протяженность обновленного покрытия составит 10,5 км. Из краевого 

бюджета будет выделено около 407 млн рублей.  

Андрей Журавлев, руководитель КГКУ «Управление автомобильных дорог  

по Красноярскому краю»: «Обе дороги являются важными для региональной дорожной сети. 

Маршрут вокруг Железногорска очень популярен среди горожан, а также жителей поселков 

Подгорный и Новый Путь. Кроме того, в этом направлении находятся детские оздоровительно-

образовательные центры, в сезон дорогу активно используют дачники. Трасса в аэропорт – 

гостевая, прилетающие к нам люди едут именно по ней. Поэтому у дороги должно быть 

идеальное покрытие, чтобы ехать было комфортно и безопасно». 

Ремонт автодороги в обход Железногорска на участке с 18 по 24 км начался в 2023 году.  

В прошлом сезоне введено в эксплуатацию около километра асфальтобетона, в этом году работу 

на объекте полностью завершат – планируется сдать порядка 6 км.  

На первых четырех километрах подъездного пути к аэропорту Красноярск подрядчик уложит 

новые слои асфальтобетона, укрепит обочины, восстановит водоотвод, установит новое 

ограждение и дорожно-знаковую информацию.   

Евгений Рец, куратор проекта «Народный фронт. Дороги»: «Объектам Красноярской 

агломерации всегда уделяем пристальное внимание. В прошлом году мы проверяли ход работы  

на обходе Железногорска, на состояние которой часто жаловались местные жители.  

В этом сезоне также уделим внимание контролю этого объекта». 

В этом году в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги» ремонт пройдет на 65 

объектах региональной дорожной сети. В 2024 году планируется сдать в эксплуатацию 180 км 

покрытия и 477 метров мостовых сооружений. На эти цели выделено 8,6 млрд рублей. 

19.03.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111759 

 

Лесные пожарные и летчики-наблюдатели отрабатывают профессиональные навыки  

в преддверии нового сезона 

Специалисты краевого Лесопожарного центра продолжают подготовку к предстоящему 

пожароопасному сезону в лесах. Для 100 сотрудников наземных лесопожарных подразделений 

южных районов состоялись обучающие семинары под руководством педагогов учебного центра 

ЛПЦ и представителей региональной диспетчерской службы. 

Игорь Ерин, начальник групп южных подразделений краевого Лесопожарного центра: 

«Обычно с южных территорий в нашем крае начинаются первые возгорания.  

От оперативности, слаженности работы, умению действовать в нестандартной ситуации  

и правильно выбранной тактики тушения зависит, как быстро будет ликвидирован пожар. 

Поэтому так важна качественная подготовка специалистов непосредственно участвующих  

в тушении очагов». 

Сотрудникам лесопожарных станций напомнили про технологию и тактику тушения 

пожаров, технику безопасности, рассказали, какие виды специализированного оборудования  

и техники в настоящее время на вооружении у краевого Лесопожарного центра. Также 

акцентировали внимание на новых моделях, которые поступили за последние пять лет  

по нацпроекту «Экология». Стажировку по работе с новой техникой они пройдут непосредственно 

в подразделениях под руководством опытных коллег.  

Подобные семинары проведут во всех районах края. В них также примут участие 

добровольцы пожарных дружин, инспекторы лесной охраны и заповедных территорий, работники 

администраций муниципалитетов. 

Алексей Панов, министр природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края:  

«В этом году охранять леса от огня будут более 800 специалистов наземной службы. Их задача 

– обнаружение и тушение очагов возгораний в территориях, куда может пройти спецтехника.  

В рамках нацпроекта «Экология» мы продолжим укреплять материально-техническую базу 

лесопожарных формирований, что позволит более оперативно и эффективно справлять  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111759
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с возгораниями. Уже прибыла первая партия с моторной лодкой и плугами, ожидаем 

поступления автомобилей УАЗ, грузовиков Урал и пожарных машин».  

В аэропорту Шушенское лётчики-наблюдатели краевого Лесопожарного центра проходят 

ежегодную аварийно-спасательную подготовку на самолётах и вертолётах различного типа. Сюда 

входит умение быстро и правильно ориентироваться, принимать решение, грамотно применять 

аварийно-спасательное оборудование, средства пожаротушения. Это необходимо  

для поддержания и повышения уровня профессиональных знаний и навыков, необходимых  

для выполнения своевременных и правильных действий в любой чрезвычайной ситуации.  

Лётчики-наблюдатели имеют штурманскую и лесохозяйственную подготовку. В составе 

воздушных судов они выполняют авиапатрулирование лесов, обнаруживают пожары, 

прогнозируют их динамику, выполняют расчет сил и средств, необходимых для тушения, 

выбирают безопасное место для десантирования и прыжков с парашютом для авиапожарных.  

Это уникальные специалисты, в нашей стране их не более четырёхсот. И 52 из них трудятся  

в Красноярском крае. 

19.03.2024, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111762 

 

Михаил Котюков оценил возможности Красноярского аграрного университета для 

подготовки практико-ориентированных специалистов 

Михаил Котюков посетил Красноярский аграрный университет, где на примере Института 

агроэкологических технологий ему продемонстрировали практико-ориентированное обучение 

студентов. Вуз сотрудничает с товаропроизводителями, которые помогают открывать 

корпоративные классы, оснащенные всем необходимым для подготовки 

высококвалифицированных специалистов отрасли растениеводства. 

Губернатор оценил оборудованные аудитории и лаборатории, в том числе возможности 

применения на практике спутниковых технологий. В лаборатории селекции и оригинального 

семеноводства Михаилу Котюкову презентовали селекционные разработки по картофелю, сое, 

чине огородной, фасоли, а также способ микроклонального размножения картофеля. Лабораторно-

тепличный комплекс университета является ведущим научно-образовательным центром региона  

в сфере АПК. В вузе есть все необходимое, чтобы вести семеноводство на мировом уровне.  

Как рассказала ректор вуза Наталья Пыжикова, каждый год Красноярский аграрный 

университет реализует качественные семена производителям края. В вузе выводят сорта, которые 

успели зарекомендовать себя в условиях Сибири. Сейчас ученые работают над новыми сортами, 

которые смогут достойно конкурировать на рынке с импортной селекцией. 

В лаборатории инновационных технологий в декоративном растениеводстве главе региона 

показали, как выращивают основные виды сельскохозяйственных культур в условиях закрытого 

грунта, а также гидропонные установки и светокультуру. Всё здесь создано с участием самих 

студентов.  

Особая гордость университета – новый автодром - трактородром, единственный за Уралом. 

Его университет построил на средства краевого бюджета. Теперь здесь будут готовить 

трактористов-машинистов по основным образовательным и дополнительным профессиональным 

программам, а также проводить конкурсы профессионального мастерства.  

Техническое оснащение автодрома-трактородрома позволяет качественно обучать 

трактористов-машинистов по категориям А1, B, С, D, Е, F (квадроциклы, колесные тракторы 

разных типов, гусеничные тракторы, комбайны). В распоряжении студентов есть вся необходимая 

спецтехника.  

В программу подготовки инженеров-механиков в вузе включена учебная практика  

по управлению сельскохозяйственной техникой. На втором курсе студентам необходимо получить 

удостоверение тракториста-машиниста. На третьем курсе в ходе производственной практики, они 

применяют полученные навыки, а также работают трактористами-машинистами, механизаторами 

и комбайнерами на территориях различных сельскохозяйственных товаропроизводителей региона. 

Также в КрасГАУ обучают вождению студентов, которых готовят по запросам 

работодателей. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111762
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Михаил Котюков, Губернатор края: «Впечатления от того, что сегодня увидел, хорошие - 

ребята занимаются, глаза горят, много интересных идей, хорошее оснащение лабораторий  

и аудиторий. Большой интерес у сельхозтоваропроизводителей к подготовке специалистов. Есть 

лаборатории, которые уже оснащены совместно с предприятиями, - это важно, потому что 

ребята получают практическую подготовку, которая востребована сразу же после окончания 

университета. У краевых предприятий есть запрос, чтобы университет обеспечивал 

дополнительные квалификации выпускникам, а также дополнительные программы для тех,  

кто сегодня работает на агропредприятиях. И вуз успешно в этом направлении работает». 

20.03.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111768 

 

Представители более 20 государств оценили возможности сотрудничества  

с Красноярским краем 

Дипломатическим представителям и деловым объединениям иностранных государств 

представили экономический, туристический и культурный потенциал Красноярского края. 

Событие, приуроченное к 90-летию образования региона, прошло в московском представительстве 

края. В презентации участвовали послы республик Южная Осетия, Абхазия, Ангола, Колумбия, 

Коста-Рика, Панама, Гондурас, Доминикана, Никарагуа, Эль-Сальвадор, Мозамбик, а также 

представители посольств республик Беларусь, Казахстан, Бразилия, Джибути, Руанда, Индия, 

Нигерия, Королевства Бахрейн, Малайзии, Монголии, Мексиканских Соединенных Штатов.  

Председатель Правительства Красноярского края Сергей Верещагин поблагодарил 

зарубежных гостей за внимание к региону и отметил, важнейшее преимущество края –  

его расположение, позволяющее быть логистическим хабом между Европой и Азией. 

«Красноярский край – опорный регион, который находится в самом центре России. Через 

нас проходят крупнейшие транспортные артерии – федеральная автодорога «Сибирь»  

и Транссибирская железнодорожная магистраль. Наша река Енисей – самая многоводная  

в стране – имеет выход к Северному морскому пути. В крае реализуется ряд крупнейших 

проектов в области нефтедобычи, добычи металлических руд и металлургии. Мы предлагаем вам 

сотрудничество в этих и других сферах. Для ведения бизнеса у нас созданы комфортные условия. 

Край входит в топ лесных регионов страны. Мы развиваем переработку древесины, активно 

занимаемся лесовосстановлением. Также в крае хорошо развито сельское хозяйство.  

На протяжении ряда лет наши аграрии демонстрируют лучшую урожайность зерновых  

в Сибири», – рассказал Сергей Верещагин.  

Представители международных деловых объединений отметили, что такие презентации 

очень полезны для предпринимателей, возможность прямого диалога способствует укреплению 

международных бизнес-связей.  

«Наш строительный холдинг вернулся в Россию, и мы ищем регион, с которым можно было 

бы сотрудничать. Мы с интересом узнали о возможностях Красноярского края. Он и раньше был 

на слуху, но сейчас мы видим, что тут реализуется или планируется много проектов, а значит, 

здесь есть большой потенциал в строительной сфере», – рассказал Ахмет Эртекин, вице-

президент SMK Holding (Турция).  

Сергей Верещагин провёл презентацию инвестиционного потенциала и отметил, что после 

основного доклада представители иностранных деловых кругов активно интересовались 

возможностями участия в проектах, реализуемых на территории края в разных отраслях. Также  

в ходе презентации участники обсудили вопросы гуманитарного, культурного и спортивного 

сотрудничества стран. 

21.03.2024, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111792 

 

Губернатор края Михаил Котюков и Уполномоченный при Президенте РФ по правам 

ребенка Мария Львова-Белова провели рабочую встречу 

22 марта руководитель региона находился в Москве с рабочей поездкой, в ходе которой 

состоялась встреча с Уполномоченным при Президенте РФ по правам ребенка.  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111768
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111792


13 

Михаил Котюков и Мария Львова-Белова обсудили ряд вопросов, которые касаются 

материнства, отцовства и детства: трудоустройство подростков, развитие адаптивного спорта  

в нашем регионе, инклюзивное образование, предоставление жилья детям-сиротам.  

Особое внимание было уделено участию Красноярского края в стратегических программах 

Уполномоченного при Президенте РФ, в частности по сокращению количества детей до 4-х лет  

в домах ребенка. Это предполагает работу по их возврату в родные семьи.  

В свою очередь регион готов предложить ряд инициатив, направленных на реализацию 

программ по детскому и семейному благополучию.  

Завершая встречу, Михаил Котюков пригласил Марию Львову-Белову в Красноярский край - 

посетить учреждения социальной сферы, дома ребенка и семейные центры. 

22.03.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111804 

 

Сергей Пономаренко провел рабочую встречу с новым руководителем канцелярии 

Посольства Киргизской Республики в Российской Федерации 

Первый заместитель Губернатора края – руководитель Администрации Губернатора края 

Сергей Пономаренко провел встречу с новым руководителем Канцелярии (отделения) Посольства 

Киргизской Республики в Российской Федерации в городе Красноярске Азаматом Кабаевым. 

Стороны обсудили возможные направления сотрудничества в сфере образования, туризма, 

культуры.  

Сергей Пономаренко отметил, что Красноярский край заинтересован в увеличении объемов 

торговли с Киргизией. Краевые производители готовы поставлять на рынок Киргизии 

сельскохозяйственную продукцию высокой степени переработки, продукцию металлургии  

и деревообработки, различное оборудование, средства связи и специализированный транспорт, 

химическую продукцию. 

Перспективным направлением сотрудничества является сфера образования. В высших 

учебных заведениях края обучается более 250 студентов из Киргизии. У семи краевых вузов 

налажены партнерские связи с более чем 20 учебными заведениями Кыргызстана на основании 

действующих соглашений о сотрудничестве.  

Дружеские связи сложились и между представителями молодежи Киргизской Республики  

и Красноярского края. Так, в ходе Всемирного фестиваля молодежи, который проходил  

на федеральной территории «Сириус» в городе Сочи, красноярцы встречали участников  

из Киргизии, проводили совместные мероприятия. 

На полях X Российско-Киргизской межрегиональной конференции в Джалал-Абаде  

в октябре прошлого года достигнута договоренность о проведении следующей конференции  

в городе Красноярске летом 2024 года.  

В свою очередь Азамат Кабаев подчеркнул, что в целом Россию и Киргизию связывает 

общая история, тесные культурные и гуманитарные контакты, основанные на принципах уважения 

и доверия друг к другу.  

У Красноярского края и Киргизии богатый опыт многолетнего сотрудничества, в том числе  

и на муниципальном уровне. В апреле текущего года планируется визит в город Красноярск 

представителей мэрии Джалал-Абада в рамках Меморандума об установлении побратимских 

связей между Джалал-Абадом и Красноярском. XI Российско-Киргизская межрегиональная 

конференция, взаимные визиты делегаций придадут новый импульс реализации совместных 

проектов в торгово-экономической и культурно-гуманитарной сферах и будут способствовать 

укреплению дружбы между Россией и Киргизией. 

22.03.2024, управление внешних связей Губернатора Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111803 

 

Краевой АПК предлагает около 2,5 тысячи вакансий 

Профильное трудоустройство студентов-аграриев, господдержка молодёжи на селе, 

перспективы работы в отрасли – эти вопросы стали ключевыми на пленарной сессии  

в Красноярском аграрном университете.  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111804
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111803
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В дискуссии участвовали молодые специалисты в АПК, будущие выпускники  

и преподаватели Красноярского ГАУ, руководители сельхозпредприятий и фермерских хозяйств, 

представители законодательной и исполнительной власти региона.  

Для работы в отрасли открыто около 2,5 тысячи вакансий. Востребованы механики, 

ветврачи, агрономы, трактористы, операторы машинного доения, водители. Растёт спрос  

на технологов, маркетологов, инженеров контрольно-измерительных приборов и автоматики, IT-

специалистов. 

Министр сельского хозяйства Красноярского края Илья Васильев отметил,  

что агропромышленный комплекс – одна из самых динамично развивающихся отраслей 

российской экономики, и край вносит весомый вклад в общий результат.  

«Мы это видим в растениеводстве, обновлении парка сельхозтехники, использовании 

цифровых сервисов, строительстве и реконструкции животноводческих комплексов, 

модернизации и открытии новых производств по выпуску готовых продуктов. Отрасль выходит 

на новый уровень, у работодателей появляется запрос на специалистов. Это веб-технологи, 

маркетологи, специалисты по экономической безопасности. АПК становится всё более 

высокотехнологичным. Отрасли нужны молодые и заряженные на результат профессионалы. 

Красноярский аграрный университет – отличная стартовая площадка для вас», – обратился  

к студентам Илья Васильев. 

Глава ведомства подчеркнул, что уникальные меры кадровой поддержки молодёжи на селе, 

которые действуют в крае, показали свою эффективность и состоятельность. Это социальные 

выплаты на обустройство в размере миллиона рублей. Компенсация работодателям, которые  

в течение шести лет выплачивают молодым специалистам повышенную зарплату, 70% затрат  

на эти цели. Льготное обеспечение жильём – для его строительства или покупки молодым семьям 

и работникам возмещают 90% затрат. 

Руководители крупных хозяйств края рассказали о своих предприятиях и пригласили ребят 

на работу. Позитивным профессиональным опытом со студентами поделились молодые 

специалисты – выпускники вуза.  

Александр Перец третий год работает агрономом в АО «Солгон» Ужурского района. 

Мужчина родился и вырос в Красноярске, около восьми лет назад переехал на юг края, а теперь 

трудится на ужурской земле. Обзавёлся семьёй, воспитывает ребёнка. 

«Работа трудная и интересная, зарплата устраивает. Всё рядышком – детский сад, 

школа, бассейн, каток, продуктовый и строительный магазины. Никакой суеты, пробок. Получил 

первые 500 тысяч рублей «подъёмных», впереди ещё 500 тысяч. К нам на предприятие 

требуются разные специалисты, особенно в животноводстве. Главное, ответственно 

отработать в отрасли несколько лет, продержаться, даже если будет сложно, зато  

вы станете высококлассными специалистами», – считает Александр Перец. 

Мероприятие послужило началом карьерному марафону, который стартует в Красноярском 

ГАУ. Представители вуза будут выезжать со студентами в районы края, на лучшие предприятия  

и фермерские хозяйства, знакомить с отраслью, устанавливать контакты с работодателями. 

22.03.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111793 

 

На поддержку малого сельхозпроизводства в Красноярском крае выделено  

1,4 миллиарда рублей 

В этом году фермеры, сельскохозяйственные потребкооперативы и владельцы личных 

подворий края получат из федерального и регионального бюджетов 1,4 млрд рублей. Средства 

распределят на гранты и субсидии по 22 направлениям. 

В крае прошли зональные семинары по господдержке малых форм хозяйствования. 

Специалисты Минсельхоза края рассказали сельчанам о новациях в госпомощи, графике отборов, 

подготовке документов на конкурсы и их предоставлении в электронном виде. 

«В этом году структура краевой госпрограммы развития сельского хозяйства изменилась, 

однако это не повлияло на количество направлений господдержки и объём финансирования малых 

сельхозпроизводителей – они по-прежнему значительны. Большинство мер, которые уже 

зарекомендовали себя, продолжат действовать, по некоторым направлениям изменятся 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111793
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механизмы предоставления госпомощи, как в случае с программой «Семейная ферма», кроме 

того, появятся несколько новых мероприятий. Задача же господдержки неизменна – повышение 

доходов и качества жизни сельчан», – отметила начальник отдела развития малых форм 

хозяйствования и имущественных отношений Минсельхоза края Марина Замятина.  

С этого года семейные фермы могут претендовать на субсидии для развития. Ранее 

господдержка предоставлялась в виде грантов. Заявителям возместят 60% затрат, но не более 20 

млн рублей, за приобретённые для сельхозпроизводства оборудование, технику и спецтранспорт, 

сельхозживотных и птицу, а также снегоходные средства – для районов Крайнего Севера  

и приравненных к ним территорий.  

Ещё одно новое для края направление – грант «Агротуризм». Проекты по направлению 

отбирает Минсельхоз России. Господдержка составляет от 3 до 10 млн рублей в зависимости  

от размера софинансирования проекта конкурсантом.   

Специалисты также сообщили об изменениях в грантовой программе по развитию 

материально-технической базы сельхозкооперативов. С этого года для кооперативов, 

действующих менее года, размер господдержки составит до 10 млн рублей. В задуманное 

конкурсанты должны вложить 20% собственных денег. Кооперативы, работающие более года, 

могут получить до 50 млн рублей, но не менее 5 млн рублей. Размер софинансирования 

программы для них не изменился – 40%.   

По нацпроекту «Малое и среднее предпринимательство» начинающие фермеры могут  

по-прежнему рассчитывать на гранты «Агростартап», сельхозкооперативы – на субсидии  

для компенсации части затрат по приобретению имущества, техники, оборудования, 

сельхозживотных, закупке у пайщиков сельхозпродукции.  

Господдержку в крае могут также получить самозанятые владельцы личных подсобных 

хозяйств – для них предусмотрены краевые гранты до 2 млн рублей. С этого года деньги можно 

направить не только на картофеле- и овощеводство, но и на разведение коз и овец, 

сельскохозяйственной птицы и пчёл. Перечень направлений расширен по инициативе Губернатора 

края Михаила Котюкова.  

Кроме того, самозанятым владельцам личных подворий с этого года возместят часть затрат 

на производство картофеля и овощей в открытом грунте. Для этого необходимо подтвердить 

затраты на выращивание и сбыт сельхозпродукции.  

«Заявки на субсидии и гранты будут приниматься только в электронном виде  

на платформе «Субсидия АПК 24»», – подытожила Марина Замятина.   

Консультации по мерам господдержки малых сельхозпроизводителей и подготовке 

документов на конкурсы грантов предоставляют в центре «Мой бизнес». Телефон 8-800-234-01-24, 

электронная почта vopros@mb.ru. 

25.03.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111811 

 

Разработчики мастер-планов опорных населенных пунктов Арктики  

предложили сценарии развития 

В Красноярске состоялось заседание рабочей группы по разработке мастер-планов опорных 

населенных пунктов Арктической зоны региона под председательством заместителя Губернатора 

края Валерия Семенова. В нем приняли участие стали главы северных территорий, руководители 

органов исполнительной и законодательной власти края, крупных предприятий.  

Напомним, в крае начали создавать мастер-планы развития агломерации Норильск-Дудинка, 

населенных пунктов Игарки и Диксона на долгосрочный период. Разработчики этих документов – 

эксперты ведущих российских институтов развития и планирования территорий – завершили 

первый этап. Они провели встречи с населением и глубинные интервью с жителями арктических 

населенных пунктов, социологические опросы, стратегические сессии на предмет видения 

жителями территорий дальнейшего развития населенных пунктов.  

Разработчики мастер-планов представили несколько сценариев развития каждого 

населенного пункта (как промышленного, транспортно-логистического, так и туристического 

центра и пр.), все из них предполагают улучшение жизни северян - строительство нового жилья, 

благоустройство, модернизацию жилищно-коммунального комплекса и пр.  

mailto:vopros@mb.ru
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Участники заседания внесли свои предложения в планы развития арктических населенных 

пунктов. По мнению одного из экспертов, Норильск может стать научным и образовательным 

центром российской Арктики, Диксон – центром по изучению Арктики и вечной мерзлоты,  

а Игарка – крупным транспортно-логистическим центром Арктической зоны РФ.  

Агентство по развитию северных территорий края собирает предложения, которые затем 

будут переданы разработчикам комплексных планов. Следующий этап – это наполнение мастер-

планов конкретными мероприятиями по социально-экономическому развитию арктических 

городов.  

«Задача перед нашим регионом стоит очень ответственная – определить перспективы 

развития опорных арктических населенных пунктов Красноярского края. Напомню, что мастер-

планы по развитию агломерации Норильск-Дудинка, населенных пунктов Игарка и Диксон 

разрабатываются по прямому поручению Президента России. В ближайшее время  

эти документы мы представим на обсуждение коллегам из федеральных органов власти.  

Ну, а конечная цель разработки мастер-планов – создание благоприятных условий  

для проживания и работы в Арктике», – отметил заместитель Губернатора края Валерий 

Семенов. 

26.03.2024, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111828 

 

Туристический потенциал края представили в Москве на международной выставке 

В Москве завершилась 30-я международная выставка туризма и гостеприимства MITT-2024. 

Красноярский край стал дебютантом мероприятия. На большом тематическом стенде посетителей 

знакомили с уникальными туристическими возможностями региона. Главным лейтмотивом 

экспозиции стали река Енисей и 90-летие образования края.  

Все три дня на стенде работали региональные туроператоры: «Саянское кольцо» 

«Водоходъ», «Альтамира», «9-й полюс», «Открытая Сибирь», «Красноярский тур», «Полония», 

«Большое рыболовное путешествие», «Трэвел», «Актив лайф». Коллеги подробно рассказывали  

о своих турпродуктах, отвечали на вопросы посетителей.  

Помимо этого, гости стенда участвовали в викторине, отправили около 400 фирменных 

открыток родным и близких, посмотрели фильм о региональном туризме. Шеф-повар  

и преподаватель красноярской Высшей школы гастрономии Евгений Баранников рассказал  

про гастрономические традиции Сибири, известный блогер Илья Сураев прочитал лекцию  

о Красноярске.  

Своим впечатлением от выставки поделилась туроператор «Саянское кольцо» Анна Шеллер: 

«Для любого туроператора важно найти свою целевую аудиторию. Самый эффективный способ 

найти друг друга – это участвовать в таких профильных выставках. Они не только обогащают 

ее участников, но и формируют положительный имидж нашего края, делают  

его привлекательным для посещения».  

В мероприятиях деловой программы выставки принял участие руководитель агентства  

по туризму Красноярского края Тарас Яскевич. Вместе с экспертами глава краевого ведомства 

обсудил актуальные вопросы развития отрасли, ознакомился с успешными практиками коллег. 

Планы развития туротрасли на ближайшие годы рассмотрели во второй день на встрече  

с федеральными коллегами. 

«Вот уже 30 лет выставка служит одной из крупнейших в мире площадок, где создается, 

упаковывается и продвигается туристический продукт. Это отличная возможность для края 

презентовать свою уникальность широкой аудитории, привлечь представителей бизнеса, 

перенять лучшие практики у коллег из других субъектов. Полученный опыт и знания планируем 

внедрять в региональную туротрасль при реализации собственной госпрограммы развития 

туризма на 2025-2030 годы и достижении целей нацпроекта «Туризм и индустрия 

гостеприимства»», – отметил руководитель агентства по туризму Красноярского края Тарас 

Яскевич.   

Для справки 

Международная выставка MITT (International Travel & Hospitality Show) в этом году собрала 

909 участников из 58 регионов России и 29 стран мира. На одной площадке представители 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111828
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туристической сферы из разных регионов России и стран мира обменялись опытом и лучшими 

практиками отрасли. 

26.03.2024, агентство по туризму Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111834 

 

 

На краевой трехсторонней комиссии по регулированию социально-трудовых отношений 

обсудили кадровую политику и совершенствование предоставления государственных услуг 

Экономике края на восполнение выбывающих работников и на развитие производств 

ежегодно требуется порядка 65 тысяч человек. Еще более 117 тысяч работников до 2029 года 

будет необходимо для реализации инвестиционных проектов. Об этом шла речь на заседании 

краевой трехсторонней комиссии по регулированию социально-трудовых отношений. Министр 

экономики и регионального развития края Татьяна Магдибур рассказала о задачах региональной 

кадровой политики по обеспечению квалифицированными кадрами промышленного сектора 

экономики, малых и средних предприятий края.  

«Красноярский край стал одним из пилотных регионов, где будет разработана комплексная 

программа научно-технологического развития края. Она станет основным региональным 

документом планирования научно-технологического развития края, повышения кадрового 

потенциала и обеспечения качественного экономического роста в регионе», – рассказала глава 

ведомства.  

Важно и активное участие работодателей, их контроль в подготовке кадров. С 1 января 2025 

года по поручению Президента России планируется запуск нового нацпроекта «Кадры».  

Он заложит систему планирования и управления кадровым обеспечением экономики. Основная 

задача – формировать и ежегодно обновлять прогноз рынка труда, исходя из потребности 

экономики в кадрах. Однако эффективность принимаемых мер будет зависеть  

от заинтересованности и активности работодателей в формировании обоснованной, 

ориентированной на потребность конкретных производств и рынка труда в определённых 

компетенциях молодых специалистов. 

Ещё один вопрос, рассмотренный на комиссии, касался внедрения в крае стандартов 

федерального проекта «Государство для людей». Заместитель министра экономики  

и регионального развития края Марина Лейман сообщила, что идет трансформация работы 

органов власти в части оказания государственных и муниципальных услуг. Задача – обеспечить 

заявителям максимально удобное получение услуг не только населению, но и бизнесу.  

Уже сейчас в регионе действует экстерриториальный принцип оказания услуг, благодаря 

чему люди могут получить 44 услуги вне зависимости от места жительства. Благодаря внедрению 

комплексных запросов в рамках «жизненных ситуаций» можно обратиться за несколькими 

взаимосвязанными услугами по одному заявлению в МФЦ. Реестровая модель оказания услуг 

позволяет предоставлять необходимые меры поддержки на основании сведений  

из информационных систем.  

Проактивный формат предоставления услуг позволяет обеспечить меры социальной 

поддержки, полагающихся гражданину в определенных жизненных ситуациях, автоматически.  

На данный момент в крае 9 услуг уже переведены в проактивный формат, в том числе 8 услуг  

в сфере социальной поддержки ветеранов войны и ветеранов труда края, пенсионеров, семей  

с детьми, лиц, подвергшихся воздействию радиации, а также одна государственная услуга  

по предоставлению выплат мастерам художественных ремёсел края.  

Ведется большая работа по переводу услуг в электронный вид и исключению очных визитов 

в органы власти, а также сокращению сроков предоставления услуг. «Все принимаемые шаги  

по внедрению федеральных принципов проекта «Государство для людей» в сфере услуг нацелены 

на совершенствование механизма взаимодействия государства и общества. Ведь предоставление 

каждой отдельной государственной услуги в конечном счете влияет на судьбу конкретного 

человека или бизнеса», – отметила Марина Лейман.  

Также участники комиссии обсудили проблему нападения на медиков во время работы  

и меры по недопущению данных происшествий; организацию регионального этапа 

Всероссийского конкурса «Российская организация высокой социальной эффективности»  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111834


18 

по итогам 2023 года; оказание практической помощи муниципалитетам в вопросах социального 

партнерства. 

26.03.2024, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111843 

 

 

В Красноярске прошёл смотр готовности подразделений к предстоящему паводку  

и к пожароопасному периоду 

В этом году в противопаводковых мероприятиях на территории края планируется 

задействовать более 20 тысяч специалистов, порядка четырех тысяч единиц техники, в том числе 

16 воздушных судов. Готовность личного состава, техники и оборудования к предстоящему 

половодью оценили представители центрального аппарата МЧС России на большом смотре  

в Красноярске.  

Участие в смотре приняли оперативные группы Главного управления МЧС  

по Красноярскому краю, сотрудники МВД и Росгвардии, краевые пожарные и спасатели, а также 

работники краевого учреждения «Центр ГО и ЧС». 

В крае создан резерв материальных ресурсов для ликвидации чрезвычайных ситуаций  

и жизнеобеспечения пострадавшего населения. Резерв хранится на складах под Красноярском,  

а также в местах возможного возникновения чрезвычайных ситуаций в Минусинске, Енисейске, 

Северо-Енисейском, Богучанах, Ярцево, Зотино, Ворогово, Курагино и Балахте. 

Сергей Тагиров, руководитель агентства по гражданской обороне, чрезвычайным ситуациям 

и пожарной безопасности Красноярского края: «В муниципальных образованиях планируется 

провести чернение и пиление льда. В Дудинке пройдут ледокольные работы, в Зеленогорске 

проведут серию взрывных работ для ослабления льда на реке Кан. В каждом населенном пункте 

прошла проверку система оповещения населения. Определен 241 пункт временного размещения, 

где в случае подтоплений могут пребывать более 36 тысяч человек». 

26.03.2024, агентство по гражданской обороне, чрезвычайным ситуациям и пожарной 

безопасности Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111838 

 

 

Хозяйства Красноярского края получили 329,5 миллиона рублей на производство молока 

В крае 62 предприятиям и фермерам возместили часть затрат на производство молока.  

Для этого из федерального и регионального бюджетов выделили 329,5 млн рублей.  

Господдержка предусмотрена хозяйствам, в том числе самозанятым владельцам личных 

подворий, подтвердившим затраты на приобретение кормов, ветеринарных препаратов, горюче-

смазочных материалов, запчастей на технику, оплату труда работников и другие цели. Задача 

такой госпомощи – стимулировать рост производства молока.  

Илья Васильев, министр сельского хозяйства края: «Сельхозпроизводителям возместили 

часть затрат по ставке за тонну реализованного или отгруженного на собственную 

переработку коровьего или козьего молока. Дополнительные коэффициенты к ставке получили 

хозяйства, показавшие в прошлом году молочную продуктивность более 5 тыс. килограммов  

на корову, увеличившие валовой надой, а также застраховавшие поголовье». 

Глава ведомства добавил, что сельхозорганизации могут также рассчитывать на краевые 

субсидии на содержание животных, включая молочный крупный рогатый скот. Отбор  

по направлению планируется в мае. 

Повышение эффективности и конкурентоспособности молочного животноводства – в числе 

региональных приоритетов. В прошлом году в крае произвели 620 тыс. тонн молока – плюс 1,5%  

к уровню 2022 года. Краевые сельхозорганизации за год получили в среднем от коровы более  

7 тыс. килограммов молока – больше, чем годом ранее.  

В начале года в Ужурском районе ввели в эксплуатацию животноводческий комплекс на 800 

голов. В Минусинском районе до конца года планируют реализовать инвестиционный проект  

по строительству молочного комплекса на 2658 дойных коров.  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111843
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111838
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Накануне 12 предприятиям края, включённым в перечень племенных хозяйств, 

субсидировали часть затрат на развитие племенного, в том числе молочного, животноводства.  

Для этого из бюджетов разных уровней выделили 140,7 млн рублей.   

28.03.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111851 

 

Садовые общества Красноярского края получат около 10 млн рублей на противопожарное 

оборудование и ремонт инфраструктуры 

Гранты до 200 тысяч рублей получат 50 садовых обществ. Для этого из краевого бюджета 

выделено около 10 млн рублей. Товарищества работают в Емельяновском, Берёзовском, Манском, 

Ачинском, Минусинском, Шушенском, Енисейском, Канском районах и Шарыповском 

муниципальном округе, а также в Железногорске, Ачинске, Назарове, Лесосибирске  

и Красноярске. 

На гранты большинство некоммерческих объединений купят щебень и песчано-гравийную 

смесь для дорожного ремонта. На втором месте по востребованности – приобретение 

противопожарного оборудования и снаряжения. Помимо этого, садоводы намерены 

ремонтировать в товариществах электросети и объекты водоснабжения. 

Среди победителей конкурса как постоянные участники грантовых программ на развитие 

садоводства, так и те, кто в этом году попробовал свои силы впервые и прошёл отбор.  

Это, в частности, садовые общества Шушенского, Канского и Шарыповского районов. 

«В 29 муниципалитетах края действуют более 1600 некоммерческих товариществ. 

Несмотря на стабильный интерес СНТ к участию в конкурсах министерства – ежегодно только 

на 200-тысячные гранты заявляются 70-80 соискателей, резерв потенциальных 

грантополучателей ещё значительный. Рассчитываем на активность емельяновских, 

берёзовских, канских, красноярских садоводов. В этих территориях их больше всего», – отметил 

министр сельского хозяйства края Илья Васильев. 

Заявки конкурсантов комиссия оценила по нескольким критериям. В их числе – объём 

софинансирования проекта товариществом – не менее 10%, количество земельных участков  

и садоводов в СНТ и другие. Израсходовать грант нужно за год после получения.  

«В крае для работы с садоводами и дачниками, решения их насущных вопросов  

по поручению Губернатора Михаила Котюкова формируется региональный штаб. В него войдут 

представители исполнительной и законодательной власти, Краевого союза садоводства, 

правоохранители и главы муниципалитетов», – сообщил Илья Васильев. 

В этом году на развитие краевого садоводства выделен 131 млн рублей. До 2 апреля садовые 

общества могут подать в Минсельхоз края заявки на конкурс грантов до 3 млн рублей. 

Господдержка идёт на строительство и ремонт дорог, объектов водо- и электроснабжения  

в товариществах. 

29.03.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111859 

 

 

 
 

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
  

Второе заседание седьмой сессии Законодательного Собрания края 

21 марта состоялось II заседание VII сессии краевого парламента 

В начале очередного заседания сессии председатель Законодательного Собрания края 

Алексей Додатко отметил значимость завершенной избирательной кампании и поблагодарил 

коллег за активную деятельность в этот период. Ни один народный избранник не остался  

в стороне от главного политического события: «Отклик со стороны избирателей — рекордная, 

более 77%, явка избирателей и то доверие, которое было оказано Владимиру Владимировичу 

Путину. Красноярский край прошел кампанию очень достойно, без серьезных замечаний,  

по полученным результатам занял лидирующие позиции в Сибирском федеральном округе». 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111851
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111859
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Как подчеркнул Алексей Додатко, следующий этап — большая работа по реализации 

приоритетов, которые были обозначены в послании Президента РФ и поддержаны голосованием 

жителей края. 

Спикер обратил внимание коллег на представленную в стенах краевого парламента 

выставку работ красноярского художника Игоря Башмакова, состоявшуюся, в том числе, 

благодаря помощи депутатов. На картинах — лица земляков, участников СВО, защитников 

Отечества, и сибиряков, своим трудом помогающим воинам. 

Текущее заседание сессии включает 44 вопроса, среди которых отчет начальника Главного 

управления Министерства внутренних дел Российской Федерации по Красноярскому краю 

Александра Речицкого и доклад Уполномоченного по правам человека в Красноярском крае 

Марка Денисова. Также будут рассмотрены более 20 проектов законов, 17 проектов 

постановлений. 

Полицейские края стали раскрывать больше преступлений и усилили профилактику 

Депутаты заслушали и обсудили отчёт начальника Главного управления МВД  

по Красноярскому краю Александра Речицкого о результатах оперативно-служебной деятельности 

органов внутренних дел за 2023 год. Перед докладом спикер краевого парламента Алексей 

Додатко наградил Благодарностью председателя Законодательного Собрания лучших сотрудников 

ведомства. 

Александр Речицкий сообщил, что безопасность в крае была обеспечена благодаря 

взаимодействию всех структур власти и под контролем общества. По итогам прошлого года число 

зарегистрированных в регионе преступлений возросло на 9,9% и составляет 50 069 фактов. При 

этом треть из выявленных является результатом эффективной деятельности правоохранительных 

органов по выявлению преступных посягательств в сфере незаконного оборота наркотических 

средств (всего 4 131), экономической направленности (1 978) и др. В крае было совершено меньше 

убийств (-3%, всего 217), умышленных причинений тяжкого вреда здоровью (-14%, 543), краж (-

2,4%, 16 570), а также преступлений, совершенных с применением огнестрельного оружия, 

взрывчатых веществ (-7%, 480). 

В целом раскрываемость преступлений в прошлом году составила 49,1% (по России — 

52,3%, по СФО — 52,9%). Большое внимание органы полиции уделяют профилактическим мерам, 

противодействию коррупции, незаконному обороту контрафактной алкогольной продукции. 

Актуальной остается тема с открытием вытрезвителей в Красноярске и Норильске. 

Что касается киберпреступлений, то здесь усилили свою активность дропперы. Это 

участники мошеннических схем, которые получают на свой банковский счет деньги жертвы  

и переводят их дальше, запутывая следы. В 2022 году в крае было совершено 11247 преступлений 

в сфере информационно-телекоммуникационных технологий, в 2023 уже 15665. «В прошлом году 

обвинительный приговор «курьеру» телефонных мошенников, похитившему у 13 граждан 

пожилого возраста более 3 миллионов рублей оглашен в краевом центре, и это стало одним  

из первых решений по всей России», — сказал главный полицейский региона. 

Благодаря профилактике на 8,7% сократилось число преступлений, совершенных 

несовершеннолетними. Александр Речицкий предложил органам власти региона принять 

дополнительные меры, направленные на вовлечение несовершеннолетних, состоящих  

на различных видах учёта, в мероприятия военно-патриотической направленности, а также  

в ставшее популярным «Движение первых». «Следует обеспечить вовлечение семей, находящихся 

в социально опасном положении, в мероприятия, приуроченные к Году семьи», — сказал генерал-

лейтенант. 

В 2023 году не было допущено серьезных нарушений при проведении 769 наиболее 

значимых мероприятий с массовым пребыванием граждан. На охране общественного порядка 

задействовалось 31,9 тыс. сотрудников ОВД. За прошлый год в прокуратуру края направлена 

информация о 1 687 ссылках, используемых для распространения в сети Интернет «фейков», 

касающихся СВО. 

«Красноярска полиция добросовестно, честно и с достоинством выполняет возложенные 

на нее обязанности. От качества работы зависит судьба людей, главное — обеспечить 
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законность и правопорядок на всей территории края», — подчеркнул в конце доклада Александр 

Речицкий. 

Парламентарии задали начальнику ГУ МВД по краю ряд вопросов. Алексей Бойков спросил, 

планируется ли в рамках системы «Безопасный город» внедрить технологию распознавания лиц, 

как это сделано, например, в Москве. 

Ирина Иванова подняла вопрос кадрового обеспечения органов полиции, а также 

акцентировала внимание на участившихся случаях обмана покупателей. В частности,  

в автосалонах всеми правдами и неправдами заставляют людей брать «неподъемные» кредиты. 

Денис Терехов высказался по поводу майнинга. По его словам,«серые» майнеры 

активизировались в крае. Парламентарий попросил усилить работу по их выявлению и наказанию. 

«Проблема отставания доходов полицейский на севере — это глобальная проблема для всей 

страны. Сегодня у нас на севере водитель получает больше офицера полиции. Необходимо  

на нашем краевом уровне подумать, как поддержать сотрудников полиции, которые несут 

службу в непростых климатических условиях», — заявил вице-спикер Дмитрий Свиридов. 

Владислав Зырянов поддержал коллегу, но добавил, что помогать участковым следует  

и в сельской местности. По словам народного избранника, «участковый на селе — самый близкий 

человек». Владислав Зырянов рекомендовал выйти с инициативой в Правительство края с тем, 

чтобы предусмотреть повышение финансирования для участковых уполномоченных в крае. 

Александр Бойченко сказал, что следует добавить бюджетные средства на социальную 

рекламу по противодействию телефонному мошенничеству. Владимир Вахтель спросил по поводу 

декриминализации лесной отрасли. Юрий Адаменко — об оперативной деятельности. 

Председатель Законодательного Собрания края Алексей Додатко поблагодарил Александра 

Речицкого за обстоятельный доклад и работу, направленную в конечном итоге на защиту 

интересов граждан. «Те предложения, которые прозвучали в докладе применительно к нашей 

работе, должны быть учтены в деятельности профильных комитетов. Некоторые из них уже 

рассматриваются краевым парламентом, например, в части организации вытрезвителей, 

постановки на регистрационный учет в северных территориях для получения выплат. Ряд 

предложений для нас могут быть аргументами в планировании работы. Так, прозвучала тема, 

связанная с реконструкцией автодорог в Красноярске. Мы сейчас подступаемся к тому, чтобы 

оценить предложения по мероприятиям к предстоящему юбилею города. Это один из тех 

критериев, которые должны быть учтены. Задача — не провести праздничные мероприятия,  

а внести изменения в инфраструктуру, повысить качество жизни людей», — подчеркнул 

Алексей Додатко. 

Выплаты педагогам на севере проиндексируют 

Депутаты поддержали в первом чтении изменения в закон края «О социальной поддержке 

граждан, проживающих в Эвенкийском муниципальном районе Красноярского края». 

Как отметила министр образования края Светлана Маковская, документ направлен  

на социальную поддержку педагогов, заключивших трудовой договор с образовательной 

организацией, расположенной в сельском поселении Эвенкийского муниципального района,  

за исключением Туры, сел Байкит и Ванавара. 

Сейчас педагоги получают единовременную денежную выплату в размере 10 000 рублей,  

с принятием законопроекта она будет ежегодно индексироваться. 

После принятия законопроекта новая норма вступит в силу с 1 января 2024 года. На эти цели 

планируется потратить из краевого бюджета около 5 млн рублей. 

Северян, ведущих традиционную хозяйственную деятельность, освободят от НДФЛ 

Законопроект с такой инициативой депутаты поддержали в первом чтении. 

Северяне, ведущие традиционную хозяйственную деятельность, фактически обеспечивают 

себя и свою семью за счет разведения оленей, рыболовства, охоты и имеют низкий уровень 

доходов. 

Для оказания государственной поддержки им предоставляются за счет средств краевого 

бюджета товарно-материальные ценности, в числе которых комплекты для новорожденных, 

медицинские аптечки. Проживающие на Таймыре также получают кочевое жилье и керосин для 
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его освещения. Граждане данной категории, живущие в Туруханском, Енисейском, Северо-

Енисейском районах, Тюхтетском муниципальном округе, имеют право на предоставление 

строительных и отделочных материалов для строительства индивидуального жилого дома. 

Председатель профильного комитета Людмила Магомедова отметила: «По сути, 

предоставляемые товарно-материальные ценности — меры социальной поддержки.  

Но до настоящего времени на граждан, их получающих, возложена обязанность оплачивать 

НДФЛ. Оплата налога происходит за счет материальной помощи, источник которой — краевая 

казна. Таким образом, краевой бюджет фактически дважды оплачивает товарно-материальные 

ценности: первый раз, когда они приобретаются и доставляются получателю, второй раз — 

когда граждане оплачивает за них налог». 

Рассматриваемый законопроект предлагает изменить существующую систему: придать 

предоставляемым материальным ценностям статус мер социальной поддержки, таким образом, 

освободив получателей от уплаты налогов. 

Принятие закона не только избавит получателей от бюрократических процедур,  

но и позволит сэкономить средства краевого бюджета в размере более 1 млн рублей — такой 

объем средств предусмотрен в 2024 году на оплату НДФЛ за полученные в 2023-м материально-

технические ценности. 

Край получит новые полномочия в сфере обращения с ТКО 

В первом чтении приняты изменения в закон «О регулировании отношений в области 

обращения с твердыми коммунальными отходами на территории Красноярского края». 

Как доложил председатель комитета по природным ресурсам и экологии Виталий Дроздов, 

изменения в федеральном законодательстве дают возможность регионам самим определять способ 

расчета объема, массы твердых коммунальных отходов: исходя из нормативов накопления  

или путем определения фактического объема. 

В связи с этим депутаты предлагают дополнить полномочия Правительства края. 

Кроме того, предлагается внести в действующий закон однократное без проведения 

конкурсного отбора продление срока (еще до пяти лет), на который юридическому лицу присвоен 

статус регионального оператора. Для этого региональный оператор должен выполнить несколько 

условий. Во-первых, осуществить строительство или реконструкцию объекта переработки  

или утилизации отходов, вложить в строительство не менее 1 млрд рублей инвестиций и снизить 

объём захоронения коммунальных отходов на объекте не менее, чем на 50%. 

Виталий Дроздов: «Прямо скажем, пока у нас таких операторов нет, но, тем не менее, 

надеюсь, что они появятся, и изменения в законодательстве будут их к этому стимулировать». 

Внесены изменения в Закон края «Об административных правонарушениях» 

Сразу в двух чтениях приняли депутаты поправки в Закон края «Об административных 

правонарушениях». «Административки» подростков-нарушителей передали комиссиям по делам 

несовершеннолетних. Ранее рассмотрение таких дел в крае относилось к компетенции мировых 

судей, административных комиссий и иных органов власти. 

«Привлечение несовершеннолетних к административной ответственности имеет ряд 

ключевых особенностей, определенных статусом и положением несовершеннолетних в обществе. 

Исходя из этого представляется целесообразным рассмотрение дел об административных 

правонарушениях несовершеннолетних отнести к компетенции комиссий по делам 

несовершеннолетних и защите их прав, они имеют широкий круг полномочий и опыт в работе  

с несовершеннолетними», — отметил руководитель агентства по обеспечению деятельности 

мировых судей Красноярского края Юрий Стригин. 

По итогам 2023 года количество преступлений среди несовершеннолетних сократилось  

на 21%. Всего за прошлый год противоправные поступки совершили 649 подростков.  

По-прежнему основные виды преступлений несовершеннолетних — против собственности, жизни 

и здоровья. За два месяца 2024 года сотрудники полиции провели более 4000 профилактических 

мероприятий, лекций и бесед в образовательных учреждениях. 

Пациентам частных клиник будет компенсирован проезд к месту лечения 



23 

Депутаты поддержали в первом чтении изменения в краевой закон «О социальной 

поддержке инвалидов». 

По информации профильных краевых министерств, только за 2022 год было выдано свыше 

шести тысяч направлений на медицинские обследования гражданам, имеющим право  

на получение набора социальных услуг, в частные медицинские организации в соответствие  

с договорами на оказание услуг в рамках ОМС. Доля инвалидов, в том числе детей-инвалидов, 

которым предоставлены соответствующие направления, составила около 89% (5,5 тысяч человек). 

По действующему законодательству у людей с инвалидностью есть право на денежную 

компенсацию расходов на оплату проезда к месту проведения медицинского обследования  

и обратно в пределах Российской Федерации, если оказать медицинские услуги по месту 

проживания невозможно. 

Но компенсация не распространялась на граждан, получающих лечение в частных 

медицинских организациях, осуществляющих деятельность в сфере обязательного медицинского 

страхования по программам ОМС. 

Новые изменения в краевой закон предлагают исправить данную ситуацию: теперь  

за получением компенсации проезда смогут обратиться и пациенты частных медицинских клиник, 

расположенных как в Красноярском крае, так и за его пределами. Условием остается 

невозможность предоставления необходимой услуги в медицинских организациях 

государственной системы здравоохранения по месту жительства. 

Председатель комитета по охране здоровья и социальной политике Илья Зайцев подчеркнул 

актуальность изменений: «Справедливость должна быть восстановлена, жители края должны 

иметь равные возможности для восстановления здоровья. На компенсацию проезда до места 

лечения должны рассчитывать пациенты и государственных, и частных медицинских 

организаций». По предварительным расчетам, в 2024 году расходы краевого бюджета на эти цели 

составят около 42 млн рублей. 

Добровольным пожарным увеличат размер выплат 

Депутаты поддержали в первом чтении законопроект «О внесении изменений в Закон края 

«О государственной поддержке добровольной пожарной охраны в Красноярском крае». 

Законопроект приводит некоторые статьи краевого закона в соответствие с федеральным 

законодательством. Кроме того, предлагается, во-первых, проиндексировать размеры выплат 

добровольцам, во-вторых, привести к единообразию выплаты разным категориям добровольных 

пожарных. Добровольный пожарный и работник добровольной пожарной охраны имеют разный 

статус. Добровольный пожарный — это гражданин, непосредственно участвующий  

на добровольной основе, без заключения трудового договора, в деятельности подразделений 

пожарной охраны по предупреждению или тушению пожаров. А работник добровольной 

пожарной охраны — это физическое лицо, вступившее в трудовые отношения с юридическим 

лицом –общественным объединением пожарной охраны. В краевом законе меры поддержки этих 

добровольцев отличались. 

Краевой закон предусматривал выплаты единовременного денежного пособия 

добровольному пожарному или членам его семьи в фиксированной сумме — 50 тыс. рублей и 100 

тыс. рублей, а работнику добровольной пожарной охраны или членам его семьи — в сумме, 

которая рассчитывалась в зависимости от тарифной ставки (оклада) рабочих первого 

квалификационного разряда. 

В новой редакции закона личное страхование добровольных пожарных составит 150 

минимальных размеров оклада рабочих первого квалификационного разряда. В реальности это 

означает, что сумма в 50 тыс. рублей меняется на сумму 522,1 тыс. рублей. Вторая выплата — 

единовременное денежное пособие в 100 тыс. рублей одной категории добровольных пожарных  

и 120 тарифных ставок (132 тыс. рублей) — для другой — изменится на 300 минимальных 

размеров оклада рабочих первого квалификационного разряда и составит 1 044,3 тыс. рублей. Это 

размер пособия в случае гибели добровольного пожарного. В случае получения травмы или увечья 

сумма составит 522 тыс. рублей или 150 минимальных размеров оклада. 
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Закон о господдержке добровольных пожарных был принят в 2011 году, суммы выплат с тех 

пор не индексировались. В крае насчитывается более двух тысяч пожарных-добровольцев. 

Увеличение выплат подчеркивает общественную значимость их деятельности.  

Бесплатная юридическая помощь для жителей отдаленных территорий станет 

доступнее 

Депутаты приняли в первом чтении изменения в Закон края «О бесплатной юридической 

помощи в Красноярском крае». 

Теперь норма о проживании адвокатов, оказывающих такую помощь, в труднодоступных 

малонаселенных местностях края исключается. Проведенный анализ показал, что из 205 

населенных пунктов, находящихся в труднодоступных и отдаленных местностях края, адвокаты 

проживают лишь в двух — поселке Бор Туруханского муниципального района и в Норильске,  

что делает норму фактически нереализуемой. По мнению инициаторов законопроекта, принятые 

меры должны повысить заинтересованность юристов в оказании бесплатной помощи гражданам  

в отдаленных территориях. 

«Край у нас огромный, необходимо обеспечить бесплатную юридическую помощь в том 

числе и в труднодоступных районах. Раньше оказывать такие услуги мог только тот адвокат, 

который проживает в этом населенном пункте. Мы сняли этот барьер. Теперь адвокаты могут 

самостоятельно выбрать район, где им удобнее обеспечивать бесплатную юридическую помощь. 

Краевой бюджет будет компенсировать их расходы на проезд, проживание, организационные 

вопросы», — отметил председатель комитета по бюджету, государственной собственности  

и защите прав граждан Владимир Чащин. 

Сейчас в регионе работает 782 адвоката, оказывающих бесплатную юридическую помощь. 

Изменятся подходы к ведомственному контролю 

Изменения в закон, регулирующий ведомственный контроль за соблюдением трудового 

законодательства, поддержали депутаты в первом чтении. 

Представляя законопроект, заместитель министра экономики и регионального развития 

Красноярского края Марина Лейман отметила, что цель документа — повышение 

результативности при осуществлении ведомственного контроля за соблюдением трудового 

законодательства. 

Изменения вводят рискориентированный подход к осуществлению плановых и внеплановых 

мероприятий. Теперь деятельность подлежащего проверке юридического лица будет относиться  

к определенной категории риска либо определенному классу опасности с учетом тяжести 

потенциальных негативных последствий. 

Кроме того, изменения предусматривают отнесение подведомственных организаций  

к определенным категориям риска. Планируется, что их будет три: средняя, умеренная или низкая, 

в зависимости от наличия вступивших в законную силу постановлений о назначении 

административного наказания подведомственной организации за совершение административных 

правонарушений. 

Отнесение учреждения к одной из категорий риска влияет на периодичность проведения  

в них плановых проверок. Организации с низкими категориям риска будут проверяться 

значительно реже. 

Проектом закона предлагается также добавить два вида профилактических мероприятий: 

объявление предостережения и профилактический визит, что поможет оперативно реагировать  

на поступающие сигналы и предупреждать организации от возможных нарушений. 

Документом предусматривается предоставление уполномоченными органами ежегодной 

отчетности о результатах проведения ведомственного контроля. 

Аналогов подобного закона в стране нет. Край станет первым регионом по вводимым мерам 

контроля и профилактики правонарушений трудового законодательства. 

Обсуждая законопроект, депутат Ирина Иванова рекомендовала отработать ко второму 

чтению механизмы вводимых мер профилактических мероприятий. 
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Председатель комитета по охране здоровья и социальной политики, Илья Зайцев, 

поддерживая законопроект, обратил внимание профильных министерств на необходимость  

до второго чтения провести предварительную работу с подведомственными организациями. 

Качество услуг общественного транспорта должно быть высоким во всем крае 

В первом чтении приняты поправки в закон «Об организации транспортного обслуживания 

населения в Красноярском крае». 

В федеральном законодательстве введены понятия «региональный комплексный план 

транспортного обслуживания населения», «региональный стандарт транспортного обслуживания 

населения». В связи с этим предлагается дополнить полномочия Правительства края —  

оно установит порядок подготовки комплексного плана, будет утверждать его и стандарт 

обслуживания. 

Подразумевается, что впоследствии не только на уровне региона, но и в каждом 

муниципальном образовании должен быть принят перечень мероприятий по развитию регулярных 

перевозок пассажиров. 

По вопросу высказался председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко: «При 

принятии этого законопроекта во втором чтении потребуется очень серьезное обсуждение: каковы 

его последствия, какие решения с точки зрения финансирования; как полномочия, которые  

мы закрепляем за органами местного самоуправления, будут соответствующим образом 

подкреплены, что войдет или не войдет в состав стандарта? Все эти вопросы были поставлены 

вчера на заседании фракции. Егору Евгеньевичу, как нашему товарищу по партии и председателю 

профильного комитета, дали поручение, чтобы обсуждение было максимально содержательным  

и не исчерпывалось только самой юридической техникой проекта». 

Председателя поддержал вице-спикер Андрей Новак, у которого возникли вопросы  

к содержанию стандарта. 

Представивший законопроект министр транспорта Дмитрий Зотин ответил, что в стандарте 

будут описываться основные критерии качества транспортного обслуживания населения. И план, 

и стандарт должны разработать в течение этого и первой половины следующего года. 

Соответствующее финансирование на эти цели предусмотрено. 

Председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев: «Для нас тема 

очень важная, потому что мы получаем очень много обращений от муниципальных образований. 

С одной стороны, какие-то автобусы перестали заходить в муниципальные образования; где-то 

они не надлежащего качества, и там на самом деле у людей большая проблема, чтобы доехать 

безопасно и комфортно. Где-то слишком много автобусов, и они ходят полупустыми; где-то — 

слишком короткий или очень длинный получается маршрут у коммерческих перевозчиков, ради 

того, чтобы сэкономить. Сейчас мы можем это отрегулировать и должны выровнять 

дифференциацию между разными уровнями обслуживания; понять, как будет развиваться 

транспортная сфера вместе с ростом наших городов и поселений. До конца года Правительство 

края примет эти документы, естественно, советуясь с экспертами, депутатами 

Законодательного Собрания, муниципальными образованиями. Потом мы распространим эту 

систему на муниципалитеты, они примут свои комплексные планы. Край будет понимать, 

сколько средств нужно вложить, чтобы помочь муниципалитетам достигнуть результата». 

Ежегодный доклад представил депутатам Марк Денисов 

Уполномоченный по правам человека в Красноярском крае Марк Денисов доложил 

парламентариям о защите прав жителей региона в прошлом году. 

Омбудсмен поблагодарил депутатов за совместную работу и рассказал о проблемах 

реализации конституционных прав и свобод граждан на территории Красноярского края. Марк 

Денисов привел статистические данные по обращениям и поделился с депутатами информацией  

о рассмотрении индивидуальных и коллективных жалоб. Омбудсмен также внес ряд предложений 

по совершенствованию законодательства в области защиты прав человека. 

В 2023 году в адрес омбудсмена поступило 2100 жалоб и обращений, что на 2,1% меньше, 

чем в 2022 году. При этом существенно увеличилось число письменных обращений, их стало 

больше на 127, а число устных жалоб снизилось (— 173). 
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Если смотреть га географию обращений, в лидерах по-прежнему Красноярск (723),  

из сельских районов края пришло 500 обращений. 

Относительно тематики заявлений омбудсмен отметил, что более половины всех обращений 

направлены на защиту социально-экономических прав. 

28% обращений относятся к силовому блоку. 430 обращений — от участников СВО и членов 

их семей. В основном вопросы касались выплат, а также установления статуса участника 

специальной военной операции. 

Если в 2022 году существенную часть обращений составили просьбы оказать содействие  

в решении вопросов, связанных с призывом на военную службу по мобилизации, то в 2023-м 

характер и тематика обращений расширились. Прежним осталось то, что в 90 % случаях это 

обращения родственников участников специальной военной операции. 

Всего 4,4% от общего числа жалоб — на сотрудников органов полиции. Марк Денисов 

отметил, что такого рекордно низкого уровня жалоб на работников правоохранительных органов 

не было. 

Также Марк Денисов обратил внимание депутатов на проблему пожилых людей. Сейчас 

сформировалась большая группа категории 80+. Омбудсмен рекомендовал рассмотреть 

возможность расширения гериатрической помощи для пожилых людей и их родственников, 

включая формирование штата врачей-гериатров, гериатрических центров и отделений, методик  

и стандартов помощи. Нужны также меры по снижению очередности в специализированные 

учреждения для людей старшего возраста. 

«В непростые времена очень важно, как именно люди относятся к происходящим 

событиям. Перед лицом общей опасности люди меняют жизненные приоритеты, до более 

спокойных времен отодвигают решение некритичных проблем, которые раньше стали  

бы поводом для многочисленных жалоб», — отметил Марк Денисов. 

В конце своего выступления уполномоченный обратил внимание депутатов на проблемы 

поселка Недокура в Кежемском районе. Сейчас там проживает 156 человек. Омбудсмен попросил 

помощи парламентариев в разработке комплекса мер по переселению жителей поселка, назвав 

сложившиеся обстоятельства чрезвычайными. Спикер Алексей Додатко сообщил, что в рамках 

действующих нормативных актов расселение практически невозможно, необходимо принятие 

соответствующего закона. На следующей неделе должно пройти совещание по этому вопросу  

на уровне председателя Правительства края. Депутаты будут держать проблему на контроле. 

Активное участие в обсуждении доклада омбудсмена приняли депутаты Елена Пензина, 

Александр Новиков, Ирина Иванова, Егор Васильев, Сергей Сизоненко, Андрей Новак, Илья 

Зайцев, Александр Бойченко, Виктор Кардашов. Все они отметили положительную роль 

уполномоченного по делам человека в крае и его представителей в территориях. 

Илья Зайцев: «Законы создаются на основе обратной связи с жителями края» 

Председатель комитета по охране здоровья и социальной политике прокомментировал 

законопроект о компенсации проезда пациентам частных клиник: 

Сегодня в первом чтении принят проект краевого закона, который устраняет дефицит, 

выявленный в ходе работы комитета. У нас есть краевая мера поддержки, когда люди  

с инвалидностью при проезде к месту обследования в краевые или федеральные государственные 

учреждения получают компенсацию стоимости проезда. 

Мера эта действует давно, она востребована в крае. В настоящее время федеральный 

приказ министерства здравоохранения изменился, теперь у людей с инвалидностью есть 

возможность обратиться в частную клинику, если в рамках государственной системы 

необходимую помощь получить невозможно. И мы меняем действующий закон, добавляя эту 

категорию, чтобы те, кто проехал по направлению врача в частную клинику, такую 

компенсацию тоже могли получить. 

Важно, что мы свои решения и проекты законов создаем на основе обратной связи  

с жителями края. Одной из таких историй, по которой уже есть решение суда, стало обращение 

мамы, которая вместе с ребенком-инвалидом поехала в медицинское учреждение. Один  
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из способов компенсации проезда — чек с заправочной станции. Но женщине в компенсации 

отказали, так как она предоставила один чек, а не два, в оба направления. 

Каждый такой случай — повод для работы, анализа, как нужно менять законодательство, 

чтобы учитывать аналогичные ситуации. 

Сегодня закон принят в первом чтении, Губернатор края дал положительное заключение. 

Надеемся, что после принятия во втором чтении на следующей сессии он станет рабочим 

документом. 

Владимир Чащин: «В центре внимания — социальная реабилитация участников СВО» 

Председатель комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан 

Владимир Чащин: 

Ежегодно доклад Уполномоченного по правам человека в Красноярском крае заслушивается 

на заседании сессии Законодательного Собрания. Представленный доклад является 

фактологическим материалом, поскольку все обращения, которые поступают омбудсмену, 

регистрируются, рассматриваются и по ним направляются ответы. В 2023 году большое 

количество обращений было связано с темой проведения специальной военной операции, таких 

обращений поступило более 400. Это объективно, поскольку красноярцы, которые принимают 

участие в СВО — добровольцы, контрактники — ставят вопросы относительно получения 

документов, которые необходимы для назначения мер государственной поддержки, по поводу 

прохождения лечения после ранений, поддержки членов семей военнослужащих. Следует сказать, 

что Уполномоченный по правам человека в крае работает совместно с правоохранительными 

органами, министерством обороны, комиссариатами на местах. Они стараются все проблемы 

решить. 

Законодательное Собрание края подготовило Проект постановления, это важный 

механизм в деятельности регионального парламента, поскольку все обозначенные 

Уполномоченным проблемы оформляются в нем в конкретные мероприятия. Те пункты, которые 

были выполнены не полностью, остаются на контроле депутатов. За этим стоят судьбы людей, 

наших граждан. 

Сейчас одним из важнейших пунктов Постановления является социальная реабилитация 

участников СВО, тех, чей контракт завершился, или тех, кто по состоянию здоровья не может 

принимать участия в специальной военной операции, кто возвращается домой к семьям. 

Поставлен вопрос о создании специализированного центра по оказанию квалифицированной 

медико-психологической помощи. 

Также на заседании сессии депутаты заслушали и обсудили доклад начальника ГУ МВД  

по Красноярскому краю Александра Речицкого. В нашем регионе органами внутренних дел 

проделана большая работа. Имеются вопросы, требующие совместной деятельности органов 

государственной власти в лице Правительства края, Законодательного Собрания. Есть ряд 

законодательных инициатив, направленных на защиту прав граждан. Сегодня прозвучали 

предложения, которые должны обеспечить защиту жителей региона от телефонных 

мошенников. 

В целом улучшается ситуация по охране правопорядка, есть показатели в плане 

безопасности дорожного движения. В то же время внесен ряд предложений, которые позволят 

улучшить транспортную доступность для жителей и гостей Красноярска. Будем над этим 

работать. 

В крае учредили стипендию имени Юрия Овчинникова 

Её будут получать школьники, проявившие особые способности в области химии. 

Депутаты приняли в втором чтении законопроект об учреждении двух стипендий имени 

выдающегося химика Юрия Анатольевича Овчинникова. 

Напомним, законом края «О краевых именных стипендиях для одаренных обучающихся 

общеобразовательных организаций, находящихся на территории Красноярского края» учреждены 

42 краевые именные стипендии. Они присуждаются указом Губернатора края сроком на один год 

в размере 1800 рублей и выплачиваются ежемесячно. Размер краевой именной стипендии 
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ежегодно индексируется. Свидетельства о присуждении краевых именных стипендий вручаются 

Губернатором и председателем Законодательного Собрания в торжественной обстановке. 

Инициатором учреждения новой поощрительной стипендии выступил депутат Виктор 

Кардашов. Как пояснил Виктор Иванович, гениальный биохимик Юрий Овчинников учился  

в Красноярской школе №10. Именная стипендия увековечит память выдающегося ученого, Героя 

Социалистического Труда, доктора химических наук, профессора, Лауреата Ленинской премии, 

Лауреата Государственной премии в области науки и техники. Юрий Анатольевич сыграл 

решающую роль в становлении отечественной биоорганической химии, физико-химической 

биологии и биотехнологии, ему принадлежат более 500 научных результатов, получивших 

мировое признание. 

Стипендию его имени предложено вручать за достижения в области химических наук.  

При этом общее количество стипендий — 42 — останется без изменений. Ранее достижения  

в области химии входили в раздел «достижения в области математических и естественных наук». 

Актуальные вопросы: дороги, безнадзорные животные и опасные отходы 

В сессионном блоке «Актуальные вопросы» депутаты поднимают проблемы своих 

избирателей, которые требуют оперативной реакции разных ветвей власти. Формат  

не предполагает дискуссии или ответов на поставленные вопросы. 

Ирина Иванова поддержала своего коллегу Владислава Зырянова, который в самом начале 

сессии предложил пригласить в Законодательное Собрание руководителя Главного управления 

Федеральной службы судебных приставов по Красноярскому краю — главного судебного 

пристава и заслушать его на сессии. Ирина Геннадьевна отметила, что такая необходимость есть. 

Владимир Вахтель поднял вопрос об участившихся случаях нападениях собак на людей  

и на животных, занесенных в Красную книгу. Депутат предложил создать систему реестра  

и паспортизации домашних собак, ужесточить ответственность хозяев за выгул животных  

без присмотра и, наконец, убрать всех беспризорных собак с улиц. По этой проблеме он направил 

обращение в Правительство края и попросил оперативно отреагировать. 

Артур Аветисян обратился к министерству транспорта края в связи с обращением глав 

нескольких районов. Депутат попросил рассмотреть возможность передачи транзитных участков 

межпоселенческих дорог общего пользования из муниципальной собственности в краевую. Эти 

дороги при передаче в муниципальную собственность не были приведены в нормативное 

состояние. 

Андрей Игнатенко обратился в адрес председателя Правительства Сергея Верещагина  

с просьбой собрать совещание по началу проектирования нового здания для Минусинского 

кадетского корпуса. «Было обещано, что в корректировку мы этот вопрос запустим в работу,  

но ситуация такова, что мы не проектируем, потому что нет земли, а землю не передаем из района 

в краевую собственность, потому что не начали проектировать», — заметил депутат. 

Алексей Кулеш обратился к Правительству края с просьбой обратить внимание  

на сформировавшуюся проблему с обращением с отходами первого и второго класса опасности. 

Это ртутные лампы и батарейки. В крае отсутствуют организации, у которых есть лицензия  

на транспортировку и утилизацию этих отходов. При этом есть организации, которые эти отходы 

принимают. Можно предположить, что они отправляют эти токсичные отходы на обычную 

свалку. Нужно государственное регулирование в этой сфере, считает депутат. 

Елена Пензина в своем выступлении подняла два вопроса. Первый касается необходимости 

ревизии и ремонта пустующих муниципальных квартир. Жители сообщают о них на личных 

приемах, которые проводит депутат. Эти квартиры могли бы быть отремонтированы и переданы 

нуждающимся. Второй вопрос касается обращения о необходимости строительства новой мечети 

в Красноярске. Мечеть в Советском районе рассчитана на 400 человек, в дни религиозных 

праздников ее посещает до 30 тысяч мусульман. Создаются пробки, осложняется дорожное 

движение и передвижение пешеходов. Депутат обратилась к Правительству края с предложением 

собрать совещание для того, чтобы определить территорию, на которой было бы возможно 

строительство полноценного религиозного комплекса для мусульманской общины, чтобы  

не осложнять жизнь горожан других конфессий. 
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Юрий Адаменко обратился к министру транспорта Красноярского края Дмитрию Зотину  

с просьбой обратить внимание на состояние трассы и ускорить запуск Южного обхода Канска. 

Алексей Бойков рассказал коллегам про обращения жителей края по поводу отсутствия  

их в списках избирателей. Депутат попросил прокуратуру края и избирком провести по этому 

поводу тщательную проверку. 

Илья Зайцев обратился к Правительству края по проблемам строительства дороги, которая 

соединит микрорайон Пашенный с Николаевским проспектом. Эта дорога очень нужна жителям 

Свердловского района Красноярска, депутат попросил Правительство края подключиться  

к решению этого вопроса. 

Учрежден юбилейный Почетный знак 

В 2024 году исполняется 90 лет со дня образования края. В честь юбилея учрежден 

юбилейный Почетный знак «90 лет Красноярскому краю» — соответствующие изменения 21 

марта внесены в закон «О системе наград Красноярского края». 

Юбилейным знаком будут поощряться граждане Красноярского края за заслуги в области 

государственного и муниципального управления, экономики, науки, культуры, искусства, 

просвещения, образования и воспитания, социальной защиты населения, охраны окружающей 

среды, укреплении законности, охраны здоровья и жизни, развитии спорта, предпринимательства, 

за общественную, благотворительную деятельность и иные заслуги. 

Инициировать награждение Почетным знаком смогут руководители государственных 

органов края, представительные органы местного самоуправления, руководители 

территориальных органов федеральных органов исполнительной власти, расположенных  

на территории края, Общественная палата Красноярского края, комитеты Законодательного 

Собрания. Решение о награждении Почетным знаком принимается Губернатором края. 

Как пояснила заместитель председателя профильного комитета Галина Ампилогова, 

представившая коллегам закон во втором чтении, всего планируется наградить 1500 человек. 

Вручение наград будет осуществляться в рамках основных юбилейных мероприятий. 

Новые квартиры для бюджетников и сирот 

В Большемуртинском районе и Канске сданы дома, построенные по госпрограмме «Создание 

условий для обеспечения доступным и комфортным жильем». 

Поскольку передача жилья стоимостью более 15 млн рублей в муниципалитет возможна 

только после согласования с ЗС края, процедура была проведена. Парламентарии единогласно 

поддержали это решение. 

Бюджетники и сироты получили 109 квартир: 24 в Большемуртинском районе и 85 в Канске. 

«В Канске дом сдали в декабре прошлого года. Люди уже заселились в новое жилье, 21 

квартиру получили сироты, 64 — врачи и учителя. На сессии мы согласовали безвозмездную 

передачу имущества из государственной собственности Красноярского края в муниципальную 

собственность города Канска. Строительство дома осуществлялось в рамках государственной 

программы «Создание условий для обеспечения доступным и комфортным жильём граждан»  

за счет краевого бюджета. Считаю, что замечательная программа должна продолжать 

работу, надо строить жилье в рамках этой программы в опорных городах, сама жизнь этого 

требует. Нам нужно привлекать в города и районы края педагогов и врачей. У нас в Канске 

большая потребность в таком жилье. Нам вместе с Правительством края необходимо 

работать в этом направлении», — отметил депутат по Канскому одномандатному 

избирательному округу № 17 Юрий Адаменко.  

Жители края получат новые автобусы 

Продолжается обновление автобусного парка в территориях края. Депутаты согласовали 

передачу автобусов в муниципальную собственность четырех городов и трех районов. 

Парк общественного транспорта обновят в Зеленогорске — 14 автобусов; Норильске — 6 

автобусов; Енисейске — 7 автобусов; Железногорске — 22 автобуса; Мотыгинском районе — 4 

автобуса; Кежемском районе — 8 автобусов; Богучанском районе — 6 автобусов. 
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Автобусы приобретены краевым государственным казенным учреждением «Краевое 

транспортное управление» в рамках мероприятий подпрограммы «Развитие транспортного 

комплекса» государственной программы Красноярского края «Развитие транспортной системы» 

Алексей Додатко о ключевых вопросах сессии 

Председатель Законодательного Собрания Красноярского края Алексей Додатко: 

Доклады начальника ГУ МВД Александра Речицкого и Уполномоченного по правам человека 

Марка Денисова определили большой блок вопросов сессии. 

В выступлении Александра Георгиевича прозвучали не только оценки и цифры, связанные  

с состоянием правопорядка, но и предложения по совершенствованию краевого 

законодательства в части поддержки института добровольных дружинников и личного состава 

органов внутренних дел. Остановился он и на мерах борьбы с кибермошенничеством. Все эти 

актуальные вопросы находятся в работе и у Законодательного Собрания. Позиция полиции очень 

важна для депутатского корпуса. 

В докладе прозвучало много конкретных инициатив и примеров, которые либо усиливают, 

аргументируют позицию краевых парламентариев по имеющимся проблемам, либо дают нам 

повод обратить внимание на те или иные вопросы. 

Доклад Уполномоченного по правам человека всегда вызывает интерес у краевых 

парламентариев и жителей региона. Это естественно, потому что главная функция 

Уполномоченного — обеспечивать защиту прав граждан. К нему обращаются люди в крайне 

непростых жизненных ситуациях. В нашем регионе создана эффективная система работы 

представителей Уполномоченного на местах. Мы помним, что во времена пандемии 

значительный блок вопросов касался работы системы здравоохранения, возможности 

гражданам получать те или иные услуги. В 2023 году — поддержке участников специальной 

военной операции и членов их семей. Все обращения рассматриваются, подвергаются обобщению 

и систематизации. Это очень полезный инструмент в работе с населением. 

21.03.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77428 

 

Анатолий Самков принял участие в заседании общественного  

Совета при краевой больнице 

В мероприятии также приняли участие работники министерства здравоохранения края, 

руководитель ФОМСа, руководители структурных подразделений краевой клинической 

больницы. 

В повестке были вопросы об итогах деятельности краевой клинической больницы за 2023 

год и стратегия развития больницы на 2024-2028 годы. Докладчиками выступили главный врач 

больницы Егор Корчагин и заместители главного врача по медицинской, хирургической работе,  

по работе с сестринским персоналом и финансово-экономической деятельности. 

В своём докладе Егор Корчагин, в частности, отметил, что краевое государственное 

бюджетное учреждение здравоохранения «Краевая клиническая больница» занимает ведущее 

положение в здравоохранении Красноярского края как многопрофильное учреждение по оказанию 

специализированной и высокотехнологичной помощи. 

В структуре больницы: 60 стационарных отделений, объединенных в 13 

специализированных центров, 15 000 пациентов в районах края получают консультативно-

диагностическую медицинскую помощь ПКДЦ «Мобильная поликлиника», 9 филиалов 

санитарной авиации ежегодно оказывают помощь 4 500 пациентам, из них 3 500 эвакуируются 

воздушным транспортом. За год в больнице проводится: почти 30 000 операций, более 135 000 

дистанционных консультаций. 

На декабрь 2023 года в больнице 1248 коек, из них 112 — реанимационные. Ежегодно 

лечатся в стационаре свыше 44 000 пациентов, из них почти 6 000 получают 

высокотехнологичную медицинскую помощь, 87 000 пациентов получают консультационно-

диагностическую помощь в поликлинике краевой больницы. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77428
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В больнице работают 3 883 сотрудника, из них 930 врачей, 1451 медицинских сестер,637 

младшего медицинского персонала, 815 немедицинского персонала. С 2017 года ККБ 

сертифицирована на соответствие требованиям международного стандарта ISO 9001, а с 2018 года 

требованиям практических рекомендаций Росздравнадзора». 

«Стратегия развития КГБУЗ «Краевая клиническая больница», — заявил Егор Корчагин, —

 включает построение универсальной системы управления и безопасности медицинской помощи  

в условиях ограниченности в кадрах, финансах, расходных материалах и лекарствах». 

На вопросы депутата главный врач больницы дал развёрнутый ответ об участии больницы  

в реализации национального проекта «Здравоохранение», а также о мерах по комплектованию 

учреждения квалифицированным медицинским персоналом. 

Также обсудили вопросы сотрудничества с министерством здравоохранения края и фондом, 

наметили планы на перспективу. Разговор, по мнению членов общественного Совета, получился 

полезным и конструктивным. В заключение Совет одобрил как результаты работы краевой 

клинической больницы, так и «Стратегию развития». 

19.03.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77412&item=press&die=pressInformation

&yearcount=2024&monthcount=2&filters=newsdep 

 

В крае появится стандарт оказания транспортных услуг 

На заседании комитета по экономике и налоговой политике депутаты рассмотрели поправки 

в краевой закон об организации транспортного обслуживания. В крае должны появиться 

региональные комплексный план и стандарт транспортного обслуживания населения. Такие 

полномочия даны регионам Федерацией. 

На протяжении последних нескольких лет в комитет не раз обращались муниципальные 

образования: где-то не хватало автобусов, уменьшалось количество маршрутов либо удлинялась 

их протяженность внутри района, коммерческие перевозчики оказывали услуги разного качества. 

Все эти вопросы приходилось решать в «ручном режиме». 

Председатель комитета Егор Васильев: «Сегодня мы на старте очень серьезного процесса. 

Федеральное законодательство позволило нам, наконец, отрегламентировать — что должно 

быть в Красноярском крае в плане транспортного обслуживания. Мы вносим в краевой закон 

такие понятия, как «комплексный план развития» и «региональный стандарт». До конца года 

Правительство края должно приять документы, которые предпишут муниципальным 

образованиям: какие виды транспорта могут ездить по нашим улицам и оказывать услуги 

общественного транспорта, в каком объеме, какие должны быть маршруты. Более того, после 

этого все муниципальные образования должны принять у себя такие же планы  

и соответствовать региональному стандарту. Это позволит нам уйти от неравенства — когда 

в одних городах одни автобусы, а где-то их вообще нет или они ненадлежащего качества. Это 

позволит планировать развитие сектора общественных перевозок. И, конечно, понимать объем 

средств краевого бюджета, которые необходимы, чтобы помочь муниципальным образованиям 

всё это осуществить». 

В первом чтении законопроект будет рассмотрен на заседании сессии в четверг. 

19.03.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77416 

 

Компенсацию проезда к месту лечения смогут получать пациенты частных клиник 

На заседании профильного комитета депутаты рассмотрели изменения в краевой закон  

«О социальной поддержке инвалидов». 

По информации профильных краевых министерств, только за 2022 год было выдано свыше 

шести тысяч направлений на медицинские обследования гражданам, имеющим право  

на получение набора социальных услуг, в частные медицинские организации в соответствие  

с договорами на оказание услуг в рамках ОМС. Доля инвалидов, в том числе детей-инвалидов, 

которым предоставлены соответствующие направления, составила около 89% (5,5 тысяч человек). 

По действующему законодательству у людей с инвалидностью есть право на денежную 

компенсацию расходов на оплату проезда к месту проведения медицинского обследования  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77412&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=2&filters=newsdep
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77412&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=2&filters=newsdep
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77416
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и обратно в пределах Российской Федерации, если оказать медицинские услуги по месту 

проживания невозможно. 

Но компенсация не распространялась на граждан, получающих лечение в частных 

медицинских организациях, осуществляющих деятельность в сфере обязательного медицинского 

страхования по программам ОМС. 

Новые изменения в краевой закон предлагают исправить данную ситуацию: теперь  

за получением компенсации проезда смогут обратиться и пациенты частных медицинских клиник, 

расположенных как в Красноярском крае, так и за его пределами. Условием остается 

невозможность предоставления необходимой услуги в медицинских организациях 

государственной системы здравоохранения по месту жительства. 

Председатель комитета по охране здоровья и социальной политике Илья Зайцев подчеркнул 

актуальность изменений: «Справедливость должна быть восстановлена, жители края должны 

иметь равные возможности для восстановления здоровья. На компенсацию проезда до места 

лечения должны рассчитывать пациенты и государственных, и частных медицинских 

организаций». По предварительным расчетам, в 2024 году расходы краевого бюджета на эти цели 

составят около 42 млн рублей. 

Законопроект будет рассмотрен в первом чтении на ближайшей сессии 21 марта. 

19.03.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77417 

 

Малый бизнес в фокусе внимания 

На Красноярский край приходится 18% субъектов МСП Сибирского федерального округа. 

На заседании комитета по экономике и налоговой политике представлен доклад  

о соблюдении прав и законных интересов субъектов предпринимательской деятельности  

на территории края в 2023 году. Представила его Ольга Загитова, назначенная Законодательным 

Собранием на должность Уполномоченного по защите прав предпринимателей 16 марта прошлого 

года. 

Говоря об итогах работы за год, Ольга Викторовна отметила, что в фокусе внимания были 

такие темы, как увеличение расходов на ведение бизнеса (тарифы за электро— и теплоэнергию,  

на обращение с ТКО), технологическое подключение к электросетям. Также это были вопросы 

кадрового дефицита, организации малоформатной и нестандартной торговли, ведение бизнеса  

в Арктике и создание условий в крае для расширения линейки промышленных парков. 

Уполномоченный и его общественные представители, а их работает 32 по краю, разбирали 

конкретные обращения предпринимателей, занимались восстановлением их прав. За год 

поступило 241 обращение — это и жалобы, и предложения об усовершенствовании каких-то 

направлений господдержки. 

Напомним, что в крае действует государственная программа, направленная на поддержку 

МСП. Средства выделяются и на общекраевом уровне, и муниципалитетам. Тут и цифровые 

сервисы, и финансовая, и имущественная поддержка, консультации, налоговые льготы. 

Реализуется несколько региональных проектов в рамках национального проекта «Малое и среднее 

предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы».  

В частности, создают условия для самозанятых, их число растет — на начало этого года в крае 

зафиксировано 165,6 тысяч самозанятых, применяющих специальный налог НПД; количество 

индивидуальных предпринимателей, применяющих патентную систему, составило 25,6 тыс. 

человек. 

Всего в крае осуществляет свою деятельность в той сфере 110,8 тыс. субъектов МСП. 

Среднесписочная численность работников — 257849 человек, это 16,4% от работающих в этой 

сфере в СФО. 

Всего в крае осуществляет свою деятельность в той сфере 110,8 тыс. субъектов МСП. 

Среднесписочная численность работников — 257849 человек, это 16,4% от работающих в этой 

сфере в СФО. 

Своим мнением о докладе поделились депутаты Юрий Захаринский, Ирина Субочева, 

Виктор Кардашов, Андрей Игнатенко, Максим Маркерт, Екатерина Уделько. Они предложили 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77417


33 

Уполномоченному сформулировать конкретные предложения по изменению действующей 

нормативной базы, разработке новых законов, направленных на поддержку МСП. 

Председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев: «Доклад 

Уполномоченного — это барометр, который показывает нам, что происходит с малым бизнесом 

сегодня. Судя по нему, мы можем сказать, что преодолели все проблемы, которые сначала были 

связаны с коронавирусом, затем с санкционной политикой. Сегодня проблемы МСП, которые 

транслирует Уполномоченный, — это проблемы роста. Не хватает кадров, торговых площадей, 

растет административная нагрузка при росте компаний. Собственно, сами цифры — на 4% 

увеличилось количество малых и средних предприятий, на 68% количество самозанятых — 

говорят о росте этого сектора экономики». 

Доклад будет рассмотрен на заседании сессии Законодательного Собрания в апреле. 

20.03.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77422 

 

Край получит новые полномочия в сфере обращения с ТКО 

На заседании комитета по природным ресурсам и экологии депутаты представили 

разработанные ими поправки в закон «О регулировании отношений в области обращения  

с твердыми коммунальными отходами на территории Красноярского края». 

Благодаря изменениям в федеральном законодательстве у регионов появилась возможность 

самим определять базу расчётов на услуги по обращению с твёрдыми коммунальными отходами: 

исходя из фактического объёма или по нормативу. 

Кроме того, установлены условия, при которых статус регионального оператора может быть 

однократно продлен без проведения конкурсного отбора на срок не более 5 лет. Условия  

эти довольно жесткие. Например, предприятие, являющееся регоператором по обращению  

с отходами, должно вложить в строительство или реконструкцию каких-либо объектов этой сфере 

не менее 1 млрд рублей. 

Председатель комитета по природным ресурсам и экологии Виталий Дроздов: «Федеральный 

законодатель предоставил, наконец-то, субъектам возможность определить способ расчета 

объема либо массы коммунальных отходов. Сейчас у нас безальтернативно за отходы  

все платят по нормативам. Регоператору это выгодно, тогда у него четкое поступление дохода, 

не зависимо от того, сколько отходов в реальности. Есть судебная практика по стране, когда 

отдельные люди доказывают право платить по факту; давно говорится, что это более 

справедливый подход, однако нормативно это не было урегулировано. Теперь субъект сам 

сможет определить этот порядок, и мы предлагаем наделить Правительство края таким 

правом. Понятно, что к этому нужно подходить постепенно, внимательно смотреть, как это 

будет работать. 

Вторая новелла — для стабильной работы на рынке есть возможность без конкурса 

продлить работу регоператора. Если он работает ответственно, направляет инвестиции, если 

не менее 20 процентов отходов пускает на переработку и снижает их захоронение на 50 

процентов. У нас таких пока нет, но, внося такие изменения, мы показываем региональным 

операторам, что в эту сторону необходимо двигаться». 

В первом чтении проект закона будет рассмотрен на заседании сессии в этот четверг. 

20.03.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77425 

 

Галина Ампилогова: «Органы МСУ должны получить более весомое звучание» 

Комитет по государственному устройству, законодательству и местному самоуправлению 

обсудил проект закона края «О полномочиях органов государственной власти края  

по взаимодействию с Ассоциацией «Совет муниципальных образований Красноярского края»,  

а также федеральный законопроект, направленный на расширение механизмов защиты интересов 

муниципальных образований и органов местного самоуправления. 

Ассоциации Советов муниципальных образований созданы и работают в регионах России 

более 15 лет, их статус прописан в ФЗ №131 об общих принципах организации МСУ. Краевая 

Ассоциация объединяет все города, районы и села края для организации взаимодействия органов 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77422
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77425
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местного самоуправления в решении самых актуальных вопросов местного значения, в защите 

общих интересов муниципальных образований на уровне края и Федерации — ее статус прописан 

в Уставе края. 

Законопроекты, которые обсуждали члены комитета, направлены на закрепление места 

органов МСУ в системе публичной власти. Заместитель председателя комитета Галина 

Ампилогова подчеркнула: 

Год назад, в июне 2023 года Президент страны В.В.Путин утвердил перечень поручений 

Правительству и регионам, среди которых такие, как совершенствование нормативно-правовой 

базы и укрепление статуса Советов муниципальных образований, создание механизмов 

взаимодействия органов МСУ и региональной государственной власти. Очевидно, что среди всех 

уровней власти именно звено местного самоуправления является наиболее приближенным  

к людям. Население, проживающее в городах и селах, является конечным бенефициаром 

большинства национальных проектов и краевых государственных программ. Поэтому органы 

МСУ и Советы муниципальных образований должны получить новое, более весомое звучание. 

Проект краевого закона устанавливает полномочия Законодательного Собрания, 

Губернатора и Правительства края по взаимодействию с Ассоциацией Совета муниципальных 

образований. Так, у представителей Совета появится возможность участия в обсуждении проектов 

законов края на заседаниях сессий и комитетов Законодательного Собрания; обязательным станет 

рассмотрение предложений по совершенствованию федеральных и краевых законов по вопросам, 

затрагивающим интересы муниципальных образований. Губернатор сможет привлекать 

представителей ассоциации к участию в консультативных и совещательных органах, закон 

регламентирует рассмотрение решений, резолюций, обращений Совета. Свои полномочия 

установлены для Правительства края и для иных органов власти. 

Федеральный законопроект, в свою очередь, расширяет механизмы защиты интересов 

муниципальных образований и органов МСУ. За всероссийской Ассоциацией развития местного 

самоуправления планируется закрепить статус единой организации, обеспечивающей выражение  

и защиту интересов органов МСУ. Расширяется перечень видов деятельности, устанавливается 

обязанность по включению членов Ассоциации и региональных Советов в состав общественных 

Советов федеральных органов власти, прописан пункт о подготовке ежегодных докладов  

о состоянии МСУ в РФ. Региональные Советы планируется наделить правом внесения  

в конкурсные комиссии кандидатур глав муниципальных образований. Законопроект 

устанавливает формы межмуниципального сотрудничества, вводит понятие межмуниципальных 

хозяйственных обществ в целях совместного решения вопросов жизнедеятельности населения. 

Члены комитета, тщательно изучив и обсудив предлагаемые документы, решили внести 

краевой законопроект на рассмотрение сессии во втором чтении, а проекту федерального закона 

— выразить поддержку. 

20.03.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77427 

 

Депутаты обсудили в Туре развитие малой авиации и энергетики Эвенкии 

Состоялось выездное совещание комитета по экономике и налоговой политике. 

Депутаты Законодательного Собрания посетили в Туре ряд объектов, связанных  

с авиаперевозками и энергоснабжением. Затем они обсудили актуальные вопросы  

в администрации Эвенкийского района вместе с депутатами районного Совета и руководителями 

местных предприятий. 

Участие в поездке приняли председатель комитета Егор Васильев, депутаты Александр 

Новиков, Алексей Кулеш, Андрей Гаюльский, Максим Маркерт, Валерий Вэнго, Ирина Субочева, 

Екатерина Уделько, Уполномоченный по правам коренных малочисленных народов Григорий 

Дюкарев, представители органов исполнительной власти. 

Участники мероприятия осмотрели аэропорты Горный и Тура МВЛ, которые находятся  

в управлении ФКП «Аэропорты Красноярья». Как рассказала генеральный директор Юлия 

Логачева, федеральное предприятие управляет 12 аэропортами. За последние несколько лет  

в арктических аэропортах было введено 56 новых блок-модулей, которые позволили быстро 

наладить инфраструктуру. В Эвенкии таким образом приведены в порядок аэропорты Байкита  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77427
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и Туры. Так, в Туре отремонтированы аэровокзал, построены ангары для спецтехники  

и вспомогательные помещения, автономные котельные, переоборудован центр обслуживания 

вертолетов, ремонтируется взлетно-посадочная полоса. В этом году будет возведен модульный 

аэровокзал в селе Ванавара. 

Пассажиров в Красноярск и поселки перевозит АО «КрасАвиа». Как рассказал генеральный 

директор Андрей Егоров, маршрутная сеть компании включает 34 региональных линии, в 2023 

году была перевезена 491 тысяча пассажиров, в том числе 382 тысячи — на региональных. Также 

компания занимается перевозкой грузов, лесоохранными мероприятиями. В Эвенкии  

в маршрутную сеть входят 3 аэродрома и 20 посадочных площадок. 

По словам руководителя предприятия, число рейсов в последние годы сокращается,  

а вот число перевезенных пассажиров растет. Это делается за счет тщательной проработки при 

формировании рейсов, а также обновления парка летной техники. Вдобавок или вместо АН-24  

и вертолетов МИ-8 появились самолеты ATR-42/72 и вертолеты МИ-8 МТВ-1, к 2024 году 

обновление парка — плюс 15 воздушных судов. При этом тариф на пассажирские перевозки 

субсидируется из бюджета. Вопрос в том, что рост расходов на перевозки значительно опережает 

индексацию субсидирования, и средств не хватает. 

Были также подняты темы развития северного туризма, расширения здания аэропорта 

Горный для большего комфорта пассажиров. В режиме ВКС высказался депутат Виктор 

Кардашов, по его мнению, надо понимать — какую часть пассажиропотока составляет местное 

население, а какую — приезжие, в том числе прилетающие на север с туристической целью или 

поохотиться; они должны летать за полную стоимость коммерческими рейсами. Его поддержал 

Валерий Вэнго. Председатель комитета Егор Васильев, предложил представить план ремонта  

и реконструкции вертолетных площадок в многочисленных поселках Эвенкии, чтобы повысить 

доступность этого вида транспорта. 

Второй блок вопросов был посвящен энергетике. Депутаты посетили три объекта, где 

вырабатывается электро— и теплоэнергия. Делается это с использованием сырой нефти, 

дизельного топлива и солнечной энергии. На станциях установлено современное оборудование 

для управления процессами в автоматическом режиме. Совмещение солнечных батарей и дизелей 

на энергоустановке на электростанции №1 МП «Илимпийские электросети» позволяет экономить 

топливо и, с другой стороны, потребители застрахованы от перепадов напряжения. Есть планы 

масштабировать этот опыт на Байкит. 

По мнению главы района Андрея Черкасова, именно в Байките сейчас больше всего 

вопросов. Проблема не нова — тариф на энергию для населения субсидируется, установлены 

нормы отпуска электричества энергоснабжающими организациями. Разница между тарифом  

и реальной стоимостью компенсируется из краевого бюджета. Однако потребление энергии 

жителями Севера год от года растет, соответственно, ее производится и отпускается больше,  

чем по норме. Растут и расходы энергетиков на стоимость ГСМ, на ремонт-замену дизелей.  

В результате энергетики недополучают значительные средства, долги составляют сотни 

миллионов рублей, возбуждаются судебные иски, что также ведет к дополнительным затратам 

бюджета. 

Уже несколько лет при комитете по экономике и налоговой политике действует рабочая 

группа, которая рассматривает и разрешает эти проблемы на территории края. Глава района 

попросил помощи депутатов — заложить недостающие на погашение долгов средства  

в корректировку бюджета. Об этом же говорил и депутат Законодательного Собрания от округа 

Андрей Гаюльский: «Необходимо трезво оценивать затраты на жизнеобеспечение северных 

территорий. Край вложил значительные средства в современное оборудование, специалисты 

досконально знают стоимость процесса. Почему мы из года в год недофинансируем предприятия, 

они вынуждены экономить на обслуживании котельных и сокращать срок их эксплуатации?  

Все эти решения судов в пользу предприятий — пятна на репутации органов власти края,  

их нельзя допускать!» 

По мнению председателя комитета по экономике и налоговой политике,  

оба рассматриваемых вопроса требуют принятия ряда стратегических решений, все они найдут 

свое отражение в резолюции комитета. 
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Егор Васильев: «В малой авиации рост пассажиропотока и стоимости перевозок 

заставляют все больше задумываться о том, как развивать эту отрасль в крае. Наметили 

основные решения по расширению здания аэропорта Горный, реконструкции ВПП, вертолетных 

площадок в поселках Эвенкии и обновлению бортов. 

Что касается энергогенерации, то край вкладывает серьезные средства в модернизацию 

мощностей. В Эвенкии представлен широкий спектр современной тепло— и энергогенерации — 

солнечная, дизельная и нефтяная — современные установки, но это Север, который, кроме того, 

требует больших текущих вложений. Предприятия энергогенерации находятся на грани 

финансовой состоятельности. Необходима стратегия, как они будут работать в течение 

следующих пяти лет». 

28.03.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77485 

 

В природном парке Ергаки примут дополнительные меры  

для обеспечения безопасности туристов 

Председатель комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной 

среды Александр Новиков провел рабочее совещание. Обсуждалась безопасность в сфере туризма. 

На мероприятие были приглашены представители прокуратуры, полиции, агентства по ГО, 

ЧС и пожарной безопасности, агентства по туризму края, директора турбаз. По ВКС к совещанию 

подключились руководители природного парка Ергаки, Ермаковского района. 

Территория природного парка Ергаки на юге края — более 340 тысяч гектаров, ежегодно 

сюда приезжают свыше 120 тысяч туристов. Поэтому обеспечение безопасности людей — 

приоритетная задача. Председатель профильного комитета Александр Новиков сообщил 

участникам заседания, что в адрес депутатов Законодательного Собрания поступило много 

обращений, люди просили рассмотреть возможность размещения в Ергаках специального поста 

охраны. Ведь ближайший пункт полиции находится в ста километрах от парка, чтобы доехать  

до места происшествия, сотрудникам правоохранительных органов необходимо было потратить 

2,5 часа. За такой промежуток времени проводить эффективные оперативные мероприятия 

сложно. «ГУ МВД России по Красноярскому краю отреагировало на обращение парламентариев. 

Теперь в новогодние каникулы, праздничные и выходные дни сотрудники полиции практически 

всегда дежурят на территории парка. Количество инцидентов, нарушений правопорядка 

сократилось практически на всех базах. Но, тем не менее, нам следует двигаться к принятию 

системного решения. Нас волнует безопасность людей с точки зрения нападения диких 

животных, особенно в летнее время, когда парк посещает большое количество туристов. Еще 

один вопрос касается изменившегося федерального законодательства, речь идет о контроле  

за деятельностью гидов, проводников и инструкторов. Они должны быть сертифицированы», — 

сказал Александр Новиков. 

На совещании особое внимание уделили проблемам установки видеонаблюдения в Ергаках. 

Основной массив парка — это горная тайга, видеонаблюдение технически возможно лишь на 8 

тысячах гектаров парка, там, где есть электричество, располагаются базы. Частично это уже 

сделано. Депутат Алена Миронова высказала предложение: камерами следует оснастить точки 

ухода-прихода туристов, например, популярный Висячий Камень и озеро Светлое. Максим 

Золотухин настоятельно рекомендовал усилить меры профилактики, нелишней будет установка 

дополнительных стендов о том, как туристу вести себя на территории парка. Так, медведей 

нередко приманивают остатки еды, мусор у палаточных лагерей. Организаторы туров должны 

предупреждать об этом неопытных туристов. 

Острую дискуссию вызвал вопрос постоянного присутствия полицейских на территории 

парка. Дело в том, что штатная численность сотрудников полиции рассчитывается только исходя 

из количества проживающих на территории Ермаковского района жителей, при этом  

не учитываются приезжие туристы, сезонный турпоток. К слову, с такой же проблемой 

сталкивается, например, Алтайский край. Звучали мнения, что в таком случае можно привлекать  

к обеспечению безопасности частные охранные агентства. 

Обсуждение длилось почти два часа. Все конструктивные идеи и предложения будут 

собраны и обобщены в виде протокола. Александр Новиков сообщил, что протокол затем будет 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77485
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рассмотрен на комитете и отправлен в органы исполнительной власти территорий края. Важно 

усилить безопасность в туристической сфере. 

28.03.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77487 

 

Депутаты подготовили предложения по совершенствованию господдержки  

сельского хозяйства 

Краевые парламентарии и члены правительства обсудили вопросы субсидирования АПК. 

28 марта в селе Михайловка Ужурского района состоялось выездное заседание комитета  

по делам села и агропромышленной политике Законодательного Собрания. Депутаты и члены 

правительства посетили опытное производственное хозяйство «Михайловское» — филиал 

федерального государственного бюджетного научного учреждения «Федеральный 

исследовательский центр «Красноярский научный центр Сибирского отделения Российской 

академии наук». Здесь занимаются животноводством и выращиванием элитных семян зерновых, 

зернобобовых и масличных культур. В 2023 году таких семян было произведено 4 371,5 тонн. 

«Предприятие было создано в 1962 году, — рассказал директор хозяйства Алексей Рябичев, 

— Средняя численность работников — 165 человек. На сегодня размер субсидий из краевого 

бюджета составляет 33 млн. рублей. Главная наша проблема — материально-техническая база, 

которая нуждается в модернизации». 

На заседании с докладом выступил директор ФИЦ КНЦ СО РАН Александр Шпедт. В своём 

выступлении он сообщил, что в состав центра входят три ОПХ — «Михайловское», 

«Курагинское» и «Минусинское». «Наш центр был создан в 2016 году, в него входят  

8 институтов, в том числе сельского хозяйства и экологии Арктики, — сообщил Александр 

Шпедт. — Хотелось бы поблагодарить краевые власти за поддержку нашей научной 

организации. Учитывая то, какие цены сложились на продукцию растениеводства, ни о каком 

развитии семеноводства в регионе не могло бы идти речи. В настоящее время наблюдается очень 

сложная ситуация в АПК. Если не изменить условия, то товаропроизводители края перестанут 

сеять зерно, поскольку это будет приносить им одни убытки». 

Депутат Галина Ампилогова считает, что профильному министерству следует разработать 

комплекс мероприятий для взаимодействия правительства региона с хозяйствами, которые 

являются филиалами Красноярского научного центра СО РАН. 

Заместитель председателя комитета Валерий Вэнго отметил: «Федеральный бюджет 

финансирует ОПХ научного центра недостаточно. В этом году в краевом бюджете  

на их поддержку предусмотрено 75 млн. рублей — эти средства направляются на приобретение 

техники. Мы намерены обратиться к федеральным властям с предложением увеличить 

финансирование ОПХ, а на уровне края рассмотрим возможности увеличения грантов. Уверен, 

поддержка будет, поскольку без разработок научного центра, исследований учёных, наше 

сельское хозяйство устойчиво развиваться не сможет». 

На заседании в Ужурском районе аграрный комитет рассмотрел также корректировку 

регионального бюджета. В обсуждении принял участие министр сельского хозяйства Илья 

Васильев. 

Депутаты поддержали предложенные поправки в главный финансовый документ. При этом в 

своём решении комитет отметил: «Обратить внимание правительства края на формирование 

новых расходных статей краевого бюджета (определение новых бюджетных обязательств) в сфере 

государственной поддержки агропромышленного комплекса края в отсутствии расходных 

обязательств, установленных нормативными правовыми актами края». 

Краевые парламентарии предлагают правительству региона увеличить субсидирование АПК. 

На сегодняшний день прямая господдержка сельского хозяйства составляет 6,6 млрд рублей. 

«Позиция депутатов-аграриев обусловлена тем, что они являются не только краевыми 

парламентариями, но и людьми, которые знают сельскую жизнь изнутри, — сказал Валерий 

Вэнго. — Комитет поддержал поправки в закон, поскольку в бюджете заложены средства  

на социальную сферу, здравоохранение, на поддержку наших ребят — участников СВО  

и их семей. Аграрный комитет надеется, что правительство региона учтёт в своей работе  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77487
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и все предложения депутатов по поддержке АПК, которые были высказаны на заседании в 

Ужурском районе». 

Весенняя корректировка краевого бюджета будет рассмотрена на сессии Законодательного 

Собрания 18 апреля. 

29.03.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77492 

 

  

НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 

 

 

Студенты побывали на воздушной тренировке десантников-пожарных на севере края 

Второкурсники Богучанского филиала Приангарского политехнического техникума своими 

глазами увидели, как лесной спецназ краевого Лесопожарного центра готовится к новому сезону. 

Студенты побывали на воздушной тренировке на аэродроме в селе Богучаны. Мероприятие 

прошло при содействии сотрудников Богучанского лесничества и инспекторов Лесной охраны. 

Парашютисты и десантники-пожарные ведут борьбу с огнём в труднодоступных удалённых 

территориях края. На тушение очагов их доставляют авиацией. Алгоритм действий специалисты 

отрабатывают на воздушных тренировках в условиях максимально приближенных к реальным.  

На тренировке каждый боец должен приземлиться с борта вертолёта Ми-8 с помощью спускового 

устройства СУ-Р не менее пяти раз. 

Евгений Кузнецов, командир Богучанского авиазвена краевого Лесопожарного центра:  

«Более 90 специалистов успешно прошли воздушную тренировку и получили допуски, 

свидетельствующие об умении добираться очагов возгораний и участвовать в тушении». 

На встрече со студентами сотрудники парашютно-десантной службы краевого 

Лесопожарного центра рассказали о тонкостях профессии, показали экипировку, используемое 

оборудование, продемонстрировали особенности спуска по шнуру. Благодаря нацпроекту 

«Экология» снаряжение лесных огнеборцев края регулярно обновляется. 

«Если честно, даже с земли было страшновато наблюдать, как десантники-пожарные 

спускаются с зависшего в воздухе вертолёта по шнуру. Это действительно высококлассные 

специалисты, настоящие профессионалы своего дела!», – поделился впечатлениями студент 

Филипп Зорин. 

Ребятам напомнили правила пожарной безопасности в лесах и вручили памятки с номерами 

телефонов экстренных служб, куда нужно звонить в случае возникновения возгорания. Такие 

профилактические мероприятия с профориентационным уклоном специалисты краевого 

Лесопожарного центра проводят регулярно. 

15.03.2024, лесопожарный центр,  

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/111676  

Мобильная бригада врачей-стоматологов оказывает помощь жителям Крайнего Севера 

В Туруханском районе работает мобильная бригада стоматологов. На прием, который 

ведется в помещении ФАПа села Фарково, приглашают жителей из числа коренных 

малочисленных народов Севера. 

В составе медицинской бригады специалисты – терапевт, хирург, ортопед, два зубных 

техника. С собой в Фарково врачи привезли необходимое оборудование, инструменты  

и медицинские препараты. 

Выезд мобильной бригады стоматологов в северную территорию стал возможен благодаря 

реализации краевой государственной программы «Сохранение и развитие традиционного образа 

жизни и хозяйственной деятельности коренных малочисленных народов». Специалисты будут 

оказывать медицинскую помощь сельчанам до 29 марта. 

Отметим, для этой бригады стоматологов приезд в Фарково уже второй по счету. В прошлый 

визит, который состоялся в конце прошлого года, 35 пациентов были подготовлены  

к зубопротезированию. Всего же стоматологические услуги тогда получили 143 человека. 

Для справки 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77492
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В селе Фарково проживают 278 человек. Это единственное место компактного проживания 

селькупов – коренного малочисленного народа Севера. 

19.03.2024, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111758  

 

В Козульском районе открылась первая «Библиотека будущего» 
Центральная районная библиотека имени Чехова в посёлке Козулька – первая в районе, 

модернизированная в рамках краевого проекта «Библиотеки будущего». Наряду с традиционными 

книжными залами в обновленной библиотеке появились новые пространства: игровая, интеллект-

зал и тематическое пространство – Чеховский зал. 

Библиотека носит имя Антона Чехова не случайно. В 1890 году, следуя из Москвы  

на Сахалин, Чехов останавливался на постой из-за сломанного колеса на его тарантасе на станции 

Козульской. Об этом писатель упомянул в своих очерках «По Сибири». 

«Современный интерьер, комфортные условия, компьютерное, проекционное оборудование 

позволят внедрить новые форматы работы, которые будут интересны всем жителям района.  

В основу концепции модернизации библиотеки положена идея путешествия, из неё родились  

и уже воплощаются проекты по изучению истории района, популяризации творчества Чехова», – 

рассказали кураторы проекта. 

Обновился и фонд библиотеки – закуплены более трех тысяч книг и настольные игры, 

оформлена подписка на электронные библиотеки «ЛитРес» и «БиблиоРоссика», приобретена 

литература для слабовидящих. 

Сетевой проект «Библиотеки будущего» действует в крае с 2015 года. За это время 

появилось несколько десятков современных учреждений: Красноярская краевая молодёжная 

библиотека и городские муниципальные библиотеки в Бородине, Дивногорске, Канске, 

Красноярске, Минусинске, Шарыпове, Дудинке, Сосновоборске, Железногорске, Лесосибирске, 

Назарове и многие другие. 

19.03.2024, официальный портал Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111761  

 

В Лесосибирске строят семь домов для переселения жителей из аварийных домов 
В Лесосибирске продолжается строительство микрорайона «Юбилейный» по программе 

переселения из аварийных домов, входящую в нацпроект «Жильё и городская среда». 

Планируется возвести 13 многоквартирных домов специально для тех, кто переселяется  

из аварийного жилья. Часть квартир предусмотрена для проживания детей-сирот.  

В прошлом году в шесть домов микрорайона переселились более 1500 человек. В этом году 

ещё более 1300 жителей аварийных домов Лесосибирска получат ключи от новых квартир. 

«Юбилейный» располагается на улицах Портнягина и Пионерская, состоит из панельных 

пятиэтажек. В домах от трёх до одиннадцати подъездов с одно-, двух-, трёх-  

и четырёхкомнатными квартирами с чистовой отделкой. 

При разработке проекта микрорайона администрация Лесосибирска предусмотрела место 

для строительства общеобразовательной школы. 

После заселения нового микрорайона в городе не останется домов, признанных аварийными 

до января 2017 года. 

Программа по переселению из аварийного жилья, признанного аварийным до января  

2017 года, идёт в крае опережающими темпами. Завершение планируется на год раньше, в 2024 

году. Расселение происходит разными способами с учётом мнения жителей. Им предоставляют 

компенсации, приобретают жильё на вторичном рынке, строят новые дома. 

20.03.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111771  
 

Оленеводам Таймыра компенсировали производственные затраты 
Оленеводческие хозяйства Таймыра получили субсидии на компенсацию затрат в рамках 

производственной деятельности на общую сумму почти 80 млн рублей. Среди них есть крупные 

хозяйства, насчитывающие стада от 26 до 44 тысяч голов оленей.  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111758
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111761
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Оленеводческим хозяйствам за счет краевого бюджета компенсировали расходы на выплату 

заработной платы работникам, уплату налоговых платежей, приобретение ГСМ и товарно-

материальных ценностей, арендные платежи за пользование оленьими пастбищами и расходы  

за банковские услуги. При выделении субсидии учитывается и рост оленепоголовья. В этом случае 

размер субсидии составляет 728 рублей за голову. 

«Поддержка домашнего оленеводства в Красноярском крае – приоритетная задача 

государства. Мы постепенно расширяем перечень мер господдержки оленеводов, индексируем 

выплаты, совершенствуем процедурные моменты. В 11 оленеводческих хозяйствах Таймыра, 

получивших субсидию трудятся более 500 человек, которые содержат 124 тысячи оленей. Для 

сравнения, в прошлом году у этих же сельхозтоваропроизводителей стада насчитывали 121,5 

тысячи голов. Также почти на 30% выросло поголовье оленей, направленных на убой. Эти 

показатели свидетельствуют о том, что в нашем регионе домашнее оленеводство получает 

развитие и движется в правильном направлении», - прокомментировал руководитель агентства  

по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных народов Красноярского 

края Антон Нарчуганов. 

Сейчас труженики тундры начали готовиться к своему главному профессиональному 

празднику – Дню оленевода. Празднования будут проходить в пяти населенных пунктах – Тухард, 

Попигай, Сындасско (13 апреля) и Носок, Новорыбная (20 апреля). 

20.03.2024, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных 

народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111773  
 

В Зеленогорске подведены итоги общегородского опроса по программе «Люди и города» 
В дни голосования вблизи избирательных участков проходил общегородской опрос. 

Зеленогорцы выбирали один из трёх предложенных вариантов. В опросе приняли участие  

23 347 горожан. 

Почти 60% голосов - 13 958 отдано за ремонт пешеходных дорожек и тротуаров. На втором 

месте ремонт фасада и прилегающей территории городского ДК – 4 757 голосов. На третьем месте 

ремонт асфальтового покрытия, приобретение и установка МАФ в детских дошкольных 

учреждениях – 4 632 голосов. 

Таким образом в этом году в рамках реализации программы «Люди и города» по инициативе 

президента Акционерного общества «ТВЭЛ» Натальи Никипеловой, поддержанной Советом 

директоров, Электрохимический завод выделит средства на ремонт пешеходных дорожек  

и тротуаров на территории города. Каких именно – в ближайшее время решит специальная 

комиссия. 

20.03.2024, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/4030/ 
 

В районах края у фельдшеров появились помощники 
Красноярский край активно включился в пилотный проект «Помощник фельдшера».  

В районах края трудоустроены уже 17 человек, планируется обучить еще 25 специалистов. 

Идея усилить работу фельдшеров персоналом без медицинского образования принадлежит 

Оренбургской области. Проект был представлен на Петербургском международном 

экономическом форуме как успешная практика в сфере здравоохранения на селе, нашедшая 

положительный отклик у населения. 

Помощники фельдшера будут осуществлять патронаж пациентов на дому, доставлять 

лекарства и контролировать их прием, проводить опросы пациентов на первом этапе 

диспансеризации и профмедосмотров, ухаживать за маломобильными и лежачими больными. 

Специалистов обучают на базе Красноярского краевого центра медицинского образования  

и Ачинского медицинского техникума. Требования, которые предъявляются к кандидату, – 

высшее или среднее образование и проживание по месту работы. В проекте задействованы 

Ачинская и Канская межрайонные больницы, Емельяновская, Шушенская, Сухобузимская, 

Шарыповская и Богучанская районные больницы. Первые выпускники курсов уже начали 

работать в краевых учреждениях здравоохранения. Так, двое помощников работают 

Емельяновском районе, двое в Шушенском, четверо в Сухобузимском. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111773
http://www.ksmo.ru/news/4030/
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Юлия Белоусова, главный врач Сухобузимской районной больницы: «Новые специалисты 

участвуют в организационных процессах. Они собирают анкеты, контролируют выписку 

направлений на исследования, наличие результатов анализов, запись к районным специалистам. 

Наших помощников мы тоже обучаем, например, учим работать в информационной медицинской 

системе (МИС «ПРОМЕД»). Наши жители очень хорошо восприняли новых сотрудников». 

Новая группа помощников фельдшера приступит к обучению в конце апреля, набор на курсы 

продолжается. Образовательная программа «Младшая медицинская сестра по уходу за больными» 

предполагает 252 часа обучения и итоговую аттестацию. Слушатели программы затем 

трудоустраиваются в лечебные учреждения в районах края. 

Региональная программа подготовки кадров позволяет решать вопросы по доступности  

и качеству первичной медико-санитарной помощи, заявленные нацпроектом «Здравоохранение». 

21.03.2024, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/111776 

 

На региональных дорогах красноярской агломерации установят ещё 90 видеокамер 
В этом году на развитие интеллектуальной транспортной системы на региональных 

маршрутах агломерации Красноярска выделено 165,5 млн рублей. Средства пойдут на установку 

детекторов транспорта, метеостанций и термокос, а также камер видеонаблюдения, динамических 

информационных табло и знаков переменной информации. Работу проведут в рамках нацпроекта 

«Безопасные качественные дороги». 

Михаил Буйлов, заместитель руководителя КГКУ «Управление автомобильных дорог  

по Красноярскому краю»: «В этом году запланировано развитие системы метеомониторинга.  

Мы займемся разработкой алгоритма получения и анализа параметров, поступающих  

с метеостанций и их датчиков. Также планируем внедрить модуль по управлению состоянием 

дорог, благодаря чему в автоматическом режиме будут формироваться указания  

по содержанию дорог и оцениваться их выполнение подрядными организациями». 

В планах установить семь автоматических дорожных метеостанций, а также 16 термокос – 

трёхметровых датчиков, встраиваемых в глубь дорожного полотна. Они позволят измерять 

температуру грунта на разной глубине, что поможет гораздо точнее регулировать 

продолжительность сезонных перекрытий дорог для грузового транспорта. 

Также подрядчик установит 90 купольных камер, предназначенных для отслеживания 

дорожной обстановки, обнаружения заторов, остановки транспортных средств, посторонних 

предметов, а также ДТП и ЧС. Дополнительно смонтируют 60 детекторов транспорта  

для оперативного анализа ситуации на дорогах. Также предстоит установить 14 динамических 

информационных табло и знаков переменной информации. 

Интеллектуальную транспортную систему на региональных дорогах агломерации начали 

внедрять с 2022 года. За это время установлены 161 детектор транспорта, девять дорожных 

метеостанций, 18 динамических информационных табло и знаков переменной информации.  

В 2023 году городскую и краевую ИТС соединили, что позволяет проводить мониторинг  

и оценивать дорожную обстановку по всей красноярской агломерации. 

21.03.2024, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/111787 

 

В новый дом из аварийного жилья переселятся 87 дивногорцев 
В Дивногорске завершается строительство дома, куда переедут 87 человек по программе 

переселения из аварийного жилья нацпроекта «Жильё и городская среда». 

Кирпичная девятиэтажка расположена на улице Патриса Лумумбы. Из 125 квартир дома  

34 передадут дивногорцам, которые переселятся сюда из аварийного жилья на улицах Чкалова, 

Бочкина, П. Лумумбы, Х. Гримау, Театральная. 

Новые квартиры с чистовой отделкой, оборудованные приборами учёта горячей и холодной 

воды. 

Кроме Дивногорска, в этом году из аварийных домов переселятся жители городов Боготол  

и Лесосибирск, сёл Новобирилюссы и Суриково, посёлке Подтёсово.     

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/111776
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/111787
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С 2019 года в Красноярском крае в рамках нацпроекта «Жильё и городская среда» 14 тысяч 

жителей переселились из аварийных домов. В 2024 году переселятся ещё более трёх тысяч 

человек. Таким образом, к концу года в крае расселят всё жильё, признанное аварийным до января 

2017 года. В следующем году начнётся реализация очередной программы переселения, в которую 

войдут дома, признанные аварийными до января 2022 года. 

22.03.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/111798  

 

В домах 12 тысяч жителей Уяра появится чистая вода 
В Уяре строят водоочистной комплекс по программе «Чистая вода» нацпроекта «Жильё  

и городская среда». Больше 12 тысяч жителей города получат чистую питьевую воду уже в этом 

году. 

В составе нового водоочистного комплекса – насосная станция, резервуары для воды, 

водопроводная сеть, водоочистные сооружения. Специалисты демонтировали предыдущие 

конструкции, подготовили фундамент для насосной станции и станции очистки воды, провели 

сети обводного водопровода, смонтировали подземные резервуары. Куплена станция очистки 

воды, доставка ожидается в июне. 

Михаил Сперанский, первый заместитель министра строительства и ЖКХ края: «После 

запуска нового комплекса водоочистки жители получат качественную питьевую воду. 

Существующие водоочистные сооружения не справляются со своей задачей, в воде фиксируется 

превышение концентрации железа. Строительство идёт по графику, завершить работу 

планируем в ноябре». 

В 2024 году в крае в рамках федерального проекта построят шесть объектов питьевого 

водоснабжения. Помимо водоочистного комплекса в Уяре, в посёлке Мингуль Сухобузимского 

района появятся водозаборные сооружения, в селе Красная Поляна Назаровского района построят 

водоочистной комплекс, проложат водопроводные сети в селе Богучаны и посёлке Мингуль 

Сухобузимского района, в селе Малая Минуса Минусинского района возведут станцию очистки 

воды и проложат водопроводные сети. На эти цели из федерального и краевого бюджетов 

выделено 376 млн рублей. 

25.03.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/111810  

 

В Малой Минусе открыли новую врачебную амбулаторию 
В Минусинском районе открыли новую врачебную амбулаторию. Её возвели в селе Малая 

Минуса по программе модернизации первичного звена в рамках нацпроекта «Здравоохранение»  

за 100 млн рублей. Мощность учреждения составляет 25 посещений в смену, к ней прикреплены 

2319 жителей.  

Врачебная амбулатория полностью оснащена современным оборудованием, предусмотрены 

кабинеты врача-терапевта, врача-педиатра, стоматологический кабинет и аптечный пункт. Штат 

укомплектован: здесь работают педиатр, стоматолог, терапевт, а также средний медицинский 

персонал. При амбулатории открыт и дневной стационар на две койки. 

«Эта первая в районе врачебная амбулатория. Раньше нашим медицинским работникам 

приходилось обслуживала пациентов в старом деревянном здании. Потому новая комфортная 

врачебная амбулатория – прекрасный подарок и жителям, и нашему персоналу!», – сказал 

главный врач Минусинской районной больницы Вадим Есин. 

В 2024 году в рамках национального проекта «Здравоохранение» в Минусинском районе 

планируется построить еще одну амбулаторию в селе Селиваниха, а в 2025 году ещё две в селах 

Тигрицкое и Большая Иня. 

25.03.2024, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111816 
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Испытано на себе: в посёлке Емельяново родители вместе с министром образования 

Светланой Маковской написали пробный ЕГЭ по истории 
Красноярский край вновь присоединился к Всероссийской акции «День сдачи ЕГЭ 

родителями». Пробный экзамен прошел в Емельяновской школе №1. Вместе с родителями 

школьников за парты сели министр образования края Светлана Маковская и руководитель 

главного управления образования района Марина Аргунова. Участники акции выполнили 

пробный экзамен по истории. 

Основная задача мероприятия – ознакомить родителей с порядком проведения ЕГЭ, показать 

объективность и прозрачность экзамена и продемонстрировать, что задания не выходят за рамки 

школьной программы, с ними справится любой выпускник. 

Пробный ЕГЭ по истории за восемь лет проведения акции прошел второй раз. В этом году 

этот предмет выбран не случайно. Светлана Маковская почеркнула, что одна из главных задач – 

построение суверенной системы российского образования и знание истории своей страны играет  

в этом важную роль. Кроме того, с сентября 2023 года все школьники России 10-11 классов начали 

изучать историю по единым государственным учебникам. 

«Взрослым предлагается выполнить девять заданий за 40 минут, тогда как выпускникам  

на написание этого предмета отводится 3 часа 30 минут. Процедура экзамена максимально 

приближена к реальной. Акция находит отклик у родительского сообщества. После экзамена,  

как нам признаются родители, гораздо проще создать в семье правильную психологическую 

обстановку перед ЕГЭ и поддержать своего ребенка», – отметила министр образования края. 

Как и выпускники, взрослые перед ЕГЭ сдали свои телефоны, прошли предэкзаменационный 

контроль, прослушали инструктаж и заполнили бланки. Родители увидели, как проходит 

контроль, печатаются и обрабатываются экзаменационные материалы. 

«В аудитории нас с улыбкой встретили организаторы, которые подробно объяснили  

и показали, как правильно заполнить бланк, проинструктировали по регламенту выполнения 

работы. Школу я закончила давно, но вопросы не показались мне слишком сложными. Пришлось 

подумать над некоторыми формулировками, но в целом все было понятно. Детям должно быть 

еще проще, потому что они готовятся к экзамену несколько лет и весь материал проходят  

в школе», – рассказала мама выпускника Наталья Куваева.    

Инициатором акции «День сдачи ЕГЭ родителями» является Федеральная служба по надзору 

в сфере образования и науки. В Красноярском крае пробные экзамены для родителей проходят  

в течение марта. Участниками стали почти все муниципалитеты региона. Работа с родительским 

сообществом – одно из направлений нацпроекта «Образование». 

Для справки 
В этом году ЕГЭ в крае планируют сдавать 15611 человек, из них выпускников текущего 

года – 13992. 

Самый популярный предмет по выбору среди выпускников Красноярского края – 

обществознание. Эту дисциплину выбрали 5890 человек. На втором месте – профильная 

математика. Предмет планируют сдавать 5867 человек. На третьем месте – информатика и ИКТ. 

Дисциплину выбрали 3108 человек. Основной период ЕГЭ стартует с 23 мая. В этот день 

выпускники сдадут ЕГЭ по географии, литературе и химии. С 20 июня по 1 июля предусмотрены 

резервные дня для сдачи экзаменов по всем предметам. 

25.03.2024, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111819  

В Красноярске завершились чемпионат и первенство России по северному многоборью 
В Красноярске прошли чемпионат и первенство России по северному многоборью.  

В состязаниях приняли участие более 180 спортсменов из 12 северных регионов России -  

от Республики Коми и до Чукотки. 

Юноши и девушки состязались в пяти дисциплинах северного многоборья – тройном 

национальном прыжке, метании топора на дальность, беге с палкой по пересеченной местности, 

метании тынзяна на хорей и прыжках через нарты. Соревнования проводились на базе 

многофункционального спортивного комплекса «Радуга» и на острове Татышев. 

В общекомандном зачете чемпионата России Красноярский край завоевал бронзу,  

а в первенстве среди юниоров – 4-е место из 12-ти команд. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111819
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В копилке сборной Красноярского края - 6 медалей. В первый день чемпионата Елизавета 

Дидур принесла нашей команде серебро в тройном прыжке, а Андрей Федоров – бронзу. 

Эдуард Комаров завоевал сразу два золота в беге с палкой и в прыжках через нарты. Даниил 

Кузаков принес сборной края бронзу в прыжках через нарты. 

Победителем чемпионата России по северному много стала команда Якутии, на втором 

месте – сборная Ямало-Ненецкого автономного округа. 

25.03.2024, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111822  

 

Для Минусинска, Ачинска и Лесосибирска подготовят планы снижения выбросов 
Сергей Верещагин провёл заседание регионального штаба по реализации федерального 

проекта «Чистый воздух» в Красноярском крае. 

Основными темами стали реализация комплексных планов мероприятий по снижению 

выбросов в атмосферный воздух для Красноярска и Норильска. Члены штаба также обсудили 

вопросы подготовки комплексных планов для новых участников федерального проекта «Чистый 

воздух» – городов Минусинск, Ачинск и Лесосибирск. 

В Красноярске план по снижению выбросов реализуется с 2019 года. За это время в городе 

прошла экологическая модернизация крупных предприятий-загрязнителей, закрыты 32 котельных, 

приобретено 100 единиц экологического общественного транспорта, переведены на газовое 

отопление 193 частных дома. В результате объём выбросов в Красноярске уменьшился на 15179 

тонн, или 12,1% от уровня 2017 года. 

К 2026 году планируется добиться снижения выбросов до 25 400 тонн (20,2% к 2017 году). 

Для этого в ближайшие два года акцент будет сделан на перевод частного сектора  

на альтернативные способы отопления – газгольдеры, автоматические котлы и электроотопление. 

Планируется также закрыть ещё ряд ведомственных котельных в черте города, продолжить 

экологическую модернизацию ещё на нескольких предприятиях-загрязнителях.  

В Норильске снижение выбросов в атмосферу практически полностью зависит от реализации 

«Серной программы» на Надеждинском металлургическом заводе «Норникеля». Глава города 

Дмитрий Карасев рассказал, что в конце прошлого года состоялся запуск первой очереди 

программы и за это время было утилизировано уже более 26 тысяч тонн диоксида серы. 

Установленное оборудование позволяет улавливать не только это опасное соединение,  

но и твердые вещества в составе отходящих газов. Запуск второй линии «Серной программы» 

намечен на август-сентябрь текущего года. В результате выбросы диоксида серы в Норильске 

сократятся с текущих 1,1 млн тонн до 197 тысяч тонн. 

Комплексные планы мероприятий для Минусинска, Ачинска и Лесосибирска будут 

финансироваться за счёт федерального и краевого бюджетов, а также средств предприятий-

загрязнителей. При этом Губернатор края Михаил Котюков поставил задачу начать реализацию 

отдельных экологических мероприятий в этих городах уже сейчас, до утверждения комплексных 

планов. На заседании штаба обсудили общие подходы к планированию. 

В Минусинске, где основным загрязнителем воздуха выступает частный сектор  

(4,8 тыс. тонн, или около 60% выбросов), упор делается на перевод домов с печного на 

экологичное отопление. В этом году минусинцам предложили в качестве альтернативы 

электроотопление и автоматизированные пеллетные горелки. Также в комплексном плане 

предусмотрят мероприятия по замещению неэффективных котельных и модернизации 

предприятий Минусинска. 

В Ачинске основными загрязнителями выступают промышленные предприятия.  

Из 76 859 тонн общего объёма выбросов более половины приходится на глиноземный комбинат 

(37,5 тыс. тонн) и цементный завод (12 тыс. тонн). Соответственно, основой комплексного плана 

мероприятий для города должны стать программы экологической модернизации  

в промышленности, подчеркнул Сергей Верещагин. Кроме этого, здесь также рассматривается 

возможность перевода частного сектора на альтернативное теплоснабжение, замещение угольных 

котельных, обновление парка общественного транспорта. Уже в этом году для Ачинска 

планируется закупить 10 автобусов на газомотороном топливе. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111822
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Схожая ситуация в Лесосибирске, где основными загрязнителями воздуха также является 

промышленность. В проекте комплексного плана Лесосибирска предусмотрены модернизация 

сетей централизованного теплоснабжения, закрытие неэффективных котельных, альтернативные 

виды топлива для частного сектора. При этом Сергей Верещагин отметил важность увязки 

комплексного плана города с планами градообразующих предприятий. 

«Для Лесосибирска мы должны сформировать перечень разных экологических мероприятий, 

но очевидно, что акцент в тепловой генерации нужно сделать на утилизации отходов лесной 

промышленности. Для предприятий, работающих здесь, Лесосибирск должен стать городом  

не только социальной, но и экологической ответственности. Речь не просто о производстве 

пеллет или утилизации опилок, но и об участии лесопереработчиков в обновлении объектов 

теплоснабжения города», – подчеркнул председатель краевого Правительства. 

Готовые комплексные планы для Минусинска, Ачинска и Лесосибирска до 1 сентября этого 

года будут направлены в Минприроды РФ для утверждения на правительственном уровне. 

Финансирование экологических мероприятий из федерального бюджета предполагается  

с 2025 года. 

26.03.2024, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/111832 

 

  

АНАЛИТИКА 

 

Жители Красноярского края поддержали Владимира Путина 

В нашем регионе зарегистрирована рекордная явка избирателей. 

15–17 марта в нашей стране проходили выборы главы государства. Впервые они 

проводились в течение трех дней. По данным крайизбиркома, на 01:00 18 марта обработано 96,5% 

протоколов участковых избирательных комиссий. Явка в Красноярском крае составила 77,28%  

от всех избирателей региона — это рекордный для края показатель, превышающий результаты 

президентских выборов 2018 года. 

По предварительным данным, кандидаты в президенты набрали в Красноярском крае: 

Владимир Путин (самовыдвижение) — 84,12%; Владислав Даванков («Новые люди») — 5,47%; 

Николай Харитонов (КПРФ) — 4,35%; Леонид Слуцкий (ЛДПР) — 3,99%. 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко: «Цифры говорят об очень 

высоком уровне активности, но здесь, наверное, важны не сами по себе цифры явки. Напомню, 

Красноярский край получил результаты по явке — более 77%, самый высокий уровень голосования 

и на выборах Президента, и на выборах, которые вообще когда-либо проходили в нашем регионе. 

Убедительная победа Владимира Владимировича Путина — более 84 % избирателей поддержали 

фактически тот курс, который предложен Президентом страны. Это был экзамен  

на гражданскую зрелость, это был экзамен для общества в отношении единства и консолидации. 

Жители края этот экзамен с честью выдержали. 

Депутаты постарались эту избирательную кампанию провести вместе с гражданами  

у себя в округах, в территориях нашего региона для того, чтобы почувствовать тот настрой, 

который есть в обществе. Мне показалось, что для людей был абсолютно понятен смысл 

избирательной кампании. Это не просто выборы руководителя государства, Президента 

страны, а выборы политического, социально-экономического курса, которым будет развиваться 

страна в ближайшее время. Это голосование за будущее России, за будущее суверенного 

государства, которое самостоятельно определяет все решения — в политической, 

экономической, социальной сфере. Это наш ответ на глобальные вызовы времени, на попытки 

вмешательства в нашу избирательную систему. Люди это почувствовали, отсюда результаты, 

высокая гражданская активность, которая была показана на избирательных участках». 

Заместитель председателя Законодательного Собрания Дмитрий Свиридов: «Мы увидели 

беспрецедентные результаты выборов Президента, как по активности голосовавших,  

так и по уровню поддержки Владимира Путина. 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/111832
../../../AppData/Local/Temp/notes90C43B/АНАЛИТИКА


46 

Очень рад, что достойный вклад в победу национального лидера внесли жители 

Красноярского края, а среди них — норильчане и таймырцы. Норильск и Таймыр побили 

собственные рекорды по явке и по количеству проголосовавших за Владимира Владимировича. 

По городским округам Норильск показал самый высокий результат в нашем регионе. 

Огромное спасибо всем, кто принимал участие в подготовке процесса голосования, особая 

благодарность — всем жителям края, абсолютное большинство которых неравнодушно к судьбе 

нашей Родины и готово взять на себя ответственность за её будущее». 

Председатель комитета по охране здоровья и социальной политике Законодательного 

Собрания Илья Зайцев: «По очередям, которые были в первый день голосования, и по итоговым 

цифрам активности мне кажется очевидным, что красноярцы понимают важность этих выборов. 

Они пришли для того, чтобы поддержать главу государства, внутреннюю политику, которую  

он реализует и сформулировал. Если говорить по Красноярску, то некоторые пытались сказать, 

что город остается в стороне от выборов потому, что никогда активно не голосует. Но цифры 

показали – жители краевого центра заинтересованы и включены. По Свердловскому округу 

Красноярска, от которого я избран, почти 80% избирателей пришли на участки. Такого в истории 

города не было никогда. Уровень поддержки главы государства показывает, что красноярцы 

разделяют политику нашего лидера, направление развития страны и вместе с ним видят будущее 

нашей России». 

Председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев: «Южные 

территории края показали себя очень активными. У нас самая большая явка в крае в Идринском 

районе (более 97%), который входит в мой избирательный округ. 14,15,16-го марта находился  

в Шушенском и Ермаковском районах. Везде люди говорили: мы понимаем, почему нужно прийти 

на выборы, знаем, кого хотим поддержать, за что сейчас идет борьба, что мы сможем сказать 

своим голосом. В этой территории много участников СВО, людей, которые не понаслышке 

знают те вызовы, которые сейчас стоят перед Россией. Хотел бы отметить атмосферу  

на избирательных участках. Она была необычной, воодушевленной. Очень многие люди приходили 

как на праздник, ощущалось единение, когда соседи не пытались, как обычно на выборах, спорить 

— какой кандидат лучше, а обсуждали, что сегодня поставлено на карту, почему надо 

поддержать свою страну». 

Председатель комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной 

среды Александр Новиков: «Стоит отметить беспрецедентную явку на выборах. Три дня 

работал в Березовском районе, встречался с председателями избирательных комиссий, видел 

очереди, огромное количество людей, которые шли на участки. С одной стороны, это вызывало 

лично у меня удивление. С другой — мы все понимаем, что в той ситуации, в которой находится 

страна, люди осознают важность события. Высокая явка это показала. Не встретил ни одного 

человека, кто не проголосовал. Меня порадовало большое количество молодежи  

на избирательных участках». 

Окончательные результаты выборов Президента России ЦИК представит в течение 10 дней 

после голосования. 

18.03.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=77407 

 

Север не подвел 

При оценке беспрецедентной политической активности жителей края на выборах и такой  

же беспрецедентной поддержке ими Владимира Путина хотелось бы пару слов сказать о той 

работе, которую во время избирательной кампании провели на северных территориях депутаты 

всех уровней. 

Депутаты Законодательного Собрания от Севера с самого начала президентской кампании 

неоднократно побывали на своих территориях и провели несколько десятков встреч с жителями. 

Речь идет о заместителе председателя Законодательного Собрания края Дмитрии Свиридове, 

председателе «северного» комитета ЗС Людмиле Магомедовой, депутатах ЗС от Норильска Ирине 

Субочевой, Алексее Дьяченко и Юрии Захаринском, депутатах от Таймыра Сергее Сизоненко  

и Валерии Вэнго. Не меньший объем работы по привлечению избирателей на участки  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=77407
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и агитационной работе взяли на себя депутаты муниципальных Советов. В общем итоге депутаты 

провели почти несколько сотен встреч и смогли пообщаться с тысячами северян. 

«Общаясь с людьми, говорили не только о предстоящих выборах, — пояснил вице-спикер ЗС 

Дмитрий Свиридов, — прошедшие встречи помогли депутатам собрать целый массив 

актуальных вопросов, пожеланий и наказов от жителей со всех северных территорий.  

Все предложения будут обобщены и приняты в работу при подготовке местных нормативных 

документов и законодательных инициатив депутатами разных уровней. Самое главное, что  

я отметил на проведенных нами встречах, — поделился своими впечатлениями от встреч  

с норильчанами Дмитрий Свиридов, — это настрой людей. Абсолютное большинство настроено 

позитивно, с надеждой смотрят в будущее. Еще до выборов, судя по этим положительным 

эмоциям, можно было ожидать очень хороший результат». 

В итоге все северные территории показали высокий результат. Например, самый населенный 

из северных городов и поселков Норильск продемонстрировал явку на выборах президента — 

88.8% от числа всех избирателей, из них Владимира Путина поддержали 88,2% от числа 

проголосовавших. 

20.03.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77423&item=press&die=pressInformation&yearc

ount=2024&monthcount=2&filters=newsdep 

 

В Красноярском крае с начала года заключено более 1700 социальных контрактов 

Жители края с начала года заключили 1734 социальных контракта, чтобы улучшить 

благосостояние своих семей. 

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «Социальный 

контракт – это один из способов достижения целей нацпроекта «Демография» и весомое 

подспорье для тех семей или одиноких граждан, кто стремится преодолеть нуждаемость.  

Наибольшее число социальных контрактов заключено для развития бизнеса, на эти цели можно 

получить до 350 тысяч рублей. Таких соглашений 1055. Почти 350 человек с помощью 

социального контракта решили найти новую работу, а 125 жителей края воспользовались 

государственной поддержкой, чтобы развивать свои личные подсобные хозяйства. В 2024 году 

планируем заключить порядка шести тысяч соцконтрактов на общую сумму 1,3 млрд рублей». 

Среди тех, кто решил открыть своё дело, стала семья Елены и Алексея Писаренко  

из Зеленогорска. На полученные от государства средства они закупили оборудование и открыли 

небольшое кафе. 

«Теперь у меня есть своя пончиковая, которая приносит мне удовольствие и стабильный 

доход. Планирую развиваться в сфере общепита и открыть еще одно кафе, чтобы жители 

нашего города могли отдохнуть в приятной обстановке, выпить кофе и насладиться пышными 

пончиками», – поделилась Елена Писаренко. 

Многодетные супруги Ольга и Андрея Агарковы из Нижнеингашского района 

воспользовались соцконтрактом на разведение кур-бройлеров и перепелов. Они приобрели клетки 

для птицы, оборудование, инкубатор. Семья успешно реализует мясо птиц и перепелиные яйца, 

планирует развивать данное направление. 

С начала этого года для обращения за соцконтрактом достаточно заполнить только заявление 

на портале госуслуг. Все дополнительные сведения о семье специалисты территориальных 

отделений соцзащиты получат сами. При этом возможность обратиться лично в МФЦ  

или соцзащиту по месту жительства сохраняется. 

Ирина Пастухова: «В связи с тем, что 2024 год объявлен Годом семьи, многодетные семьи 

могут в приоритетном порядке воспользоваться государственной социальной помощью  

на основании социального контракта. Еще одна новация при заключении соцконтракта  

на открытие своего дела или развитие личного подсобного хозяйства – это прохождение 

тестирования на определение уровня предпринимательских компетенций. С начала года тест 

успешно сдали более 1000 жителей края. Тем, кто не уверен в своих знаниях, предложат 

обучение». 

С полной информацией о социальном контракте можно ознакомиться на сайте 

https://szn24.ru/supports/sotsialnyy-kontrakt. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77423&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=2&filters=newsdep
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77423&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=2&filters=newsdep
https://szn24.ru/supports/sotsialnyy-kontrakt
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Для справки  

Социальный контракт действует в России с 2021 года. Это государственная поддержка  

по одному из четырёх направлений: поиск работы; открытие или развитие своего дела; развитие 

личного подсобного хозяйства; на иные цели. Заключить социальный контракт могут люди, 

находящиеся в трудной жизненной ситуации, чей доход не превышает величину прожиточного 

минимума. Для семьи рассчитывается средний доход на каждого ее члена. Максимальная выплата 

на организацию или развитие своего дела с прошлого года составляет 350 тысяч рублей,  

на развитие личного подсобного хозяйства – 200 тысяч рублей. При заключении соцконтракта  

по направлению «поиск работы» заявителю может быть оплачено профессиональное обучение  

в размере до 30 тысяч рублей, а также перечисляются выплаты в размере прожиточного минимума 

сразу же после заключения соцконтракта и на протяжении трех месяцев после подтверждения 

трудоустройства. 

19.03.2024, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111752 

 

Кузнецова назвала основные критерии нацпроекта «Семья» 

Национальный проект «Семья» необходимо грамотно и комплексно проработать с учетом 

ошибок, которые были допущены при реализации нацпроекта «Демография». Об этом 20 марта 

рассказала вице-спикер Госдумы Анна Кузнецова на совместном заседании комитетов Госдумы  

по труду, социальной политике и делам ветеранов, а также по защите семьи, вопросам отцовства, 

материнства и детства. Напомним, что в Послании Федеральному Собранию Президент России 

Владимир Путин объявил о запуске нового нацпроекта «Семья», основная цель которого — 

всесторонняя поддержка семей и повышение рождаемости. 

По словам Кузнецовой, при разработке нацпроекта будут учтены основные приоритеты,  

и первое, на что стоит обратить внимание, это ошибки и сложности при реализации нацпроекта 

«Демография». Еще в 2020 году Счетная палата отметила неэффективность ряда показателей  

при реализации программы, поэтому для того, чтобы выстроить новый эффективный проект, 

важно проанализировать причины прошлых недоработок — что было неточно сформулировано, 

где нужно искать новые ресурсы и как наполнить проект новыми задачами, смыслами  

и решениями, сказала вице-спикер. «Считаем, необходимо определить конкретные критерии 

эффективности, которые будут двигать нас, опишут результат, чего мы хотим добиться, 

чтобы учли лучшие региональные практики, сориентированные на современные тенденции  

в социальной политике, [были] привлечены к разработке проекта специалисты-демографы», — 

отметила Анна Кузнецова.      

Она добавила, что нужны специалисты, которые будут реализовывать эти задачи. В течение 

20 лет наблюдается демографический спад, но специалистов в сфере демографии системно  

так и не готовят. Также приоритетом должно стать сохранение благополучия семьи,  

а не ориентированные критерии нуждаемости. Соответствующее меры уже реализуются 

Минтрудом, к ним относятся социальные контракты. А главное, подчеркнула Анна Кузнецова, 

нужна поддержка многодетности, а не только многодетной семьи. Кроме того, проекты, которые 

есть в жилищной сфере, к сожалению, не могут похвастаться эффективностью, мониторинг 

сегодняшних решений в сфере обеспечения жильем молодой семьи оставляет желать лучшего,  

а сумм, заложенных на это направление, крайне недостаточно, считает она.      

 «Семейная инфраструктура — это как раз создание условий на всех уровнях. В критерии 

оценки эффективности реализации нацпроекта «Семья» может войти и оценка этой 

инфраструктуры, насколько сегодня окружающая действительность России ждет рождения 

следующего ребенка и удобна для рождения следующего и многодетной семьи в целом, — начиная 

от двора, заканчивая системными решениями на уровне поддержки различных форм образования 

и предоставления услуг», — пояснила зампред Госдумы. Что касается единого пособия, нужно 

максимально совершенствовать предоставление этой формы поддержки. Здесь нужна тонкая  

и чутка настройка, следует посмотреть внимательно на все подходы, заключила Анна Кузнецова.  

20.03.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/kuznecova-nazvala-osnovnye-

kriterii-nacproekta-semya.html 

 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111752
https://www.pnp.ru/politics/kuznecova-nazvala-osnovnye-kriterii-nacproekta-semya.html
https://www.pnp.ru/politics/kuznecova-nazvala-osnovnye-kriterii-nacproekta-semya.html
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В Красноярском крае определили победителей чемпионата «Абилимпикс» – 2024 
В Красноярском крае подвели итоги регионального чемпионата профессионального 

мастерства для людей с ограниченными возможностями здоровья «Абилимпикс». Мероприятие 

прошло в рамках нацпроекта «Образование». В чемпионате участвовали 1045 конкурсантов –  

это школьники, студенты, специалисты. Свое мастерство они демонстрировали  

по 73 компетенциям. Чемпионат проходил в Красноярске, Лесосибирске, Минусинске, Канске  

и Ачинске. Победителем стал 141 человек. Все они получат денежное вознаграждение  

и возможность пройти стажировку на предприятиях. 

Индустриальными партнерами соревнований стали более 50 предприятий, среди которых 

«Ионесси», «Сбербанк», «ВТБ», «Беллини групп», «Россети Сибирь», «Строительная керамика»  

и многие другие. 

С успешным завершением регионального этапа участников поздравила заместитель 

министра образования Красноярского края Ольга Никитина: «Вы получили много эмоций и эти 

соревнования останутся в памяти, как очень яркое и интересное событие, как серьезный этап  

в жизни каждого из вас». 

На чемпионате участникам помогали 298 добровольцев из техникумов края. Также в рамках 

«Абилимпикса» прошел фестиваль инклюзивного образования, на котором были представлены 

успешные практики социализации через профессиональную деятельность. 

Из числа победителей регионального этапа будет сформирована команда для участия  

в Национальном чемпионате. 

Для справки 
Чемпионат по профессиональному мастерству среди инвалидов и лиц с ограниченными 

возможностями здоровья «Абилимпикс» является одним из проектов платформы «Россия – страна 

возможностей». Основная его цель – обеспечить эффективную профессиональную ориентацию  

и мотивацию инвалидов к получению профессионального образования, трудоустройству  

и социокультурной инклюзии в обществе. 

Команда Красноярского края на протяжении нескольких лет входит в пятерку сильнейших 

команд среди всех регионов РФ. 

25.03.2024, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111821  

 

Более 300 работодателей Красноярского края заявились на участие во Всероссийской 

ярмарке трудоустройства 
В городах и районах края состоятся мероприятия регионального этапа Всероссийской 

ярмарки трудоустройства «Работа России. Время возможностей». Подтвердили участие  

уже свыше 300 предприятий и организаций, которым требуются сотрудники. Работодатели 

заявили вакансии с зарплатой до 150 тысяч рублей. 

Кадры требуются металлургическим, машиностроительным, энергетическим, транспортным, 

научно-производственным предприятиям, организациям строительства, фармацевтической, 

добывающей, атомной, космической, пищевой и швейной промышленности, финансовым 

учреждениям, учреждениям социальной сферы, коммунального комплекса, сельскохозяйственным 

предприятиям и предприятиям лесной отрасли. 

К примеру, предприятие по выпуску наземных средств связи из Красноярска – в поиске 

инженера-программиста. Специалисту предлагают до 120 тысяч рублей. Главному специалисту  

по информационной безопасности в Дудинке готовы платить до 150 тысяч рублей. 

Железногорское предприятие космической отрасли заявило вакансию «ведущий инженер-

конструктор» (95 тысяч рублей). Для работы в Ачинске на металлургическом предприятии 

требуется менеджер по горно-геологическому направлению. Кандидату предлагают зарплату  

до 113 тысяч рублей. Для работы в Северо-Енисейском районе на золотодобывающем 

предприятии требуется водитель автомобиля (зарплата стартует от 100 тысяч рублей). 

С этими и другими вакансиями жители края смогут ознакомиться 12 апреля на региональном 

этапе Всероссийской ярмарки трудоустройства «Работа России. Время возможностей». 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111821
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На мероприятии будут представлены предложения работы предприятий края, состоятся 

собеседования с работодателями, будут открыты консультационные и профориентационные 

площадки. Ярмарка организована при поддержке нацпроекта «Демография». 

Напомним, Всероссийская ярмарка трудоустройства «Работа России. Время возможностей» 

пройдет в два этапа – региональный и федеральный. Региональный этап состоится 12 апреля, 

федеральный этап – 28 июня 2024 года. 

28.03.2024, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111849 

 

В Государственной Думе состоялся отчет Счетной палаты о работе за 2023 год 

Его представила исполняющая обязанности Председателя Счетной палаты РФ Галина 

Изотова. Она также ответила на вопросы депутатов всех фракций 

В Государственной Думе состоялся отчет Счетной палаты о работе за 2023 год.  

Его представила исполняющий обязанности Председателя Счетной палаты РФ Галина Изотова. 

Депутаты задали свои вопросы, также выступили руководители профильных комитетов  

и депутаты от всех фракций. Годовой отчет прошел с участием представителей законодательных  

и контрольно-счетных органов регионов (они подключились по ВКС). 

В ходе подготовки к отчету комитеты и фракции провели заседания с участием аудиторов  

и руководства Счетной палаты.  

«У нас на будущий год 30 лет с момента создания Счетной палаты. За это время  

она прошла большой путь становления и развития, став полноценным органом президентского  

и парламентского контроля. И, что необходимо подчеркнуть, эффективность работы Счетной 

палаты намного выросла, потому что мы с вами выстраиваем сегодня диалог со Счетной 

палатой из конкретных задач и целеполаганий», — отметил Председатель Государственной Думы 

Вячеслав Володин. 

Председатель ГД призвал профильные комитеты внимательно изучать выводы СП:  

по его словам, ее выводы и рекомендации будут востребованы при корректировке 

законодательства, например, в области концессий. 

Представляя отчет, Галина Изотова отметила, что в отчетном периоде орган госаудита 

успешно реализовал все задачи, поставленные Президентом и парламентом. По ее словам, 

проверки были связаны с актуальными вызовами, стоящими перед нашей страной: уделялось 

особое внимание вопросам, связанным с проведением специальной военной операции, 

импортозамещением, продовольственной безопасностью, технологическим развитием,  

социальной защитой и поддержкой наших граждан. 

«По итогам аудита реализации мер по обеспечению граждан лекарствами сделан вывод  

о необходимости повышения эффективности использования бюджетных средств на льготное 

лекарственное обеспечение. Отдельные аспекты реализации действующей модели, связанные  

с планированием, закупкой препаратов, приводят к образованию остатков», — сказала Галина 

Изотова. 

«По поручению Государственной Думы провели анализ причин кадрового дефицита  

в здравоохранении. По итогам дали рекомендации, которые способствуют повышению 

доступности медицинской помощи, в том числе в малых городах и сельской местности. Важно 

увеличить размер единовременной компенсационной выплаты медицинским работникам  

по программе «Земский доктор». Также мы предложили увеличить долю бюджетных мест  

на медицинские специальности в российских вузах», — отметила Галина Изотова. 

Важнейшей темой, по словам и. о. главы Счетной палаты, является ликвидация 

задолженности по обеспечению жильем детей-сирот. Проверка, которую провели аудиторы  

в отчетном году, показала, что большинство региональных программ поэтапной ликвидации 

задолженности принимаются без учета ежегодного прироста численности детей-сирот и роста 

стоимости жилья. 

«Предложили Правительству проработать вопрос о возможности применения 

инструмента бессрочного найма жилых помещений, находящихся в собственности регионов,  

при обеспечении детей-сирот жильем. Стоит отметить, что в том числе благодаря нашей 

системной работе по реализации ранее выданных рекомендаций в 2023 году впервые, коллеги,  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111849
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за 10 лет очередь нуждающихся сократилась. Всего жильем в прошлом году были обеспечены 37 

тысяч детей-сирот», — сообщила Галина Изотова. 

По задаче, направленной на повышение доходов граждан и благополучия российских семей, 

Счетная палата провела проверку государственных расходов на предоставление мер социальной 

поддержки с учетом критериев нуждаемости в рамках госпрограммы «Социальная поддержка 

граждан». В среднем 45 % семей с несовершеннолетними детьми получают ежемесячные 

выплаты. 

В рамках задачи Президента по укреплению технологического суверенитета страны Счетная 

палата в прошлом году провела девять тематических мероприятий, в которых были 

проанализированы вопросы организации противодействия санкциям в реальном секторе 

экономики. 

«Анализ показал, что в отдельных случаях к российской продукции относится  

и та, в которой доля иностранного сырья, комплектующих и оборудования при производстве 

составляет до 90 %. Предложили Правительству приоритизировать меры господдержки  

в отношении именно российских организаций, ориентированных на производство полного цикла,  

а также установить требования для отнесения продукции к производственной на территории 

России», — подчеркнула Галина Изотова. 

Аудиторы провели анализ полномочий в сфере теплоснабжения. Были выявлены 

недостаточное нормативное регулирование и сложная структура управления. По итогам 

проведенной проверки Счетная палата направила рекомендации в Правительство с предложением 

установить долгосрочную тарифную политику в сфере теплоснабжения, определить федеральные 

органы исполнительной власти, ответственные за координацию деятельности в сфере 

теплоснабжения, оценить возможности населения оплачивать услуги ЖКХ для оказания адресной 

помощи в последующем. 

Тарифообразование в ЖКХ в регионах 

Председатель ГД Вячеслав Володин предложил Счетной палате проверить 

тарифообразование в ЖКХ, а также сопоставить тарифы в регионах с зарплатами. Он отметил,  

что в Москве тарифы на теплоснабжение зачастую ниже, чем в регионах, а зарплаты выше.  

«Давайте попросим Счетную палату проанализировать тарифообразование, 

объективность тарифов и сопоставим с доходами, для того чтобы сделать выводы со своей 

стороны, — сказал Вячеслав Володин. — Если они проведут проверочные мероприятия и далее 

выскажут свое предложение, мы с вами подойдем к рассмотрению вопроса о ЖКХ и к разговору 

о концессиях более подготовленными, опираясь на выводы, которые сделает Счетная палата».  

Позиции профильных комитетов 

Председатель Комитета по контролю Олег Морозов напомнил, что по инициативе 

Председателя ГД Вячеслава Володина была изменена фактически вся система взаимодействия ГД 

со Счетной палатой РФ, что значительно повысило эффективность совместной работы и усилило 

парламентский контроль. 

«Работа аудитора органически погружена в ткань деятельности профильных комитетов, 

что является одним из важнейших аспектов парламентского контроля», — подчеркнул Олег 

Морозов. 

Кроме того, парламентарий добавил, что взаимодействие Государственной Думы и Счетной 

палаты приобрело глубоко системный характер. 

Председатель Комитета по труду, социальной политике и делам ветеранов Ярослав Нилов 

также отметил, что работа Комитета со Счетной палатой «строится конструктивно». «Вы позицию 

Комитета и депутатов подкрепляете в случае, если позиция не совпадает с Правительством РФ 

или другими заинтересованными сторонами», — отметил депутат. 

«Ваши материалы, оценки, выводы позволяют совершенствовать действующее 

законодательство, систематизировать нормативно-правовую базу и корректировать общую 

систему работы», — подчеркнул Ярослав Нилов. 

Председатель Комитета по строительству и ЖКХ Сергей Пахомов сказал: «Мы с особым 

вниманием относимся к той работе, которую проводят аудиторы, и к ее результатам. Много 

выводов, рекомендаций, заключений мы уже учли и продолжаем учитывать в законотворческой 
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деятельности». Также, по его словам, они намерены интегрировать в законодательство и другие 

вопросы, выявленные аудиторами в ходе проверок. 

Председатель Комитета по защите семьи, вопросам отцовства, материнства и детства Нина 

Останина отметила, что разделяет оценку коллег в том, что касается отчета Счетной палаты  

и ее деятельности. По словам депутата, по всем направлениям работы с Комитетом Счетная палата 

представила заключения, однако большинство из них имеют гриф «для служебного пользования». 

«Это затрудняет работу с ними. Цифры есть, но пользоваться мы ими не можем, даже довести  

до сведения наших избирателей», — сказала Нина Останина. Она также поблагодарила Счетную 

палату за их позицию по вопросу обеспечения детей-сирот жильем. 

По словам Председателя Комитета по экономической политике Максима Топилина, 

депутаты будут активнее использовать отчеты и заключения Счетной палаты в своей работе  

и для законопроектной деятельности. 

«Тут звучала тема концессий. По той работе, которая проводилась по анализу и тарифам, 

мы подготовили докладную записку. Что касается выявленных я бы не сказал, что нарушений — 

это недочеты в работе государственной информационной системы, из которой практически 

невозможно понять, что у нас в концессионных соглашениях содержится,  

как они контролируются. У Алексея Васильевича этот вопрос мы обсуждали; такой 

законопроект мы тоже готовим вместе со Счетной палатой и Министерством экономического 

развития с тем, чтобы эта система была прозрачнее», — сообщил Максим Топилин. 

Мнения фракций 

Первый заместитель руководителя фракции КПРФ Николай Коломейцев отметил, что с того 

момента, как Галина Изотова стала и. о. Председателя Счетной палаты, «в три раза увеличился 

возврат в бюджет». При этом, по мнению парламентария, пока эти суммы недостаточны. 

Николай Коломейцев от имени фракции поблагодарил Счетную палату РФ и ее аудиторов  

за конструктивное сотрудничество и призвал это взаимодействие продолжать. Он также призвал 

проанализировать работу Банка России. 

Заместитель Председателя Комитета по бюджету и налогам Каплан Панеш (ЛДПР) отметил, 

что Счетная палата фактически стала аналитическим центром по многим важным вопросам, 

активно развивается цифровизация аудиторских процессов. Фракция ЛДПР поддержала работу 

Счетной палаты и отчет о ее деятельности за 2023 год. 

Первый заместитель Председателя Комитета по контрою Дмитрий Гусев («Справедливая 

Россия — За правду») заявил, что фракция призывает расширить функции и полномочия Счетной 

палаты РФ, соответствующие поправки готовятся. 

Так, по мнению депутата, необходимо проверить деятельность госкомпаний на предмет 

соответствия целям национального развития. Кроме того, Дмитрий Гусев призвал провести аудит 

всех государственных демографических программ: действительно ли они работают на повышение 

рождаемости и что необходимо сделать для повышения их эффективности. «Необходимо, чтобы 

любые рекомендации Счетной палаты становились обязательными для любых государственных 

органов», — подчеркнул депутат. 

Председатель Комитета по малому и среднему предпринимательству Александр Демин 

отметил, что фракция «Новые люди» при разработке своих законопроектов опирается  

на документы, представляемые Счетной палатой. Он предложил на площадках комитетов 

обсуждать, почему не выполняются те или иные рекомендации органа, а также повысить 

ответственность руководителей профильных министерств за их неисполнение. 

Выступая от фракции «Единая Россия», заместитель Председателя Комитета по контролю 

Дмитрий Ламейкин заявил, что за последние два с половиной года взаимодействие ГД, фракций, 

комитетов и Счетной палаты «кратно эволюционировало». «Нам удалось выработать  

и интегрировать новые механизмы совместной работы, которые нацелены на усиление 

парламентского контроля», — подчеркнул он. 

По мнению депутата, деятельность Счетной палаты становится более открытой, понятной, 

«действует набор открытых данных на сайте по самым разным темам». «Сама структура 

отчета этого года была скорректирована с учетом предложений палаты, которые мы с вами 

сформулировали в прошлом году: из запланированных Счетной палатой 322 мероприятий 52 были 

инициированы депутатами, — сообщил он. — Мало того, что мы формируем запрос  
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на то или иное мероприятие, — крайне важно, чтобы мы его анализировали и использовали очень 

предметно в своей работе наряду с теми материалами, которые готовит Счетная палата». 

27.03.2024, «Государственная Дума Федерального Собрания РФ, 

http://duma.gov.ru/news/59080/ 

 

 

 
 

СЕМИНАРЫ, КОНФЕРЕНЦИИ, СЪЕЗДЫ, ФОРУМЫ 

 

Таймырская делегация приняла участие в работе экспертного семинара  

«Мобильные коренные народы» 

Будущее российских кочевников и полукочевников обсудили участники двухдневного 

экспертного семинара «Кочевые и полукочевые коренные народы», который состоялся  

в г. Салехарде 9 и 10 марта. В нем приняли участие эксперты, уполномоченные по правам 

коренных малочисленных народов, представители общественных организаций, научного 

сообщества, федеральных и региональных органов власти. 

В состав таймырской делегации вошли начальник управления по делам коренных 

малочисленных народов Таймыра и вопросам сельского и промыслового хозяйства 

администрации муниципального района Елена Сотникова, председатель районной Ассоциации 

коренных малочисленных народов Красноярского края Анна Туманова и председатель 

оленеводческого сельскохозяйственного производственного кооператива «Яра-Танама» Вадим 

Вэнго. 

В рамках семинара обсудили вопросы жизнедеятельности коренных народов, ведущих 

кочевой образ жизни, а также меры по обеспечению их социально-экономического развития, 

признанию и уважению прав данных народов. 

Результатом работы стал коллективный письменный вклад коренных народов России  

в исследование Специального докладчика ООН по заданной теме. В документ вошла информация 

о проживании в России более 20 кочевых оленеводческих народов, а также о мерах  

их государственной поддержки и организации систем жизнеобеспечения. 

19.03.2024, администрация Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района, 
https://taimyr24.ru/News/news/32957/ 

 
Форум «Россия — спортивная держава» пройдет осенью 2025 года в Самаре 

Международный спортивный форум «Россия — спортивная держава» пройдет в будущем 

году в Самаре. Соответствующее распоряжение Президента РФ Владимира Путина размещено  

на официальном портале опубликования правовых актов. 

Из распоряжения следует, что форум состоится в сентябре — октябре 2025 года. Обеспечить 

его проведение поручено Правительству РФ.В документе указано, что финансироваться 

проведение форума будет за счет бюджетных ассигнований. 

Форум «Россия — спортивная держава» проводится с 2009 года. В нынешнем году, согласно 

распоряжению президента, он состоится в Уфе. 

Как сообщала ранее «Парламентская газета», на открытии «Игр будущего» в феврале Путин 

назвал Россию ведущей спортивной державой мира. Также он поддержал предложение провести 

следующие такие игры в Казахстане. 

  19.03.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/forum-rossiya-sportivnaya-

derzhava-proydet-osenyu-2025-goda-v-samare.html 

 

В Красноярске отметили лучших работников культуры и обсудили актуальные  

вопросы отрасли 

Ежегодный культурный форум – Главная коллегия министерства культуры Красноярского 

края по традиции состоялся в преддверии Дня работника культуры.  

Участники – руководители краевых государственных учреждений культуры  

и образовательных организаций в области культуры, муниципальных органов управления 

культуры.  

http://duma.gov.ru/news/59080/
https://taimyr24.ru/News/news/32957/
https://www.pnp.ru/social/forum-rossiya-sportivnaya-derzhava-proydet-osenyu-2025-goda-v-samare.html
https://www.pnp.ru/social/forum-rossiya-sportivnaya-derzhava-proydet-osenyu-2025-goda-v-samare.html
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Событие длится три дня, в этом году оно проходило с 20 по 22 марта. Ключевым событием 

коллегии является пленарное заседание, на котором с развернутым докладом выступил министр 

культуры края Аркадий Зинов. Он подвел итоги работы отрасли с 2019 года по настоящее время, 

выделив ключевые изменения в инфраструктуре, кадрах и событийной политике. Так за 6 лет 

объем финансирования отрасли из краевого бюджета увеличился в 2 раза, а из федерального –  

в 3 раза. Кроме того, были построены два новых корпуса Красноярского драматического театра 

им. А.С. Пушкина, в том числе новое арт-пространство «Пушка +», новый корпус Минусинского 

драматического театра, в котором разместилась малая сцена, большой культурно-

просветительский центр «Казачинский», центры культурного развития в Минусинске  

и Шарыпово, пять культурно-досуговых центров в территориях края, и многое другое.   

Особое внимание министр культуры уделил постановке целей на ближайший год: «Перед 

культурой, а значит перед всеми нами, сегодня поставлена важнейшая задача – воспитание 

высоконравственной, творческой личности, осознающей ответственность за судьбу своей 

страны, разделяющей традиционные российские духовно-нравственные ценности. Наши 

учреждения должны становиться всё более и более привлекательными для посетителей  

всех возрастов, особое внимание мы, конечно же, должны уделять детям и молодежи. И одним 

из важнейших направлений нашей деятельности должны стать продвижение патриотических 

проектов и поддержка участников СВО и их семей».  

В рамках трехдневной программы мероприятий коллегии, участники со всего края посетили 

образовательные семинары, приняли участие в дискуссионных площадках, лекциях, круглых 

столах. К обмену опытом также были приглашены коллеги из других регионов. Так на секции 

посвященной работе федерального проекта «Пушкинская карта» одним из спикеров стала министр 

культуры и национальной политики Кузбасса Феофанова Ольга, которая поделилась успешным 

опытом реализации программы в Кемеровской области. 

На коллегии ежегодно проводится краевой конкурс «Вдохновение», где награждают лучшие 

муниципальные учреждения культуры. 

Кроме уже традиционных номинаций, таких как «Лучший городской Дом культуры», 

«Лучшая детская художественная школа» или «Лучший районный музей», на конкурсе впервые 

вручили диплом за «Лучшее продвижение учреждения в информационном пространстве» 

коллективу Музейно-выставочного комплекса «Музей Норильска» и специальные дипломы 

представителям СМИ и блогосферы за активное информационное освещение событий в области 

культуры. 

22.03.2024, министерство культуры Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111797 

 

Дмитрий Свиридов принял участие в конференции «Вселенная белого медведя» 

Седьмая международная научно-практическая конференция «Вселенная белого медведя: 

арктические экосистемы» прошла на минувшей неделе в формате телемоста одновременно на двух 

российских площадках — в Москве и в Анадыре. 

Среди задач конференции — демонстрация лидирующей позиции России в изучении  

и сохранении белого медведя и других млекопитающих Арктики, привлечение государственных, 

научно-исследовательских, образовательных, общественных и деловых структур  

в исследовательскую деятельность в Арктике, организация платформы для обмена опытом  

в области исследований и защиты окружающей среды. 

В конференции в очном и заочном формате приняли участие более 100 спикеров из 20 

регионов России. Среди них — представители федеральных министерств и ведомств, главы 

российских арктических регионов, депутаты федерального и регионального уровней, 

представители госкорпораций и крупных промышленных предприятий, ведущие российские 

эксперты и ученые. 

От Законодательного Собрания Красноярского края в конференции участвовал вице-спикер 

ЗС Дмитрий Свиридов. На площадке деловой сессии «Природа, общество, государство и бизнес» 

речь шла о развитии взаимоотношений между природоохранными организациями, 

государственными и региональными органами власти, а также, промышленными предприятиями, 

представленными на арктических территориях. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111797
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В Красноярском крае считают совместную работу по сохранению окружающей среды всех 

участников процессов, влияющих на природу в Арктике, очень важной. Важен диалог 

контролирующих структур, органов власти и бизнеса. В нашем регионе такое взаимодействие 

осуществляется, и оно задает тон для других арктических территорий страны, — 

прокомментировал работу деловой сессии Дмитрий Свиридов, — это, к примеру, участие 

компании «НорНикель» в мониторинговых и природоохранных мероприятиях, связанных  

с ареалом обитания белых медведей. Конечно, и другие крупные недропользователи принимают 

участие в подобном сотрудничестве. Речь, в том числе, идет о совершенствовании системы 

мониторинга окружающей природы вдоль всего северного морского пути и охране мест 

обитания редких арктических животных. Любые действия в Арктике в обязательном порядке 

должны учитывать необходимость сохранения окружающей среды при любой хозяйственной 

деятельности. 

26.03.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77467&item=press&die=pressInformation

&yearcount=2024&monthcount=2&filters=newsdep 

 

Дмитрий Свиридов и Людмила Магомедова приняли участие в Заседании Госдумы 

Вице-спикер Законодательного Собрания Дмитрий Свиридов и председатель комитета  

ЗС по развитию северных территорий Людмила Магомедова в удаленном формате приняли 

участие в заседании Комитета Государственной Думы по развитию Дальнего Востока и Арктики. 

В рамках подготовки к рассмотрению Думой отчета Правительства России о результатах 

деятельности в 2023, на заседании выступили федеральный министр по развитию Дальнего 

Востока и Арктики Алексей Чекунков и аудитор Счетной палаты РФ Наталья Трунова. 

По итогу выступления чиновников, участники заседания приняли резолюцию, согласно 

которой решено было поддержать принимаемые Правительством России меры, направленные  

на социально-экономическое развитие Дальнего Востока и АЗРФ. министерству по развитию 

Дальнего Востока и Арктики — продолжить совместную работу с Комитетом ГосДумы  

по решению вопросов социально-экономического развития территорий, требующих 

законодательного регулирования. 

27.03.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77483&item=press&die=pressInformation

&yearcount=2024&monthcount=2&filters=newsdep 

 

17 апреля 2024 года в Красноярске состоится первая Красноярская конференция 

муниципальных юристов Сибири и Дальнего Востока 
Конференция посвящена вопросам эффективной работы органов местного самоуправления 

по выявлению правообладателей ранее учтенных объектов недвижимости. Участники 

мероприятия обсудят основные проблемы, связанные с реализацией полномочий органов местного 

самоуправления в рассматриваемой сфере правоотношений, узнают о вариантах их решения, 

проанализируют механизмы выявления правообладателей ранее учтенных объектов 

недвижимости с точки зрения эффективности и системного подхода. 

Приглашаем принять участие в конференции представителей муниципалитетов, 

осуществляющих деятельность по правовому обеспечению деятельности органов местного 

самоуправления. 

Обращаем внимание, что количество мест для участия ограничено. 

Для участия необходимо в срок до 09 апреля 2024 года пройти электронную регистрацию  

по ссылке. 

По вопросам участия и регистрации: Здорова Наталья Владимировна, (391) 200-10-72  

(доб. 104). 

Актуальная информация о мероприятии размещена на официальном сайте Конференции 
https://imr-anons.ru/kmu 

27.03.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/kalendar/17-aprelya-2024-goda-v-krasnoyarske-

sostoitsya-pervaya-krasnoyarskaya-konferentsiya-munitsipalnykh-yu/ 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77467&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=2&filters=newsdep
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77467&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=2&filters=newsdep
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77483&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=2&filters=newsdep
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77483&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=2&filters=newsdep
https://www.krasimr.ru/sobytiya/kalendar/17-aprelya-2024-goda-v-krasnoyarske-sostoitsya-pervaya-krasnoyarskaya-konferentsiya-munitsipalnykh-yu/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/kalendar/17-aprelya-2024-goda-v-krasnoyarske-sostoitsya-pervaya-krasnoyarskaya-konferentsiya-munitsipalnykh-yu/
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Институт представил практику Красноярского края на семинаре по цифровым решениям  

в сфере инициативного бюджетирования 

26 марта Научно-исследовательский финансовый институт Министерства финансов  

РФ провел семинар «Анализ российского опыта участия граждан в государственном  

и муниципальном управлении, практиках инициативного (партисипаторного) бюджетирования  

с использованием цифровых, в том числе платформенных решений». 

Основная цель семинара — познакомить специалистов финансовых органов, региональных 

органов исполнительной власти, проектных центров, консультантов с результатами исследований 

и основными тенденциями в сфере цифровизации инициативного бюджетирования. 

В рамках мероприятия обсуждалось цифровое участие граждан в государственном 

управлении, платформенные решения в инициативном бюджетировании России и зарубежных 

стран. Санкт-Петербург, ХМАО – Югра, Алтайский край и Красноярский край представили свой 

опыт цифрового участия граждан в сфере поддержки инициатив. 

Заместитель директора – начальник отдела Института Елена Мрачек рассказала  

о возможностях и успешных практиках вовлечения граждан через социальные сети, показала 

примеры, как в территориях Красноярского края организована работа через социальные сети. 

27.03.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-predstavil-praktiku-

krasnoyarskogo-kraya-na-seminare-po-tsifrovym-resheniyam-v-sfere-initsi/и 
 

В Красноярске отметили 105-летие Финансового университета при Правительстве России 

Депутат Законодательного Собрания Красноярского края, председатель комитета  

по экономике и налоговой политике Егор Васильев принял участие в работе конференции, 

посвященной 105-летию Финансового университета при Правительстве России и 87-летию 

Красноярского филиала. 

Выступая на тему развития регионов в эпоху глобальных стратегических инициатив, Егор 

Васильев отметил, что «с 2019 года Красноярский край по-прежнему остается одним из наиболее 

экономически развитых регионов России и входит в десятку регионов, формирующих более 50% 

суммарного ВРП регионов страны. Лидирующие позиции среди регионов России Красноярский 

край занимает по уровню доходов бюджетной системы, а также стабильно сохраняет свои позиции 

в десятке лидеров по объему инвестиций. Столь высокие результаты работы показывают, 

насколько важную роль в регионе играют специалисты в области финансов и экономики». 

Отдельно Егор Васильев поздравил Красноярский филиал и его директора Павла Клачкова: 

«За последнее время в университете в два раза увеличился набор студентов, открыты новые 

направления и специальности, филиал преобразился как с точки зрения материальной базы,  

так и с точки зрения подходов к подготовке специалистов. Успеха и процветания университету, 

его студентам и преподавателям, дальнейшего роста! Это необходимо, чтобы и дальше 

соответствовать запросам края в эпоху глобальных стратегических инициатив». 

28.03.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77488&item=press&die=pressInformation

&yearcount=2024&monthcount=2&filters=newsdep 

 

О проведении семинара 

Управление кадров и государственной службы Губернатора края совместно  

с Законодательным Собранием края с 4 по 5 апреля 2024 года организует проведение 

дополнительной профессиональной программы повышения квалификации «Мастерство 

публичного выступления» для председателей представительных органов муниципальных 

образований края. 

Обучение по данной программе проводит ФГАОУ ВО «Сибирский федеральный 

университет». 

Обучение состоится в кадровом центре по адресу г. Красноярск, ул. Парковая, 10-а. 

Остановка транспорта «Школа» по проспекту имени газеты «Красноярский рабочий». 

https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-predstavil-praktiku-krasnoyarskogo-kraya-na-seminare-po-tsifrovym-resheniyam-v-sfere-initsi/и
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-predstavil-praktiku-krasnoyarskogo-kraya-na-seminare-po-tsifrovym-resheniyam-v-sfere-initsi/и
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77488&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=2&filters=newsdep
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77488&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=2&filters=newsdep
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Оплата обучения, проживания и питания иногородних слушателей производится за счет 

средств краевого бюджета. По окончании обучения выдается удостоверение о повышении 

квалификации. 

Проект программы обучения будет размещен на официальном сайте о кадровой политике 

органов власти Красноярского края (www.kadry24.krskstate.ru) в разделе о дополнительном 

профессиональном образовании. 

Обращаем внимание, что зачисление на программу повышения квалификации возможно 

только при наличии документа о высшем или среднем профессиональном образовании. 

29.03.2024, отдел по взаимодействию с представительными органами местного 

самоуправления организационного управления Законодательного Собрания края 

 

 

 

 

 

НОВОЕ В ФЕДЕРАЛЬНОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 

 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ. ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

Федеральный конституционный закон от 23.03.2024 N 1-ФКЗ «О внесении изменения  

в статью 4 Федерального конституционного закона «О Государственном флаге Российской 

Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 23.03.2024, начало 

действия документа - 01.09.2024) 

Подписан закон об обязательном вывешивании Государственного флага РФ на зданиях всех 

образовательных организаций. 

С 1 сентября 2024 года вывешивать Государственный флаг или устанавливать его на своей 

территории необходимо всем образовательным учреждениям. 

Ранее такое требование распространялось только на общеобразовательные организации. 

 

Федеральный закон от 23.03.2024 N 54-ФЗ «О внесении изменений в статью 79 Федерального 

закона «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской 

Федерации» и статью 28.1 Федерального закона «О муниципальной службе в Российской 

Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 23.03.2024, начало 

действия документа - 03.04.2024) 

Уточнены требования для граждан, желающих принять участие в конкурсе на заключение 

договора о целевом обучении с обязательством последующего прохождения муниципальной 

службы. 

Установлено, что право участвовать в конкурсе на заключение договора о целевом обучении 

имеют граждане, владеющие государственным языком РФ, получающие профессиональное 

образование соответствующего уровня впервые и не имеющие обязательств по ученическому  

или иному договору, влекущему возникновение трудовых отношений после окончания обучения. 

Кроме того, определено, что в городах федерального значения установление и изменение 

границ внутригородских муниципальных образований, их преобразование осуществляются 

законами городов федерального значения с учетом мнения населения соответствующих 

внутригородских территорий, выраженного в порядке, предусмотренном законами субъектов РФ - 

городов федерального значения. 

 

ФИНАНСЫ. БЮДЖЕТ 

 

Постановление Правительства РФ от 16.03.2024 N 309 «О внесении изменений  

в постановление Правительства Российской Федерации от 15 апреля 2014 г. N 316» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 19.03.2024, начало 

действия документа - 27.03.2024) 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=472779
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=472779&dst=100010
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=472767
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=22472&dst=100047
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=472413
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=22472&dst=100080
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Из федерального бюджета бюджетам субъектов РФ предоставят субсидии на создание, 

модернизацию и (или) реконструкцию объектов инфраструктуры особых экономических зон. 

Утверждены Правила, устанавливающие цели, условия и порядок предоставления указанных 

субсидий. 

Субсидии предоставляются в отношении объектов инфраструктуры особых экономических 

зон, включенных в перечень проектов, утверждаемый Правительством РФ, в размере,  

не превышающем объем фактически уплаченных резидентами особой экономической зоны 

налоговых и таможенных платежей в федеральный бюджет. 

 

ТРУД И ЗАНЯТОСТЬ 

 

Постановление Правительства РФ от 20.03.2024 N 343 «О внесении изменений в некоторые 

акты Правительства Российской Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 21.03.2024, начало 

действия документа - 21.03.2024 (за исключением отдельных положений) 

Увеличены размеры специальной социальной выплаты медработникам бюджетных 

организаций в сельской местности, оказывающим помощь в рамках программ ОМС. 

Постановлением внесены уточнения в перечень категорий медицинских работников, 

которым полагается данная выплата, а также изменен подход к определению максимального 

месячного размера выплаты на одного медработника. 

Максимальный размер выплаты теперь зависит не только от занимаемой должности,  

но и категории населенного пункта, в котором находится медицинская организация, с учетом  

его численности. 

В частности, максимальный размер выплаты врачам и медицинским работникам с высшим 

(немедицинским) образованием организаций (их структурных подразделений), расположенных  

в населенных пунктах с населением до 50 тыс. человек, может составить до 50 тыс. рублей. 

 

ОКРУЖАЮЩАЯ ПРИРОДНАЯ СРЕДА И ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ 

 

Постановление Правительства РФ от 14.03.2024 N 300 «Об утверждении Положения  

о государственном экологическом мониторинге (государственном мониторинге окружающей 

среды)» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 15.03.2024, начало 

действия документа - 15.03.2024 (за исключением отдельных положений) 

Правительством утверждено Положение о государственном экологическом мониторинге 

(государственном мониторинге окружающей среды). 

Установлено, что государственный экологический мониторинг осуществляется посредством 

создания и обеспечения функционирования наблюдательных сетей и информационных ресурсов  

в рамках подсистем единой системы государственного экологического мониторинга 

(государственного мониторинга окружающей среды), а также создания, эксплуатации и развития 

федеральной государственной информационной системы состояния окружающей среды. 

Также необходимые изменения внесены в Положения об осуществлении государственного 

мониторинга водных объектов, водных биологических ресурсов, Положение о государственном 

мониторинге состояния и загрязнения окружающей среды и иные документы. 

В частности, закреплено, что в федеральной государственной информационной системе 

состояния окружающей среды размещаются в том числе: сведения, полученные  

при осуществлении государственного мониторинга водных объектов; информация, включенная  

в состав Единого государственного фонда данных о состоянии окружающей среды, ее 

загрязнении; информация о радиационной обстановке; информация о расположении мест 

накопления отработанных ртутьсодержащих ламп и пр. 

Настоящее постановление вступает в силу со дня его официального опубликования,  

за исключением отдельных положений, для которых предусмотрены иные сроки их вступления  

в силу. 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=472535
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=472205
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Ряд актов Правительства признаны утратившими силу, в их числе - постановление  

от 9 августа 2013 г. N 681 «О государственном экологическом мониторинге (государственном 

мониторинге окружающей среды) и государственном фонде данных государственного 

экологического мониторинга (государственного мониторинга окружающей среды)». 

 

Постановление Правительства РФ от 19.03.2024 N 329 «О федеральной государственной 

информационной системе состояния окружающей среды» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 20.03.2024, начало 

действия документа - 20.03.2024 (за исключением отдельных положений) 

В РФ создается федеральная государственная информационная система состояния 

окружающей среды. 

Установлено, что федеральная система предназначена для: 

обеспечения государственных органов, органов местного самоуправления, организаций  

и населения информацией о состоянии окружающей среды (экологической информацией); 

сбора, обработки и анализа указанной информации; 

оценки состояния окружающей среды и прогнозирования его изменений под воздействием 

природных и антропогенных факторов. 

Федеральная система будет содержать, в частности, информацию о состоянии и загрязнении 

окружающей среды, о радиационной обстановке, об обращении с отходами производства  

и потребления, о состоянии экологической системы озера Байкал, о результатах проведения 

государственной экологической экспертизы и пр. 

В качестве оператора федеральной системы определена ППК «Российский экологический 

оператор». Пользователями содержащейся в ней информации названы государственные органы, 

органы местного самоуправления, юридические лица и физические лица, в том числе ИП. 

Настоящее постановление вступает в силу со дня его официального опубликования,  

за исключением положений, для которых предусмотрены иные сроки их вступления в силу. 

 

  

НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ И ИНЫХ НОРМАТИВНЫХ 

ПРАВОВЫХ АКТАХ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 12.03.2024 N 166-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 517-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Содействие развитию 

местного самоуправления» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 19.03.2024, официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 20.03.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, 

следующий за днем официального опубликования) 

Общий объем финансового обеспечения государственной программы увеличен с 4062722,4 

тыс. рублей до 4362722,4 тыс. рублей. 

Внесены изменения в информацию об источниках финансирования программы  

и ее структурных элементов, перечень мероприятий государственной программы Красноярского 

края, а также информацию об основных мерах правового регулирования в области содействия 

развитию местного самоуправления в Красноярском крае. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.03.2024 N 201-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2014 N 442-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Укрепление единства 

российской нации и этнокультурное развитие народов Красноярского края» 
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(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.03.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Общий объем финансирования программы увеличен с 353388,5 тыс. рублей до 362888,5 тыс. 

рублей. 

Внесены изменения в информацию об источниках финансирования программы  

и ее структурных элементов, а также в механизмы реализации комплексов процессных 

мероприятий «Содействие социально-культурной адаптации и интеграции иностранных граждан» 

и «Противодействие распространению радикальной, экстремистской идеологии на национальной  

и религиозной почве». 

 

ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 12.03.2024 N 167-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 29.09.2021 N 686-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Комплексное 

территориальное развитие Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 18.03.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в перечень мероприятий государственной программы Красноярского 

края, а также в перечень объектов государственной собственности Красноярского края  

и муниципальной собственности муниципальных образований Красноярского края, подлежащих 

строительству, реконструкции, техническому перевооружению или приобретению. 

 

ФИНАНСЫ. НАЛОГИ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 18.03.2024 N 184-п «О внесении 

изменения в постановление Правительства Красноярского края от 22.03.2018 N 105-п  

«Об утверждении Порядка предоставления субвенций из краевого бюджета бюджетам 

муниципальных районов, муниципальных и городских округов Красноярского края  

на осуществление исполнительно-распорядительными органами местного самоуправления 

муниципальных районов, муниципальных и городских округов Красноярского края 

отдельных государственных полномочий по организации мероприятий при осуществлении 

деятельности по обращению с животными без владельцев» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 18.03.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнено, что уполномоченным органом по предоставлению субвенций на осуществление 

исполнительно-распорядительными органами местного самоуправления муниципальных 

образований Красноярского края отдельных государственных полномочий по организации 

мероприятий при осуществлении деятельности по обращению с животными без владельцев 

является министерство экологии Красноярского края. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 20.03.2024 N 188-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 14.02.2023 N 123-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на создание условий для оснащения 

(обновления материально-технической базы) оборудованием, средствами обучения  

и воспитания общеобразовательных организаций, в том числе осуществляющих 

образовательную деятельность по адаптированным основным общеобразовательным 

программам, и о признании утратившими силу отдельных постановлений Правительства 

Красноярского края» 
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(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 20.03.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Определено, что бюджетам муниципальных образований Красноярского края более  

не выделяется субсидия на создание и обеспечение функционирования центров образования 

естественно-научной и технологической направленности в общеобразовательных организациях, 

расположенных в сельской местности и малых городах. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 22.03.2024 N 197-п «О внесении 

изменения в постановление Правительства Красноярского края от 08.06.2022 N 506-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований на строительство и реконструкцию автомобильных дорог 

общего пользования местного значения в новых микрорайонах за счет средств дорожного 

фонда Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 22.03.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнено, что субсидия на строительство и реконструкцию автомобильных дорог общего 

пользования местного значения в новых микрорайонах за счет средств дорожного фонда 

Красноярского края предоставляется по результатам конкурсного отбора, проводимого 

конкурсной комиссией по подготовке предложений о распределении субсидий бюджетам 

муниципальных образований на финансирование мероприятий, предусмотренных региональными 

проектами «Безопасность дорожного движения», «Региональная и местная дорожная сеть», 

ведомственным проектом «Дороги Красноярья». 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 12.02.2024 N 92-п «Об утверждении 

Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам муниципальных образований 

Красноярского края на софинансирование организации и обеспечения бесплатным 

двухразовым питанием обучающихся с ограниченными возможностями здоровья  

в муниципальных общеобразовательных организациях, в том числе на обеспечение 

бесплатным двухразовым питанием обучающихся с ограниченными возможностями 

здоровья, обучение которых организовано муниципальными общеобразовательными 

организациями на дому (с возможностью предоставления денежной компенсации взамен 

обеспечения бесплатным двухразовым питанием)» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.03.2024, начало действия документа - 27.03.2024) 

В целях софинансирования расходных обязательств определен порядок предоставления 

субсидий муниципальным образованиям Красноярского края на организацию и обеспечение 

бесплатным двухразовым питанием обучающихся с ограниченными возможностями здоровья  

в муниципальных общеобразовательных организациях, в том числе детей, обучение которых 

организовано на дому (с возможностью предоставления денежной компенсации взамен 

обеспечения бесплатным двухразовым питанием). 

Установлены перечень условий, при соблюдении которых предоставляется данная субсидия, 

а также формула, используемая для распределения субсидий бюджетам муниципальных 

образований края. 

Определены категории обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, 

получающих бесплатное питание. Утверждены порядок заключения соглашения о предоставлении 

субсидии, а также перечень документов, которые необходимо предоставить местной 

администрации в министерство образования Красноярского края для предоставления субсидии. 

Согласовано, что муниципальные образования обязаны предоставлять в срок не позднее 20 

января года, следующего за годом предоставления субсидий, отчет о достижении значений 

результатов использования субсидии и отчет о расходах бюджета муниципального образования 

края, в целях софинансирования которых предоставляется субсидия. 
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СЕМЬЯ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.03.2024 N 200-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 519-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Молодежь 

Красноярского края в XXI веке» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.03.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен объем бюджетных ассигнований на реализацию программы с 2489766,5 тыс. руб. 

до 2694918,6 тыс. руб. 

К ожидаемым результатам от реализации регионального проекта «Развитие системы 

поддержки молодежи («Молодежь России»)» отнесена реализация 1 программы комплексного 

развития молодежной политики «Регион для молодых», к ожидаемым результатам от реализации 

ведомственного проекта «Молодежные центры 2.0» отнесены организация и материально-

техническая модернизация не менее 1 ММЦ в 2024 - 2026 годах ежегодно. 

Уточнен механизм реализации программы. 

 

ЖИЛИЩЕ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 27.02.2024 N 134-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 514-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Создание условий  

для обеспечения доступным и комфортным жильем граждан» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 18.03.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Общий объем финансового обеспечения государственной программы увеличен с 18891493,5 

тыс. рублей до 22185057,3 тыс. рублей. 

Внесены изменения в перечень показателей государственной программы с указанием 

планируемых к достижению значений в результате реализации государственной программы 

Красноярского края, а также в информацию об источниках финансирования программы  

и ее структурных элементов. 

Также внесены изменения в паспорта комплексов процессных мероприятий «Обеспечение 

реализации государственной программы и прочие мероприятия» и «Выполнение государственных 

обязательств по улучшению жилищных условий отдельных категорий граждан». 

 

ХОЗЯЙСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 12.03.2024 N 165-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 510-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие транспортной 

системы» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.03.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Определено, что одной из целей реализации государственной программы Красноярского 

края «Развитие транспортной системы» является повышение доступности качественных 

транспортных услуг для обеспечения транспортной подвижности населения. Увеличен объем 

финансового обеспечения данной программы с 174578283,6 тыс. рублей до 179615050,0 тыс. 

рублей. 

В новой редакции изложены перечень показателей программы с указанием планируемых  

к достижению значений в результате ее реализации, а также перечень мероприятий 

государственной программы и перечень объектов государственной и муниципальной 
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собственности, подлежащих строительству, реконструкции, техническому перевооружению  

или приобретению в муниципальных образованиях Красноярского края. 

Уточнены механизмы реализации ведомственного проекта «Развитие транспортного 

комплекса» и комплекса процессных мероприятий «Обеспечение транспортной доступности 

населения». 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 15.03.2024 N 177-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 15.01.2020 N 15-п  

«Об утверждении Методики распределения иных межбюджетных трансфертов из краевого 

бюджета и правил их предоставления бюджетам муниципальных образований 

Красноярского края на создание (реконструкцию) и капитальный ремонт культурно-

досуговых учреждений в сельской местности» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.03.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Установлено, что комиссия по подготовке предложений о предоставлении и распределении 

иных межбюджетных трансфертов бюджетам муниципальных образований Красноярского края  

на создание (реконструкцию) и капитальный ремонт культурно-досуговых учреждений в сельской 

местности вправе предложить Правительству Красноярского края в случаях увеличения 

бюджетных средств на предоставление иных межбюджетных трансфертов, отказа получателя - 

победителя конкурса от предоставления иного межбюджетного трансферта, экономии средств 

иных межбюджетных трансфертов, сложившейся в результате проведения конкурентных 

процедур у получателя иного межбюджетного трансферта в процессе реализации мероприятия, 

предусмотренного соглашением, распределить средства иных межбюджетных трансфертов 

бюджетам муниципальных образований Красноярского края, чьи заявки определены следующими 

по рейтингу, с учетом приоритета заявок, зарегистрированных ранее других, и доведенных 

лимитов бюджетных обязательств. 

Также установлено, что в случае отсутствия таких муниципальных образований 

Красноярского края министерство культуры объявляет дополнительный конкурс, определен 

порядок проведения дополнительного конкурса. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 20.02.2024 N 105-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 503-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Реформирование  

и модернизация жилищно-коммунального хозяйства и повышение энергетической 

эффективности» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.03.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Общий объем финансового обеспечения государственной программы уменьшен с 38597220,1 

тыс. руб. до 38422963,0 тыс. руб. 

Установлено, что реализация регионального проекта «Чистая вода» позволит достичь 

обеспечения качественной питьевой водой из систем централизованного водоснабжения 98,5% 

населения Красноярского края. 

Уточнен механизм реализации программы. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 22.03.2024 N 195-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 20.04.2020 N 250-п  

«Об утверждении Порядков предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края в рамках реализации мероприятий 

подпрограммы «Региональные проекты в области дорожного хозяйства и повышения 

безопасности дорожного движения, реализуемые в рамках национальных проектов» 

государственной программы Красноярского края «Развитие транспортной системы» 
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(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 22.03.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

В связи с изменением структуры государственной программы Красноярского края «Развитие 

транспортной системы», утвержденной постановлением Правительства Красноярского края  

от 20.04.2020 N 254-п, в рамках реализации мероприятий которой осуществлялись предоставление 

и распределение субсидий бюджетам муниципальных образований Красноярского края, внесены 

изменения в Порядок предоставления и распределения субсидий бюджетам муниципальных 

образований на реализацию мероприятий, направленных на повышение безопасности дорожного 

движения, за счет средств дорожного фонда Красноярского края, а также в Порядок 

предоставления и распределения субсидий бюджетам муниципальных образований  

на капитальный ремонт и ремонт искусственных сооружений на автомобильных дорогах общего 

пользования местного значения за счет средств дорожного фонда Красноярского края. 

В частности, установлено, что министерство транспорта Красноярского края представляет 

заявки на финансирование мероприятий, предусмотренных региональными проектами 

«Безопасность дорожного движения», «Региональная и местная дорожная сеть» и ведомственным 

проектом «Дороги Красноярья» государственной программы. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 22.03.2024 N 194-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 02.03.2020 N 131-п  

«Об утверждении Порядков предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края в рамках реализации мероприятий 

подпрограммы «Дороги Красноярья» государственной программы Красноярского края 

«Развитие транспортной системы» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 22.03.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

В связи с изменением структуры государственной программы Красноярского края «Развитие 

транспортной системы», утвержденной постановлением Правительства Красноярского края  

от 20.04.2020 N 254-п, в рамках реализации мероприятий которой осуществлялись предоставление 

и распределение субсидий бюджетам муниципальных образований Красноярского края, внесены 

изменения в Порядок предоставления и распределения субсидий бюджетам муниципальных 

образований на ремонт автомобильных дорог общего пользования местного значения, 

являющихся подъездами к садоводческим, огородническим некоммерческим товариществам,  

за счет средств дорожного фонда Красноярского края, Порядок предоставления и распределения 

субсидий бюджетам муниципальных образований на капитальный ремонт и ремонт 

автомобильных дорог общего пользования местного значения за счет средств дорожного фонда 

Красноярского края, Порядок предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований на осуществление дорожной деятельности в целях решения задач 

социально-экономического развития территорий за счет средств дорожного фонда Красноярского 

края, а также Порядок предоставления и распределения субсидий бюджетам муниципальных 

образований на разработку проектной документации по восстановлению мостов и путепроводов 

на автомобильных дорогах местного значения, находящихся в аварийном и предаварийном 

состоянии, за счет средств дорожного фонда Красноярского края. 

В указанных Порядках установлено, что субсидии бюджетам муниципальных образований 

предоставляются на финансирование мероприятий, предусмотренных региональными проектами 

«Безопасность дорожного движения», «Региональная и местная дорожная сеть», ведомственным 

проектом «Дороги Красноярья» государственной программы Красноярского края «Развитие 

транспортной системы». 

 

ОКРУЖАЮЩАЯ ПРИРОДНАЯ СРЕДА И ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 12.03.2024 N 169-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 513-п  
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«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие лесного 

хозяйства» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 22.03.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнено, что ответственным исполнителем государственной программы «Развитие лесного 

хозяйства» является министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края. 

Увеличен объем финансового обеспечения данной программы с 6846157,0 тыс. рублей  

до 9232515,1 тыс. рублей. Определено, что в рамках программы выполняется в том числе 

региональный проект «Стимулирование спроса на отечественные беспилотные авиационные 

системы» в 2024 - 2025 годах. В новой редакции изложена информация об источниках 

финансирования программы и ее структурных элементов. 

Внесены изменения в организационные, экономические и правовые механизмы реализации 

программы, а также в перечень ее мероприятий. 

 

ОБРАЗОВАНИЕ. НАУЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. КУЛЬТУРА 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 20.03.2024 N 186-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 31.01.2023 N 60-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на оснащение (обновление материально-

технической базы) оборудованием, средствами обучения и воспитания 

общеобразовательных организаций, в том числе осуществляющих образовательную 

деятельность по адаптированным основным общеобразовательным программам,  

и признании утратившими силу отдельных постановлений Правительства Красноярского 

края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 20.03.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнен перечень понятий и сокращений, используемых для целей Порядка. В частности, 

установлено, что под мероприятием по созданию детских технопарков «Кванториум» понимается 

мероприятие «Создание детских технопарков «Кванториум» на базе общеобразовательных 

организаций» в рамках мероприятия «Оснащение (обновление материально-технической базы) 

оборудованием, средствами обучения и воспитания общеобразовательных организаций, в том 

числе осуществляющих образовательную деятельность по адаптированным основным 

общеобразовательным программам» регионального проекта «Современная школа» (Красноярский 

край)» государственной программы Красноярского края «Развитие образования». 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 20.03.2024 N 189-п «Об утверждении 

Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам муниципальных образований 

Красноярского края на обеспечение развития и укрепления материально-технической базы 

домов культуры в населенных пунктах с числом жителей до 50 тысяч человек в 2024 году» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 21.03.2024, начало действия документа - 21.03.2024) 

В целях софинансирования расходных обязательств, возникающих при выполнении 

полномочий органов местного самоуправления, направленных на развитие и укрепление 

материально-технической базы домов культуры в населенных пунктах с числом жителей  

до 50 тысяч человек, установлены требования к предоставлению и распределению министерством 

культуры Красноярского края в 2024 году субсидий бюджетам муниципальных образований. 

Определен порядок конкурсного отбора муниципальных образований Красноярского края 

для предоставления и распределения субсидий. 

Также утверждены состав конкурсной комиссии по отбору в 2024 году муниципальных 

образований Красноярского края для предоставления и распределения субсидий и Положение  

о порядке ее деятельности. 
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Постановление Правительства Красноярского края от 22.03.2024 N 198-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 31.12.2019 N 802-п  

«Об утверждении Порядка предоставления субсидий бюджетам муниципальных 

образований Красноярского края на развитие сети учреждений культурно-досугового типа» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 22.03.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

С 7 рабочих дней до 10 рабочих дней увеличен срок для рассмотрения выписки из решения  

о местном бюджете муниципального образования Красноярского края и принятия министерством 

культуры Красноярского края решения о перечислении субсидии получателю либо об отказе  

в перечислении субсидии. 

Изменены показатели результата использования субсидии и сроки для предоставления 

получателем субсидии отчета о расходах бюджета муниципального образования Красноярского 

края по итогам года. 

 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ. ТУРИЗМ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 12.03.2024 N 168-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 518-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие физической 

культуры и спорта» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 20.03.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Общий объем финансирования государственной программы увеличен с 25652489,6 тыс. 

рублей до 25708458,5 тыс. рублей. 

Внесены изменения в информацию об источниках финансирования программы  

и ее структурных элементов. 

Также внесены изменения в механизм реализации мероприятий государственной программы 

и перечень мероприятий, реализуемых в рамках государственной программы. 

 

  

РЕГИОНАЛЬНОЕ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

 

«О внесении изменений в Закон края «О краевом бюджете на 2024 год и плановый период 

2025-2026 годов» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 1800-30ПЗ 

от 18.03.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «О единовременных компенсационных выплатах 

отдельным категориям медицинских работников» (внесен Правительством Красноярского края 

Верещагиным С.В. № 1926-31ПЗ от 20.03.2024) 

«О внесении изменений в отдельные законы края в части учета и совершенствования 

предоставления мер социальной поддержки в сфере здравоохранения» (внесен 

Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 1928-32ПЗ от 20.03.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «О компенсации расходов на оплату найма жилых 

помещений медицинским работникам» (внесен Правительством Красноярского края 

Верещагиным С.В. № 1929-33ПЗ от 20.03.2024) 

«О внесении изменений в отдельные законы края в сфере социальной поддержки граждан, 

осуществляющих виды традиционной хозяйственной деятельности коренных 

малочисленных народов» (внесен депутатами Законодательного Собрания Красноярского края 

Магомедовой Л.В., Сизоненко С.А., Фарукшиным В.М. № 1938-34ПЗ от 21.03.2024) 
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«О внесении изменения в статью 13 Закона края «О регулировании отношений в области 

обращения с твердыми коммунальными отходами на территории Красноярского края» 
(внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 1975-35ПЗ от 22.03.2024) 

«О внесении изменений в статьи 6 и 18 Закона края «О недропользовании в Красноярском 

крае» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 2208-36ПЗ  

от 29.03.2024) 

 

 

 

 

АНОНСЫ 

 

Малых сельхозпроизводителей Красноярского края приглашают в Школу фермера 

В крае впервые реализуется образовательный проект Минсельхоза России и Россельхозбанка 

«Школа фермера». Начинающие и действующие малые сельхозпроизводители с высшим или 

средним профессиональным образованием бесплатно смогут пройти обучение по востребованным 

направлениям – «Организация фермерского хозяйства» и «Молочное скотоводство». 

Занятия планируются в очно-заочном формате на площадках Красноярского аграрного 

университета. В учебные планы включены темы по маркетингу, выстраиванию каналов сбыта, 

продвижению региональных брендов, сельхозкооперации, цифровым решениям для сельского 

хозяйства и др. Практическая часть включает посещение ведущих хозяйств края. На обучение 

отведено 2,5 месяца. Завершится программа защитой бизнес-планов. 

Выпускники получат документы о профессиональной переподготовке государственного 

образца. Решается вопрос о предоставлении прошедшим обучение дополнительных баллов, если 

они намерены участвовать в краевой грантовой программе «Наш фермер». Направление действует 

второй год, по нему малые сельхозпроизводители могут рассчитывать на гранты до 8 млн рублей 

для создания и развития фермерских хозяйств. Конкурс состоится в третьем квартале 2024 года. 

Илья Васильев, министр сельского хозяйства Красноярского края: «Проект "Школа 

фермера" позволит работающим на селе малым предпринимателям, а также тем, кто только 

планирует заниматься сельским хозяйством, повысить квалификацию и финансовую 

грамотность, узнать о программах господдержки, современных технологиях  

в агропромышленном комплексе. Деятельность фермеров и сельхозкооперативов – это потенциал 

для открытия в сельской местности рабочих мест, повышения доходов местного населения». 

Подать заявку на конкурсный этап «Школы фермера» можно до 18 апреля по почте 

2445651@mail.ru. Требуется анкета участника, согласие на обработку персональных данных  

и копия документа, подтверждающего наличие высшего или среднего профессионального 

образования. Дополнительная информация по телефонам +7 (391) 244-56-51, 244-50-65  

и по адресу г. Красноярск, пр. Свободный 70, 2-й этаж, каб. 2-02. 

19.03.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/111750  

 

Краевая служба занятости запускает новую программу трудоустройства инвалидов 

С апреля в Красноярском крае стартует программа для инвалидов молодого возраста, 

нуждающихся в сопровождении на рабочем месте. Речь идет об оплачиваемых стажировках  

при трудоустройстве. За инвалидом закрепляют наставника и тьютора, которые помогут быстрее 

включиться в работу и адаптироваться в коллективе. Государство возмещает работодателю 

затраты на оплату труда стажера, его наставника и тьютора. В этом году участниками программы 

станут не менее 26 инвалидов.  

Презентация программы состоялась на VIII Региональном отборочном этапе национального 

чемпионата профессионального мастерства среди людей с инвалидностью «Абилимпикс». 

Помимо содействия в трудоустройстве по найму, людям с ограниченными возможностями 

здоровья помогают запустить бизнес. В прошлом году в крае инвалиды открыли автомойку, 

автомастерскую, салоны красоты, занялись производством мебели, сельским хозяйством. 

Соискателям с инвалидностью предлагают разные варианты трудоустройства, в том числе  

с гибким графиком. Зарабатывать они могут из дома.  

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/111750
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Отдельные меры поддержки предусмотрены для участников специальной военной операции, 

получивших инвалидность: обучение под гарантированное трудоустройство, занятия  

по социальной адаптации на рынке труда, консультации психологов, карьерное сопровождение  

и многое другое.  

 «Служба занятости создает условия для вовлечения людей с инвалидностью  

в общественную жизнь. Мы даем работодателям субсидии на оснащение рабочих мест, следим  

за соблюдением обязательных требований при квотировании рабочих мест. Инвалидам помогаем 

получить профессию, найти желаемое место работы или начать свое дело. Ежегодно служба 

занятости возвращает к труду более трех тысяч инвалидов», – рассказал руководитель 

агентства труда и занятости населения Красноярского края Виктор Новиков. 

20.03.2024, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111777 

 

Садовые общества Красноярского края приглашают на конкурс грантов  

до трёх миллионов рублей 

В Минсельхозе края объявлен конкурс грантов на развитие инфраструктуры садоводческих  

и огороднических товариществ. Заявители могут получить господдержку до трёх млн рублей  

для строительства, реконструкции или ремонта электросетей, объектов водоснабжения и дорог, 

включая разработку проектной документации. Заявки на отбор принимаются до 2 апреля.  

Министр сельского хозяйства Красноярского края Илья Васильев сообщил, что в этом году 

на развитие садоводства в регионе выделен 131 млн рублей – максимальная за годы действия 

программы сумма. «Из этих денег 66 млн пойдут на гранты садовым обществам до трёх млн 

рублей. Остальные средства – ещё на три мероприятия. Задача господдержки по всем 

направлениям – помочь садоводам и дачникам решить вопросы обеспечения водой, светом, 

дорогами, противопожарным оборудованием для комфортного и качественного ведения 

хозяйства, способствовать развитию садоводческого движения в крае, объединению  

его участников для достижения общих целей», – отметил глава ведомства.  

На трехмиллионные гранты могут претендовать садовые общества без долгов перед 

бюджетом, состоящие в реестре некоммерческих товариществ Минсельхоза края и вложившие  

в программу, на которую запрашивают деньги, не менее 10% от её стоимости.  

Дополнительный балл получат объединения, не получавшие грант по этому направлению,  

с наибольшей долей земельных участков для садоводства и огородничества, а также действующие 

более 20 лет.    

Дополнительную информацию о конкурсе можно узнать на сайте Минсельхоза края  

или по телефону +7 (391) 211-12-72. 

За семь предыдущих лет господдержку до 3 млн рублей (до 2023 года – до 2 млн рублей) 

получили 158 садовых обществ края на сумму 264 млн рублей. 

В ближайшее время в региональном Минсельхозе подведут итоги конкурса грантов  

для некоммерческих товариществ до 200 тысяч рублей. Средства выделяются на приобретение 

изделий и материалов для ремонта дорог, электросетевого хозяйства и объектов водоснабжения  

в садоводствах, а также на покупку противопожарного оборудования и снаряжения. 

20.03.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111778 

 

В Красноярске пройдёт Транссибирский арт-фестиваль 
С 22 марта по 16 апреля Красноярский край примет XI Транссибирский арт-фестиваль под 

художественным руководством народного артиста РФ Вадима Репина. Девять концертов 

представят всю жанровую палитру форума – от камерных и симфонических программ  

до театральных постановок. 

«Почти с самого начала фестиваля Красноярск – один из важнейших городов нашей 

музыкальной Транссибирской магистрали. Впервые концерты прошли здесь в 2015 году, и с тех 

пор каждый год, вот уже десять лет, мы с радостью приезжаем не только в сам Красноярск,  

но и в Железногорск, Канск и другие города», – отмечает Вадим Репин. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111777
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111778
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Симфонический жанр на XI Транссибе представлен тремя программами: открытие 22 марта 

возглавят художественный руководитель Фестиваля Вадим Репин и Большой симфонический 

оркестр имени П. И. Чайковского под руководством Жульена Салемкура. Художественный 

руководитель Красноярского академического симфонического оркестра Владимир Ланде выйдет 

29 марта на сцену Дворца культуры в Железногорске, и он же 16 апреля завершит фестиваль  

в Красноярске бессмертным сочинением Орфа «Кармина Бурана». Исполнение состоится  

в сопровождении видеоряда художницы Марии Кононовой. 

Камерные программы фестиваля будут представлены малым и большим составами: 28 марта 

в Малом зале им. И. В. Шпиллера Красноярской филармонии состоится вечер, на котором 

прозвучат сочинения Моцарта, Шумана, Допплера и Дворжака в исполнении Максима Рубцова 

(флейта), Вадима Репина (скрипка), Павла Милюкова (скрипка), Юваля Готлибовича (альт), 

Габриэля Уреньи (виолончель) и Вадима Руденко (фортепиано). В Малом зале им. И. В. Шпиллера 

филармонии 2 апреля Страдивари-ансамбль Мариинского театра и его солист и руководитель 

Лоренц Настурика-Гершовичи представят программу из произведений Астора Пьяццоллы.  

Кросс-жанровая составляющая фестиваля в этом году имеет театральный уклон: 30 марта 

состоится грандиозный гала-концерт прима-балерины Большого театра России Светланы 

Захаровой с участием звёзд Национального балета Китая, Большого и Мариинского театров. 

Горьковскую новеллу «Нунча» воплотят на сцене 4 апреля Алла Сигалова, Александра Урсуляк, 

Игорь Цвирко и Московский государственный симфонический оркестр под управлением Ивана 

Рудина. 

8, 9 и 10 апреля на сцене Красноярского театра оперы и балета им. Д. А. Хворостовского 

«Центр театра и кино под руководством Никиты Михалкова» представит спектакль «12»  

с участием Никиты Михалкова, Николая Бурляева, Сергея Степанченко, Владимира Долинского  

и др. 

Транссибирский Арт-фестиваль проходит при поддержке Минкультуры России  

и Правительства Красноярского края. Программы фестиваля включены в национальный проект 

«Культура» и поддержаны президентским Фондом культурных инициатив. Концерт Большого 

симфонического оркестра проходит в рамках Всероссийских филармонических сезонов. 

Спектакль «12» состоится в рамках программы «Большие гастроли», организованной 

Росконцертом согласно Всероссийскому гастрольно-концертному плану. 

21.03.2024, пресс-служба Красноярской краевой филармонии, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/111780 

 

 

Красноярцев приглашают посетить выставку «Встречи на Красноярской земле:  

от полярных лётчиков до первых лиц государства» 
К 90-летию Красноярского края сотрудники Государственного архива Красноярского края 

подготовили для жителей региона выставку архивных документов «Встречи на Красноярской 

земле: от полярных летчиков до первых лиц государства». Экспозиция размещена на уличных 

планшетах напротив здания Государственного архива Красноярского края по адресу:  

ул. Робеспьера, 4. 

На выставке представлены фотографии и документы о пребывании в Красноярском крае 

руководителей государства, артистов, писателей, иностранных делегаций и других известных 

личностей, например Фиделя Кастро и Юрия Гагарина. Экспозиция отражает экономическую  

и культурную привлекательность региона и будет интересна всем красноярцам и гостям 

Красноярска. 

«С момента своего образования в декабре 1934 года Красноярский край стал объектом 

живого интереса со стороны государственных и общественных деятелей, как отечественных, 

так и зарубежных. Это обусловлено, с одной стороны, уникальностью края как одной  

из богатейших территорий страны, с другой – его активностью в экономической, научной  

и культурной жизни России», – отмечают организаторы экспозиции. 

Записаться на экскурсию по выставке можно по телефону 8 (391) 227-67-14 (отдел 

использования и публикации документов Государственного архива края). Экскурсии проводятся 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/111780


70 

по предварительной записи, с понедельника по пятницу, с 9.00 до 17.00, для групп  

от 5 до 20 человек. 

21.03.2024, архивное агентство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111788  

 

Больше 170 тысяч жителей края проголосовали за благоустройство своих городов 

В крае продолжается голосование за выбор территорий для благоустройства по программе 

«Формирование комфортной городской среды» нацпроекта «Жильё и городская среда», 

инициированного Президентом РФ Владимиром Путиным. Уже 171 тысяча жителей края сделала 

свой выбор. Объекты, за которые проголосуют больше всего горожан, будут благоустроены  

в следующем году.  

Участие в голосовании принимают 24 муниципальных образования, количество жителей  

в которых превышает 10 тысяч человек. Наибольшую активность в выборе проявляют жители 

Норильска, Красноярска, Шарыпова, Кодинска, Боготола, Дивногорска. 

Горожанам в этом году предложено 77 территорий. В Красноярске большое количество 

голосов набирают набережная по улице Вильского и аллея героев Чернобыля на проспекте 

Комсомольском. В Норильске жители активно голосуют за территорию в районе улицы 

Лауреатов. В Ачинске популярным объектом оказался прибрежный водно-ландшафтный парк 

возле реки Чулым. В Минусинске много голосов набирает набережная. Жители Кодинска активно 

голосуют за продолжение благоустройства сквера Солнечного.  

Сделать свой выбор может каждый житель края старше 14 лет на сайте 

https://24.gorodsreda.ru/, пройдя авторизацию через сайт госуслуг. Ещё один быстрый и удобный 

способ отдать свой голос за выбранное место – с помощью волонтёров, которых можно встретить 

по вечерам в общественных местах, на них яркие куртки с логотипом «Жильё и городская среда». 

У добровольцев есть специальное приложение, через которое можно проголосовать, назвав свой 

номер телефона.  

Голосование продлится до 30 апреля. 

25.03.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111818 

 

На региональных автодорогах введут ограничения для грузового транспорта 
На региональных дорогах вводятся ограничения движения грузового транспорта. 

Ограничения по допустимым осевым нагрузкам будут действовать с 22 апреля по 21 мая 

(кроме трассы Верхняя Бирюса – Ибрюль). На подъезде к аэропорту Алыкель в Норильске 

ограничение введут с 22 мая по 20 июня. 

Установленные предельно допустимые нагрузки на каждую ось (с грузом или без) 

составляют: для одиночной оси – 6 тонн; для двухосной тележки – 5 тонн; для трехосной тележки 

– 4 тонны. 

На всех дорогах заранее установят ограничительные дорожные знаки со знаками 

дополнительной информации. Для контроля соблюдения допустимых нагрузок в крае будут 

работать передвижные пункты весового контроля. Возможные маршруты объездов дорог,  

на которых вводится временное ограничение движения для грузовых транспортных средств, 

отсутствуют. 

Кроме того, летом, с 1 июня по 31 августа, будут действовать временные ограничения для 

тяжеловесного транспорта по асфальтированным дорогам при дневной температуре воздуха выше 

32 градусов. В таких случаях большегрузы смогут двигаться по дорогам только в темное время 

суток. 

25.03.2024, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111823    

 

Срок подачи заявок на конкурсы сельских поселений продлен до 30 апреля 
На имя Председателя Совета муниципальных образований Красноярского края поступило 

обращение от муниципальных образований о продлении сроков подачи документов на конкурсы 

Совета, проводимые в 2024 году: 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111788
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111818
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111823
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- ежегодный конкурс на лучшую организацию работы в муниципальном образовании  

по сохранению исторического наследия «Живая память села», посвященный Году семьи «Семья – 

моя малая Родина»;  

- конкурс на лучшую организацию работы в муниципальном образовании по развитию форм 

непосредственного участия населения в осуществлении местного самоуправления «Лучший 

староста сельского населенного пункта Красноярского края 2023 года» (далее – конкурсы). 

Напомним, конкурсы направлены на выявление сельских поселений Красноярского края, 

которые наиболее эффективно работают над сохранением исторического наследия села  

и укреплением традиционных духовно-нравственных и семейных ценностей, и развитием 

института старост сельских населенных пунктов. 

Срок подачи конкурсных заявок продлен до 30 апреля 2024 года, приглашаем сельские 

поселения принять активное участие в конкурсах Совета. 

Победители конкурсов получат денежные сертификаты и дипломы! 

Положения о конкурсах опубликованы на сайте Совета в разделе «Документы» с адресом 

http://www.ksmo.ru/doc/. 

27.03.2024, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/4052/ 

 

4 апреля 2024 года в Красноярске пройдёт профориентационный фестиваль  

«ПрофYESиЯ: ориентиры молодым» 
В мероприятии примут участие волонтеры добровольческого профориентационного 

движения Красноярского края «Твои горизонты» и их наставники, представители центров 

занятости, образовательных организаций, работодатели. 

Основными спикерами станут ведущие работодатели края – представители организаций, 

реализующие профориентационные программы в металлургии, энергетике, атомной 

промышленности. 

Темой события станут прорывные промышленные технологии и их влияние на мир 

профессий. Мероприятие включает деловую программу, активности и работу консультационных 

площадок. 

Организатор фестиваля – агентство труда и занятости населения Красноярского края. 

Мероприятие пройдет в Центре опережающей профессиональной подготовки (ул. Партизана 

Железняка, 13). Открытие – в 12.30.   

28.03.2024, официальный портал Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/anons/0/anons/9627  

 

В крае стартует региональный этап Всероссийского конкурса  

«Лучшая муниципальная практика - 2024» 

В соответствии с постановлением Правительства Красноярского края от 06.04.2020 № 195-п 

«О проведении регионального этапа Всероссийского конкурса «Лучшая муниципальная практика» 

Правительство Красноярского края объявляет о проведении в 2024 году регионального этапа 

Всероссийского конкурса «Лучшая муниципальная практика» по следующим номинациям: 

1) градостроительная политика, обеспечение благоприятной среды жизнедеятельности 

населения и развитие жилищно-коммунального хозяйства (номинация 1); 

2) муниципальная экономическая политика и управление муниципальными финансами 

(номинация 2); 

3) обеспечение эффективной обратной связи с жителями муниципальных образований, 

развитие территориального общественного самоуправления и привлечение граждан  

к осуществлению (участию в осуществлении) местного самоуправления в иных формах 

(номинация 3); 

4) укрепление межнационального мира и согласия, реализация иных мероприятий в сфере 

национальной политики на муниципальном уровне (номинация 4); 

5) модернизация городского хозяйства посредством внедрения цифровых технологий  

и платформенных решений («умный город») (номинация 5). 

http://www.ksmo.ru/doc/
http://www.ksmo.ru/news/4052/
http://www.krskstate.ru/anons/0/anons/9627


72 

В конкурсе вправе участвовать муниципальные образования, распределяемые по следующим 

категориям участников конкурса: 

а) I категория – муниципальные округа, городские округа и городские поселения;  

б) II категория – сельские поселения. 

Для участия в конкурсе муниципальные образования в период с 10 апреля по 30 апреля 2024 

года (включительно) представляют конкурсные заявки по формам, утвержденным федеральными 

органами исполнительной власти (прилагаются), сопроводительным письмом, подписанным 

главой муниципального образования (с указанием номинации конкурса и категории участника 

конкурса, способа направления уведомления об отклонении конкурсной заявки), лично или 

почтовым отправлением с описью вложения, а также в форме электронного документа на адреса 

(адреса электронной почты), указанные ниже по соответствующим номинациям: 

по номинации 1 по адресу: 660075, г. Красноярск, ул. Заводская, 14, кабинет 4-02, 

kiv@krasminstroy.ru, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края; 

по номинации 2 по адресу: 660009, г. Красноярск, ул. Ленина, 123 а, кабинет 500,  

kas@econ-krsk.ru, министерство экономики и регионального развития Красноярского края; 

по номинации 3 по адресу: 660009, г. Красноярск, пр. Мира, д. 110, кабинет 517, 

kalinina@krskstate.ru, управление территориальной политики Губернатора Красноярского края; 

по номинации 4 по адресу: 660009, г. Красноярск, ул. Ленина, д. 125, кабинет 504, 

oskonova@krskstate.ru, управление общественных связей Губернатора Красноярского края; 

по номинации 5 по адресу: 660017, г. Красноярск, ул. Красной Армии, 12, кабинет 3, 

grigoreva.ai@krskcit.ru, Краевое государственное казенное учреждение «Центр информационных 

технологий Красноярского края». 

Ответственные по проведению конкурса по номинациям: 

1. Градостроительная политика, обеспечение благоприятной среды жизнедеятельности 

населения и развитие жилищно-коммунального хозяйства: 

Котельникова Ирина Валерьевна, начальник отдела сопровождения проектов по развитию 

городской среды министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, г. Красноярск, ул. Заводская,14, кабинет 4-02, телефон: 8 (391) 211-30-41,  

e-mail: kiv@krasminstroy.ru; 

Долгова Наталья Юрьевна, начальник отдела государственного регулирования в жилищно-

коммунальной сфере министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, г. Красноярск, пр. Мира, д. 10, кабинет 13-09, телефон: 8(391) 222-50-82,  

e-mail: dolgova@mpeg.krskstate.ru. 

2. Муниципальная экономическая политика и управление муниципальными финансами: 

Казачёк Анна Сергеевна, заместитель начальника отдела мониторинга социально-

экономического развития муниципальных образований края министерства экономики  

и регионального развития края, г. Красноярск, ул. Ленина, 123а, кабинет 500,  

телефон: 8(391) 211-00-53, kas@econ-krsk.ru; 

Усольцева Людмила Александровна, заместитель начальника отдела территориальных 

бюджетов министерства финансов края, г. Красноярск, пр. Мира,103, кабинет 318,  

телефон: 8(391) 222-13-96, e-mail: k312@krasfin.ru; 

Миллер Жанна Сергеевна, заместитель начальника отдела территориальных бюджетов 

министерства финансов края, г. Красноярск, пр. Мира,103, кабинет 317, телефон: 8(391) 222-12-51, 

e-mail: k312@krasfin.ru. 

3. Обеспечение эффективной «обратной связи» с жителями муниципальных образований, 

развитие территориального общественного самоуправления и привлечение граждан  

к осуществлению (участию в осуществлении) местного самоуправления в иных формах: 

Калинина Елена Геннадьевна, советник управления территориальной политики Губернатора 

края, г. Красноярск, пр. Мира, д. 110, кабинет 517, телефон: 8(391) 249-30-60, e-mail: 

kalinina@krskstate.ru. 

4. Укрепление межнационального мира и согласия, реализация иных мероприятий в сфере 

национальной политики на муниципальном уровне: 
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Осконова Евгения Жумабековна, консультант управления общественных связей Губернатора 

Красноярского края, г. Красноярск, ул. Ленина 125, кабинет 504, телефон: 8 (391) 249-35-65,  

e-mail: oskonova@krskstate.ru; 

Данилина Анна Георгиевна, главный специалист отдела по делам национальностей, религий 

и казачества управления общественных связей Губернатора Красноярского края, г. Красноярск, 

ул. Ленина, д. 125, кабинет 505, телефон: 8 (391) 211-09-99, e-mail: danilina@krskstate.ru. 

5. Модернизация городского хозяйства посредством внедрения цифровых технологий  

и платформенных решений («умный город»): 

Григорьева Алена Игоревна, ведущий специалист отдела реализации межотраслевых 

проектов службы «Центр управления регионом» Краевого государственного казенного 

учреждения «Центр информационных технологий Красноярского края», г. Красноярск,  

ул. Красной Армии, 12, кабинет 3, телефон: 8 (391) 263-17-67, добавочный 339,  

e-mail: grigoreva.ai@krskcit.ru. 

Постановление Правительства и формы конкурсных заявок по всем номинациям размещены 

на официальном сайте Красноярского края. 

28.03.2024, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/4053/  

 

Последние звонки и выпускные в школах Красноярского края рекомендуют провести  

в единые для всех регионов даты 

В крае муниципалитетам Минпросвещения РФ рекомендует провести последние звонки  

и выпускные вечера в единые дни для всех регионов России. Праздничные линейки в текущем 

году состоятся 24-25 мая, а выпускные вечера – 28-29 июня. В регионе из 11 классов в этом году 

выпускается почти 14 тысяч человек, из 9-х классов почти 36 тысяч человек. 

«Единые даты выпускных вечеров выбраны неслучайно. В эти дни станут известны 

результаты ребят по обязательным ЕГЭ и экзаменам по выбору. А соответственно те,  

кто претендует на медали «За особые успехи в учении» I и II степени, смогут их получить 

вместе со всеми выпускниками», – отметила министр образования Красноярского края Светлана 

Маковская.  

Напомним, что по приказу Минпросвещения России золотую медаль «За особые успехи  

в учении» I степени получат выпускники с отличными итоговыми оценками по всем предметам 

без исключения, успешно прошедшими государственную итоговую аттестацию и набравшими  

не менее 70 баллов на ЕГЭ по русскому языку и еще по одному из сдаваемых предметов.  

Серебряная медаль «За особые успехи в учении» II степени впервые будет вручаться 

выпускникам 2024 года. Для ее получения необходимо по всем предметам иметь итоговые оценки 

«отлично» и не более двух оценок «хорошо», а ЕГЭ по русскому языку и еще по одному предмету 

должны быть сданы на 60 или более баллов. 

Утвержден и внешний вид наград: обе медали одного диаметра (40 мм) и одной толщины  

(3 мм), отличие только в цвете – золотистый и серебристый. На лицевой стороне медалей 

посередине – рельефное изображение Государственного герба РФ. В верхней половине  

по окружности – надпись «Российская Федерация». На оборотной стороне – надпись «За особые 

успехи в учении», изображение раскрывающейся книги на фоне лучей и декоративная ветвь.  

Выдаваться медали будут в пластиковом футляре с изображением Государственного герба 

РФ. Для золотых медалей предусмотрен футляр красного цвета, для серебряных – синего. 

28.03.2024, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111853 

 

Жители края вновь высадят деревья в память о погибших в годы  

Великой Отечественной войны 

Жители Красноярского края вместе с лесниками вновь будут высаживать деревья в рамках 

международной акции «Сад памяти». Всего в крае проведут более 60 мероприятий во всех 

территориях региона. В парках и скверах, в других любимых местах отдыха появятся молодые 

аллеи берез, сосен, елей, рябин и других пород деревьев. 

http://www.ksmo.ru/news/4053/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111853
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На интерактивной карте на официальном сайте акции садпамяти2024.рф уже появились 

первые даты и места высадки деревьев в регионе. Так, первыми 15 апреля планируют высаживать 

деревья специалисты лесного хозяйства совместно с жителями сел Каратузское и Ирбейское.  

26 апреля к акции присоединятся жители Сухобузимского.  

Чтобы выбрать удобное для себя время и место высадки деревьев, необходимо зайти  

на портал садпамяти2024.рф, указать на интерактивной карте регион «Красноярский край», 

выбрать населённый пункт и зарегистрироваться. Из-за ухудшения погодных условий даты 

посадок могут быть перенесены. За всеми изменениями необходимо следить на официальном 

сайте акции.  

В назначенном месте кураторы акции покажут, как правильно высаживать деревья,  

и выдадут инвентарь. 

Всего за четыре года в международной акции «Сад памяти» приняли участие более 7000 

тысяч жителей Красноярского края, все вместе они высадили почти 300 тысяч деревьев. 

Мероприятия акции проходят в рамках национального проекта «Экология». 

28.03.2024, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111857 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/111857

